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Las bodegas Colonias, 

Margarita, González 

Palacios, Salado y 

Constantina ganan los 

premios provinciales 

de vinos.  

El presidente de la 

Diputación de Sevilla, 

Javier Fernández, acom-

pañado del vicepresi-

dente de Prodetur, Ro-

drigo Rodríguez Hans, 

presidió la lectura del 

fallo del jurado y la en-

trega de la novena edi-

ción del Premio a los 

mejores vinos y licores 

de la provincia, en un 

acto que se celebró en 

el Consulado de Portu-

gal, con la participación 

de la cónsul general del 

país luso en Sevilla, 

Cláudia Boesch.

EL VISTAZO

Entrega de los  
premios a los  
mejores vinos
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D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/04/2024

 España

 24 452 EUR (26,525 USD)

 482,92 cm² (77,5%)

 7732 EUR (8387 USD) 

J. DÍAZ 
SEVILLA 

El acto de colocación de la primera pie-
dra de las obras de la línea 3 del me-
tro de Sevilla que se celebra hoy en el 
barrio de Pino Montano no se lo quie-
re perder nadie. Ni el presidente del 
Gobierno. Pedro Sánchez, que estará 
acompañado del ministro de Trans-
portes, Óscar Puente, volverá a Sevi-
lla muchos meses después. Allí se en-
contrará con el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, y el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz. 

El simbolismo del acto en sí y su sig-
nificado para la historia de las infraes-
tructuras de Sevilla quedará en un se-
gundo plano. Las relaciones entre ad-
ministraciones no pasan por su mejor 
momento. Se esperan numerosas co-
mitivas en ambos lados. Sánchez y Mo-
reno se verán las caras horas después 
del rifirrafe protocolario por los asien-
tos en el palco del estadio de la Cartu-
ja para la final de la Copa del Rey, con 
la vicepresidenta María Jesús Monte-
ro, como máxima representación del 
Gobierno, y el presidente andaluz, 
como protagonistas. 

Pero no será el único cara a cara al 
que habrá que estar atentos, porque el 
ministro Puente vuelve a Sevilla des-
pués del desplante en su reciente visi-
ta al alcalde de la capital, José Luis Sanz. 
Mantuvo un encuentro con el primer 
edil de Dos Hermanas, del PSOE, pero 
no con el regidor del PP, quien días an-
tes había denunciado que el ministro 
lo había bloqueado en la red social X. 
Puente negó tal extremo y explicó que 
no hubiera una cita entre ambos por-
que recelaba de que el encuentro le fue-
se planteado a su entender como un 
«un duelo al sol». También la semana 
pasado hubo otro desencuentro entre 
Sanz y la ministra de Vivienda, Isabel 
Rodríguez, por las subvenciones de su 
ministerio que están en el alambre por 
una decisión política.  

El presidente de la Junta anunció el 
pasado jueves que hoy comenzarían 
en Pino Montano las obras del primer 
subtramo del tramo norte de la línea 
tres del metro de Sevilla, adjudicadas 
por la Consejería de Fomento a co-
mienzos de febrero a la unión tempo-
ral de empresas (UTE) conformada por 
OHL-Guamar, por unos 96 millones de 

euros. Y nadie quiere faltar a la fiesta. 
Tanto es así que tirando de heme-

roteca, la última visita de Pedro Sán-
chez a Sevilla se remonta al pasado 
mes de septiembre. Se prodiga poco 
por Andalucía. Fue a un acto del PSOE 
en La Rinconada el 30 de aquel mes. 
Para que pareciera una visita oficial 
programó una visita a la fábrica de 

Heineken. En junio estuvo en Dos Her-
manas en otro acto de partido.  

El 13 de mayo, vino a la capital para 
acompañar al entonces alcalde y can-
didato a al reelección, Antonio Mu-
ñoz, en la precampaña de las munici-
pales. Antes visitó una empresa tec-
nológica en la Cartuja para justificar 
el uso del Falcon. 

Sea como fuera, Pedro Sánchez, se-
gún confirmaron anoche a ABC fuen-
tes del Gobierno andaluz (organiza-
dor del acto), vuelve hoy a Sevilla para 
un acto que supone un hito: las obras 
de la línea 3 del metro, un proyecto co-
finaciado por el Gobierno y la Junta. 

Estas son las primeras obras de este 
tramo norte de la línea, proyectado 
para conectar el populoso barrio de 
Pino Montano con el Prado de San Se-
bastián, que cuenta con una parada de 
la línea uno del metro; gracias a una 
inyección de más de 1.300 millones.

Pedro Sánchez llega 
hoy Sevilla para la 
primera piedra de la 
línea 3 del metro

∑ La presentcia del 
presidente no se 
conoció hasta última 
hora de ayer tarde

Pedro Sánchez  // ANTONIO L. JUÁREZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/04/2024

 España

 6 039 EUR (6,550 USD)

 197,01 cm² (31,6%)

 1851 EUR (2008 USD) 

J. M. 

El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, acudirá este lunes junto 
a los ministros de Transportes y Vi-
vienda, Óscar Puente e Isabel Ro-
dríguez, respectivamente, al inicio 
de las obras del Metro de Sevilla en 
Pino Montano. Pedro Sánchez 
coincidirá con el presidente anda-
luz, Juanma Moreno Bonilla, y con 
el alcalde de la ciudad, José Luis 
Sanz, quien la semana pasada cri-
ticó al Ejecutivo central por las in-
versiones estatales en Sevilla.  

La visita de Pedro Sánchez se 
produce después de que este sába-
do el presidente de la Junta de An-
dalucía, el popular Juanma More-
no, acusara a Sánchez de “impo-
ner un protocolo” para el palco de 
la final de la Copa del Rey que se 
celebró en el estadio de la Cartuja 
de Sevilla, para que fuese la vice-
presidenta primera y Ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero; 

quien figurase como segunda au-
toridad del Estado tras Felipe VI, 
en lugar de hacerlo él. 

Por su parte, la polémica con 
el alcalde de Sevilla comenzó 
con un supuesto mensaje de un 
cargo del Ministerio de Vivienda 
preguntando si era posible reti-
rarle una ayuda al Ayuntamien-
to de Sevilla porque ahora go-
bierna el PP, para dársela a la Di-
putación (del PSOE), generó el 
jueves la polémica entre el alcal-
de, José Luis Sanz, y la ministra 
de este departamento, Isabel 
Rodríguez. 

El mensaje es el siguiente: 
“Hasta 2023 el Ayuntamiento de 
Sevilla ha tenido una subvención 
nominativa que ha sumado 12 
millones de euros para la cons-
trucción de 500 viviendas. Aho-
ra, con el alcalde del PP sería pre-
ferible no mantener esa nomina-
tiva ¿Sería posible cambiar el 
destinatario y decirle al presi-

dente que cambiamos la nomi-
nativa con destino Diputación de 
Sevilla?”. 

Sanz explicó que el mensaje lo 
manda la jefa de gabinete de la 
ministra y lamentó que se pone de 
manifiesto “el desprecio del Go-
bierno de Pedro Sánchez” a la ciu-
dad y que es el presidente “más 
antisevillano de la historia de la 

democracia”. Dijo que no permiti-
rán que se siga “castigando” a Se-
villa y por ello recurrirán “a todas 
las instancias oportunas”, inclui-
dos los tribunales si es necesario. 

El alcalde dijo que prefiere “no 
pensar” que el mensaje “se haga 
realidad” este año, ya que la ayuda 
en cuestión son cuatro millones 
anuales para vivienda que se han 
dado durante 2021, 2022 y 2023. 

No ha sido la única polémica, 
dado que con motivo de la final de 
la copa del Rey se produjo otra re-
lacionada con el protocolo. 

EL INICIO DE LAS OBRAS 

La semana pasada la Junta de An-
dalucía concretó la fecha de inicio 
de los trabajos del Metro de Sevi-
lla en Pino Montano. Así, el acto de 
mañana consiste en la colocación 
de la primera piedra del subtramo 
1 del tramo Norte (Pino Montano-
Prado) del suburbano en Sevilla, 
que incluye la construcción de tres 
estaciones: Pino Montano Norte, 
Pino Montano y Los Mares.  

El presidente andaluz, Juanma 
Moreno, hizo este anuncio durante 
la celebración del Foro Joly. More-
no comunicó la fecha de inicio de 
los trabajos en Pino Montano, 

cuando tendrá lugar la colocación 
de la primera piedra del subtramo 
1 de esta nueva red del suburbano 
hoy. Se trata del primer subtramo 
desde Pino Montano a Los Mares. 

El presidente andaluz intervino 
en una nueva edición del Foro or-
ganizado por el Grupo Joly, que se 
celebró en el Hotel NH Collection 
Sevilla, donde Moreno presentó al 
vicepresidente de la Comisión Eu-
ropea, Margaritis Schinas, unos 
meses antes de que se celebren las 
elecciones europeas de junio. 

Otros dos subtramos del Metro 
del tramo Norte se han licitado 
hasta la fecha: El subtramo 2, de 
Ronda Urbana Norte a San Láza-
ro, se ha licitado con una inver-
sión cercana a los 132 millones de 
euros. Este subtramo de vía doble 
tendrá 1.463 metros de longitud y 
dos estaciones: Los Carteros y 
San Lázaro. 

El subtramo 3, desde San Lá-
zaro hasta el Hospital Virgen 
Macarena, se ha licitado por 208 
millones. Discurre durante más 
de un kilómetro y contempla 
edificar la estación Hospital Vir-
gen Macarena.

l Vendrá junto al ministro de Transportes, 
Óscar Puente, y la ministra de Vivienda y 
Agenda Urbana, Isabel Rodríguez

D. S. 

Pedro Sánchez.

Coincidirá con Juanma 
Moreno y con José Luis 
Sanz tras una semana 
llena de polémicas

Pedro Sánchez asiste hoy al inicio de 
las obras del Metro en Pino Montano
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EL PROBLEMA DEL AGUA

N. ORTIZ 

SEVILLA 

L
as lluvias de las últimas se-

manas han traído la tranqui-

lidad al campo andaluz, ya 

que ha dado una humedad va-

liosísima a la tierra y permitirán au-

mentar las dotaciones de riego de esta 

próxima campaña.  

Sin embargo, mirando a largo pla-

zo, y no solo de cara a este año agríco-

la, no es suficiente. Desde la Asocia-

ción de Comunidades de Regantes de 

Andalucía (Feragua), reiteran la nece-

sidad de poner en marcha las obras 

hidráulicas suficientes de cara a la pró-

xima época con déficit de precipita-

ciones, pues  si en algo coinciden to-

dos los sectores, es que Andalucía su-

fre una sequía estructural. 

Los regantes han hecho un análisis 

pormenorizado y han llegado a la con-

clusión de que, de acuerdo con la pla-

nificación hidrológica, en los últimos 

quince años se deberían haber empe-

zado en Andalucía 17 obras hidráuli-

cas y 19 proyectos de modernización. 

Sin embargo, el  contraste entre el pa-

pel y la realidad es «demoledor». 
Y es que, de esas 17 obras hidráuli-

cas, dos (las presas de Velillos y Cerro 

Blanco) fueron posteriormente recha-

zadas. Y de las 15 restantes, solo hay 

dos iniciadas: el Túnel de San Silves-

tre, adjudicada muy recientemente y 

por tanto muy en los albores de su eje-

cución, y la presa de Alcolea, ejecuta-

da al veinte por ciento, paralizada des-

de 2017 y pendiente de informes am-

bientales encargados por el Ministerio 

de Transición Ecológica. Es decir,  ad-

vierten desde Feragua, «con pocos vi-

sos de ser reiniciada pronto». 

Del resto de obras contempladas en 

los planes hidrológicos de estos años,  

«el nivel de ejecución es cero». Pero, 

lo que es más grave, «la tramitación 

no sólo es que avance lenta, es que no 

se ha iniciado en la mayor parte de los 

∑ Los regantes cifran en diecisiete las 
infraestructuras que deberían haberse 
comenzado en los últimos quince años 

∑ Advierten que las últimas lluvias revelan 
la falta de capacidad de regulación de la 
Cuenca del Guadalquivir

Si no se reanudan las 
obras hidráulicas, la 
próxima sequía será 
aún más dañina

casos», afirman los regantes. En defi-

nitiva, la mayoría de estas obras no 

tiene siquiera proyecto terminado. La 

excepción más significativa es el Pro-

yecto de Mejora del Tramo Común del 

Bajo Guadalquivir, ya licitado. Y por 

eso, desde 2009, año de entrada en ser-

vicio del embalse de la Breña II, no se 

ha iniciado una sola nueva obra de re-

gulación en toda Andalucía. Sí se ter-

minó una presa que se había iniciado 

mucho antes, la de Siles en 2012, pero 

tampoco da servicio a sus usuarios por 

falta de conducciones.  

Inversión de 1.000 millones 

En total, calculan que se trata de una 

inversión de más de 1.000 millones en 

obras hidráulicas que se debería ha-

ber realizado para aumentar la garan-

tía de agua en Andalucía y que no se 

ha llevado a cabo, porque casi todos 

los proyectos «están durmiendo el sue-

ño de los justos», según asegura el pre-

sidente de Feragua, José Manuel Ce-

peda.  

«El gran fracaso de la planificación 

hidrológica en Andalucía es que se 

aprueban obras que luego no se ejecu-

tan», añade el líder de los regantes an-

daluces, que responsabiliza de esta si-

tuación a las administraciones, cuya 

política hidráulica, afirma, está «en-

tregada desde hace años a la demago-

gia ecologista, y no al impulso del de-

sarrollo sostenible del medio rural an-

daluz ni a la lucha contra la desertiza-

ción y las consecuencias del cambio 

climático».  

Los regantes piden la ejecución ur-

gente de todas estas inversiones para-

lizadas, «que ya empiezan a ir tarde 

incluso para la próxima sequía» y ad-

«El gran fracaso de la 
política del agua es que se 
aprueban obras que luego 
no se ejecutan», avisan

La precipitación media acumulada en 

marzo en los embalses del Guadalquivir 

ha sido un 194 % superior a la media 

histórica del mismo mes

Bajada en los 
precios oleícolas 

Las tres categorías bajan ligera-
mente. El lampante cotiza a 6.500 
euros/tn, el virgen en torno a 7.000 
euros/tn y el virgen extra a partir 
de 7.900 euros/tn.  

Los cereales apenas 
cotizan 

En la última mesa de 
precios, el trigo blando ‘pienso’ ha 
cotizado a 212 €/tn, y el trigo de 
importación ha subido igualmente 

a 2012€/tn.  El girasol convencional 
está a 400 €/tn y el alto oleico a 410 
€/tn . Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla. 
 
 
Subidas para las 
categorías de cebo 
 
Siguen vigentes las cotizaciones de 
anteriores. El lechón cruzado cotiza 
a 2,47 €/libra,. Las categorías de 
bellota han dejado de cotizar. El 
cebo campo sube a 29,75 €/@ y el 
cebo lo hace a  26,82 €/@ . El lechón 
blanco ha vuelto a subir y se sitúa a 
107€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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vierten que «desde el punto de vista 

estructural, estamos tan mal como 

antes de las lluvias de Semana Santa, 

y lo seguiremos estando hasta que no 

se acometan las presas aprobadas en 

planificación», una demanda a la que 

Feragua añade la reivindicación de la 

ejecución de unas 200 nuevas balsas 

en Andalucía que permitirían apro-

vechar mucho más las aguas de esco-

rrentías, como las que se han genera-

do con las precipitaciones de esas úl-
timas semanas. 

A este respecto, el presidente de Fe-

ragua advertía que estas últimas llu-
vias han revelado la falta de capaci-

dad de regulación de Andalucía y en

especial de la Cuenca del Guadalqui-

vir, lo que ha estado a punto de pro-

vocar inundaciones y ha impedido al-

macenar más agua con la que mejo-

rar las dotaciones de riego.  

En concreto, ha puesto como ejem-

plo, en solo una semana se han verti-

do al mar más de 350 hm3 por la pre-

sa de Alcalá del Río, gran parte de la

cual se podría haber aprovechado con

balsas de riego, presas e infraestruc-

turas de bombeo.  

«Por la falta de capacidad de regu-

lación la Cuenca no ha sido posible y

solo con que hubieran caído 50 litros

más, el río se hubiera salido de su cau-

ce y ahora mismo estaríamos lamen-

tando los daños causados por las inun-

daciones», explicaba Cepeda.  

Además, los regantes insisten en

que estas infraestructuras no son un

gasto público, sino una inversión que

las administraciones recuperan en el

PIB y en la balanza comercial con los

ingresos generados por la actividad

agrícola.  

Entre las principales obras hidráu-

licas planificadas y sin avances en

quince años, Feragua destaca la Pre-

sa de Alcolea y el Túnel de San Silves-

tre en Huelva, la presa de San Calix-

to en Córdoba, el recrecimiento de la

presa del Agrio en Sevilla, la presa de

Cerro Blanco, en Málaga o la Presa de
Cerrada de la Puerta en Jaén, entre

otras.

Junto a la ejecución urgente 
de las obras hidráulicas, 
Feragua lleva meses solicitan-
do también la ejecución como 
obras de emergencia de los 
proyectos de transporte y de 
modernización de regadío 
pendientes, ente los que 
destacan el Rumblar, la zona 
arrocera de Sevilla, las 
conducciones de Rules y la 
zona regable del Guadalhorce 
y Axarquía, el Tramo común 
del Canal del Bajo Guadalqui-
vir. Además, el sector reclama 
la puesta en marcha de 
desaladoras en el litoral.

Proyectos de 
modernización 
pendientes
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N.ORTIZ 

SEVILLA 

El Ministerio de Agricultura presen-

tó el pasado lunes un paquete de me-

didas de apoyo al sector agrario que 

ha indignado a muchos afectados, 

pero que también ha logrado ciertos 

apoyos. La Unión de Pequeños Agri-

cultores (UPA), firmó el acuerdo, de 

43 medidas, y se desmarcó oficial-

mente del proceso de movilizaciones, 

y lo mismo hizo Unión de Uniones.  
Sin embargo, desde Asaja Sevilla 

fueron contundentes a la hora de eva-

luar la propuesta de Planas: es «insu-

ficiente, está lleno de promesas va-

cías y declaraciones de intenciones». 

También COAG se pronunció de ma-

nera similar, argumentado que «se 

reconocen avances, pero son insufi-

cientes para responder a las deman-

das y necesidades de los agricultores 

y ganaderos profesionales». 

El secretario general de Asaja Se-

villa, Eduardo Martín, ha hecho un 

análisis del documento que Planas 

ha presentado a las organizaciones, 

y que arranca recogiendo todas las 

medidas de simplificación y flexibi-

lización de la PAC propuestas por la 

Comisión Europea, que entrarán como 

muy pronto en vigor en mayo-junio 

y que el Ministerio ‘hace suyas’ y mete 

dentro del listado de 43.  

Además, en el capítulo dedicado a 

las Buenas Condiciones Agrícolas y 

Medioambientales, (BCAM), Asaja 

destaca que hay algunas medidas, 

como la referida a los cultivos leño-

sos, que «tiene tal grado de indefini-

ción que no hemos sido capaces de 

saber cuál es la mejora». Otras, como 

las labores verticales permitidas en 

herbáceos de invierno, ya se estaban 

aplicando dentro de la flexibilidad 

permitida a las comunidades. 

Del mismo modo, la exención par-

cial de cumplir con el barbecho tam-

bién es una medida europea y, si no 

se amplía el plazo de solicitud de las 

ayudas PAC, como Asaja ya ha solici-

tado, ni siquiera podrá aplicarse en 
esta campaña 2024. 

Una de las medidas con más eco 

mediático es la de la exención de con-

troles y penalizaciones de condicio-

nalidad reforzada a los agricultores 

con menos de diez hectáreas. «El mi-

nistro ha dicho en multitud de oca-

siones que esto supone dejar exentas 

al 55% de explotaciones españolas, 

pero se olvida de que solo suponen el 

9,6% de las explotaciones solicitan-

tes», critica Martín.  

Es decir, según los datos que ma-

nejan las organizaciones agrarias, se 

quedan fuera de dicha exención unas 

275.000 explotaciones, el 90,4% del 

total de la superficie, y que son «toda 

la agricultura profesional, y las ex-

plotaciones medianas y familiares». 

Otra de las críticas es que el Minis-

Muchas de las flexibilizaciones de la PAC llegarán tarde, cuando ya se está en pleno periodo de siembras   // JUAN CARLOS SOLER

Las 43 medidas ‘fantasma’ de 
Planas indignan en Andalucía

∑ El documento es, a 
juicio de Asaja, 
«inconsistente y muy 
inconcreto»

terio ha ‘vendido’ en el documento la 

retirada de medidas que, en realidad, 

Bruselas todavía no exige pero que Es-

paña impuso voluntariamente, como 

la puesta en marcha del Cuaderno Di-

gital de Explotación Agrícola y la eli-

minación de las fotos geo-etiquetadas 

para demostrar ciertos requisitos. 

Propuestas ganaderas 
En cuanto a la ganadería, las propues-

tas del Ministerio son aún más incon-

cretas, y se limitan a posponer ciertos 

reglamentos, como la  obligatoriedad 

de la identificación electrónica para 

los bovinos o la fecha de aplicación del 

Plan Sanitario Integral (PSI) de las ex-

plotaciones ganaderas. 

Además, se propone la reducción de 

la carga ganadera mínima en el pasto-

reo extensivo, una medida que ya se 

estaba aplicando el Andalucía, y la crea-

ción de un foro temático para analizar 

los principales problemas del sector 
«que se especifica que será en la pri-

mera quincena de abril y del que no 

hay noticias». 

En el apartado dedicado al comer-

cio internacional, desde Asaja Sevilla 

critican que se trata de «un catálogo 

de obviedades», como que el Gobierno 

defenderá el establecimiento de las 

cláusulas espejo en todos los foros in-

ternacionales o que establecerá un gru-

po de trabajo  con las organizaciones 

agrarias para el seguimiento de las ex-

portaciones e importaciones de los 

principales productos agrarios. No se 

pronuncia sobre Mercosur, como sí 

hizo Francia, cuyo Gobierno se mos-

tró contrario, ni abre la puerta a mo-

dificar acuerdos comerciales de Espa-

ña con otros países como Marruecos. 

La Ley de la Cadena protagoniza otro 

de los capítulos de la propuesta minis-

terial, aunque es un apartado total-

mente «insuficiente» a juicio de la pa-

tronal agraria. En concreto, afirma que 

se elevará el grado de la actual AICA a 

agencia estatal, pero desde Asaja re-

claman que las únicas medidas efecti-

vas son aumentar las sanciones eco-

nómicas a las empresas infractores, y 

publicar un índice de referencia de los 

costes de producción. 

El capítulo de las medidas fiscales, 

muchas de las cuales se mantienen 

pero ya estaban instauradas, como el 

Mantenimiento de la deducción de un 

35 % de la factura de carburantes o la 
devolución del impuesto sobre el ga-

sóleo agrícola. 

En relación con los costes de pro-

ducción, no se recogen en el documen-

to presentado por el ministerio de Agri-

cultura medidas claras destinadas a 

rebajarlos, afirman. Desde Asaja echan 

en falta medidas, competencia de otros 

ministerios, como bonificaciones en 

materia de Seguridad Social para ha-

cer frente a las subidas reiteradas del 

SMI o el incremento de los gastos de 

difícil justificación, entre otros. 

Por otra parte, abre la posibilidad de 

no incluir el IVA compensatorio en el 

límite de 250.000 euros para aquellos 

agricultores que tributan en módulos, 

algo que, en realidad, ya ha sido reco-

nocido por el Tribunal Superior de Jus-

ticia de Andalucía en tres sentencias.

El ministro Planas anunció 
durante una comparecencia 
en el Senado su intención de 
modificar los mecanismos de 
representatividad «para que 
el conjunto de las organiza-
ciones hoy presentes en la 
actividad real puedan estarlo 
también desde el punto de 
vista formal en la interlocu-
ción con el ministerio de 
Agricultura». A efectos 
prácticos, esto significa 
ampliar el Comité Asesor 
Agrario, donde están repre-
sentadas actualmente Asaja, 
COAG y UPA, para dar paso 
también a Unión de Uniones 
de Agricultores y Ganaderos, 
que está ganando representa-
tividad en algunas zonas de 
España, como Castilla y León, 
y que participó en el diálogo 
con el Ministerio de Agricul-
tura tras las protestas, 
aunque solo a nivel técnico. 

El Gobierno quiere 
ampliar el Comité 
Asesor Agrario

En relación a la 
ganadería, apenas se 
concretan iniciativas 
que no sean posponer 
reglamentosD
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M.B. 

SEVILLA 

La portada de la Feria de Sevilla de 

2024 tendrá este año más luces que 

nunca. Concretamente serán unas 

25.000 bombillas led las que ilumina-

rán la construcción que este año se 

basa en el Pabellón Mudéjar de la Pla-

za de América de Sevilla. 
La infraestructura tendrá más ilu-

minación que en otras ediciones si se 

tiene en cuenta que en años anterio-

res tenía unas 18.000 luces y que sólo 

en ocasiones se había llegado a las 

20.000. 

Eso supone que serán 7.000 luces 

más, todas ellas led. La idea es que 

con más luces se resalten mejor los 

colores de la construcción en la que 

también se han empleado 30.500 me-

tros de tubo y 3.700 metros cuadra-

dos de panelado. 

Con todo, la entrada al real de la 

Feria tendrá unas dimensiones de 47 

metros de ancho, 39 metros de alto y 

6 metros de profundidad. La porta-

da, denominada ‘Costumbres de abril’, 

está diseñada por Davide Gambini, 

ingeniero de edificación italiana y 

pretende homenajear, según recalca-

ba el alcalde, José Luis Sanz, al que 

fuera un icono de la arquitectura se-

villana, el Museo de Artes y Costum-

bres Populares desde 1973, un edifi-

cio regionalista cumbre que proyec-

tara el genio de Aníbal González en 

1914 y que forma un engranaje incon-

fundible con una plaza de América 

que abrazan el Pabellón Real, el Pa-

seo de las Delicias y el Museo Arqueo-

lógico». 

Además la Feria de este año, que 

cumple 51 años instaladas en el ba-

rrio de Los Remedios, también esta-

rá de estreno ya que se culmina el pro-

yecto de renovación de la red eléctri-

ca que ya se había quedado antigua 

ya que databa de los primeros tiem-
pos del real en esa zona.  

Electricidad 

El Ayuntamiento y Endesa han inver-

tido más de 3, 2 millones de euros con 

la finalidad de modernizar estas in-

fraestructuras que además serán in-

dependientes del suministro del ba-

rrio. 

Además este año la Feria de Sevilla 

tendrá por primera vez un pregón. En 

este caso la Asociación de Titulares de 

Casetas, Atica, es la encargada de or-

ganizarlo y correrá a cargo del perio-

dista Mario Niebla del Toro. 

La portada tendrá 25.000 luces, 
7.000 más que el pasado año

∑ Se emplean 30.500 
metros de tubo y 3.700 
metros cuadrados de 
panelado 

El Ayuntamiento de Sevilla 
ha estado presente en la 
Feria de Abril que se celebra 
en Miami. La delegación de 
Turismo ha estado presente 
en la V edición de la Feria de 
Sevilla en Miami’ que recrea 
durante un día la Feria de 
Abril sevillana y que en 
pocas ediciones se ha conver-
tido en uno de los eventos 
con más reconocimiento de 
la ciudad de Florida.La 
delegada de Turismo del 
Ayuntamiento de Sevilla, 
Angie Moreno, fue la encar-
gada de pronunciar el pregón 
de inauguración.

El Ayuntamiento 
en la ‘réplica’ de 
Miami

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/04/2024

 España

 19 692 EUR (21,361 USD)

 445,85 cm² (71,5%)

 3215 EUR (3488 USD) 

 

Cristina Cueto  

Los comerciantes de Luis de Mo-
rales llevan dos años tachando 
días del calendario. Haciendo 
una cuenta atrás que –cuando 
parece llegar a su fin– reclama 
más días en el almanaque. El mo-
tivo son las obras del tranvía que 
arrancaron en 2022 y terminarán 
en septiembre para –en un futu-
ro– conectar el centro de la ciu-
dad con Santa Justa. A pesar de 
cualquier contratiempo que haya 
podido surgir desde que empeza-
ron las actuaciones, el precio en 
el alquiler de sus locales comer-
ciales es el que ha experimenta-
do un mayor aumento de toda la 
ciudad en el último año. 

No puede decirse que sea un in-
cremento brusco ni desorbitado 
–de 32 euros por metro cuadrado 
al mes de media ha subido a 36,5– 
pero sí puede ser indicativo de 
una revalorización en ciernes de 
la zona. Unas cifras que sitúan a 
Luis de Morales como la calle con 
la renta más cara de Nervión, re-
gistrando además la mayor dispo-
nibilidad de locales –un 5,1% es-
tán vacíos–. Todos estos datos han 
sido extraídos del último balance 
realizado por Inerzia Asesores que 
analiza el comportamiento del 

mercado de locales de Sevilla. Un 
informe que manifiesta que puede 
deberse “a que los actuales inqui-
linos no quieren abandonar la zo-
na esperando un repunte impor-
tante de tráfico y de rentas” du-
rante el presente ejercicio. 

 En cualquier caso, los núme-
ros avalan que Luis de 
Morales ocupe la sépti-
ma posición en la clasi-
ficación de principales 
vías comerciales de la 
ciudad. Todo un hito te-
niendo en cuenta que 
las seis calles precedentes perte-
necen al casco histórico, con el 
podio ocupado por esa clásica 
milla de oro  que componen Te-
tuán, Velázquez y Sierpes. Un 
eje que ya cuenta con un nuevo 
émulo a 2,3 kilómetros. En la zo-
na que proyectó Luis Lerdo de 
Tejada hace 114 años.  

Aunque cualquier obra –más 
aún de las características de esta 
ampliación– suponga un fastidio 
para los vecinos que la sufren, no 
son pocos los expertos que consi-
deran que la zona se revalorizará 
enormemente. El principal moti-
vo será su hiperconexión gracias 
a los distintos transportes urba-
nos. Pero también una oferta co-
mercial que combinará los nego-
cios tradicionales –los de toda la 

vida– con los de firmas de moda y 
restauración más populares.  

“Con las expectativas que tene-
mos ahora mismo de esa zona, 
que aspira a ser la segunda co-
mercial de la ciudad, es normal 
que si alguien tiene un local vacío 
quiera defenderlo y subir un poco 
la renta a como la tenía antes”, ex-
plica a este periódico Tomás Gon-

zález, presidente de la Confede-
ración Provincial del Comercio, 
Servicio y Autónomos de Sevilla 
(Aprocom), quien aclara que esto 
no quiere decir que “se hayan dis-
parado los alquileres” de forma 
general. Sí que es cierto que “al te-
ner más cercana la finalización de 
obras, es normal que se pongan 
en valor los locales que estén va-

cíos para intentar buscar un in-
quilino”. Una jugada más común 
de lo que parece en el sector in-
mobiliario.  

También muestra cautela en 
cuanto a definir la calle como 
milla de oro. “Las zonas comer-
ciales se hacen con el paso del 
tiempo y Nervión tiene muchas 
expectativas de convertirse en 

una segunda zona de influencia 
para la parte este de la ciudad a 
medio plazo. Ahora no lo es, pe-
ro tiene muchas posibilidades 
de serlo”, argumenta González y 
señala que los espacios de las zo-
nas prime de la ciudad –como la 
Avenida de la Constitución, Te-

tuán o Velázquez– tam-
bién tienen precios pri-
me que “no se pueden 
comparar” con Nervión. 
De hecho, según los da-
tos del informe de Iner-
zia, el precio medio de 

la renta en los locales comercia-
les del eje Tetuán-Velázquez al-
canza los 142,50 euros al mes 
por metro cuadrado. En la Ave-
nida de la Constitución  es de 90 
euros al mes de media.  

“El que lo sea o no dependerá 
de muchos factores, hay que dar-
le su tiempo y dejar que madure. 
La ampliación de las zonas co-
merciales de las ciudades depen-
de mucho de la población resi-
dente en la urbe, pero también 
de las zonas metropolitanas y de 
las conexiones de transporte”, 
valora el presidente. 

Precisamente este punto es el 
que pone en valor Maribel Alma-
gro, vocal por Nervión de Apro-
com y propietaria de la tienda Ba-
by Decor. Comercio que empezó 

 

 

  

l El precio del alquiler de los locales comerciales en esta 

calle es el que ha sufrido un mayor aumento en 2023 l La 

renta ronda los 36,5 euros al mes por metro cuadrado

Con el fin de las obras 
tan cerca, es normal 
que se pongan en valor 
los locales vacíos”

Tomás González 

Presidente de Aprocom

La aspirante a milla 

de oro de Nervión

LUIS DE MORALES

Varios transeúntes 

pasean entre las 

cafeterías y bares de 

Luis de Morales.  
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su andadura en Los Remedios y se 
mudó a Nervión hace justo 30 
años. “No hay otra zona comer-
cial en la ciudad que tenga tantos 
transportes como este barrio”, 
apostilla la propietaria   y pone 
como ejemplo el metro urbano –y 
la puesta en marcha de su línea 
3–, el metrocentro y las líneas de 
autobuses que conectan con prác-
ticamente todos los puntos de la 

capital e incluso con el área me-
tropolitana.   

Además, argumenta que con 
total seguridad se revalorizará, 
porque “es la única zona de Sevi-
lla que, en una misma calle, tiene 
un centro comercial, unos gran-
des almacenes y pequeños comer-
cios. En total son más de 100 tien-
das”. Un ramillete que se combina 
con otras actividades profesiona-

les como centros de estética, pe-
luquerías u ópticas.  

Sí que admite que para hablar 
del incremento de precios en las 
rentas habría que remontarse a la 
pandemia:  “Los alquileres de los 
locales en esa época se congelaron 
y no tuvieron subida. Un aumento 
del precio que se ha solapado con 
las obras del tranvía, porque de 
2020 a 2024, el IPC general ha cre-

cido un 17,3%, porcentaje que no 
se había aplicado en los negocios”. 
Además, en línea con la opinión del 
presidente de Aprocom, Almagro 
considera que “los dueños de los lo-
cales ven que la obra acabará en 
septiembre y están volviendo a ne-
gociar. Pero lo que ha subido es el 
IPC general”. Sí que señala que los 
comercios “estamos perdiendo 
competitividad debido a una nor-
mativa desleal que permite que los 
fabricantes puedan vender directa-
mente al cliente final”. Esto quiere 
decir que ya no necesitan a un in-
termediario, sino que se sirven de 
sus páginas web y de otros medios 
de distribución: “Es lógico que es-
temos perdiendo nivel adquisitivo 
para alquilar esos locales que han 
subido de precio”.  

Aparte de esta vía principal, Al-
magro incide en el rol que inter-
pretan los comercios que pueblan 
todas las calles aledañas que con-
vergen en esta arteria. Martínez 
de Medina, Luis Belmonte, Santo 
Domingo de la Calzada o la pro-
pia Eduardo Dato. Uno de estos 
negocios es Firenze Regalos. Car-
men está detrás de su mostrador 
desde hace 37 años. Sus ojos han 
visto cómo ha evolucionado el ba-
rrio a pasos agigantados. Afirma 
con ese orgullo que dan los años y 
la experiencia que ha vivido todas 

las crisis, con mejores y peores sa-
lidas. Ahora hace la cuenta atrás 
para una jubilación que llegará 
dentro de dos años, aunque con-
fiesa que tiene muchas dudas so-
bre la fecha final en la que echará 
el cerrojo de forma permanente. 

Por lo pronto, atiende a una ve-
cina del Cerro de Águila. Una de 
esas clientas que juran fidelidad a 
pesar de pertenecer a otro barrio. 
“Somos conscientes de que el re-
sultado será espectacular cuando 
acaben las obras y nuestro trabajo 
será acostumbrar al público para 
que quiera volver a Nervión. Pero 
es cierto que tenemos mucha 
clientela fija, tanto de aquí como 
de los pueblos”, indica y pone de 
manifiesto que ha percibido un 
repunte de la delincuencia. Car-
teristas que aprovechan el jaleo 
de los negocios para robar y que 
huyen por las obras. Sitios de difí-
cil acceso para la Policía.  

Precisamente sobre este tema 
hablaron la semana pasada el 
Ayuntamiento con los comer-
ciantes de la zona. De hecho, el 
Consistorio anunció  un paquete 
de medidas que incluye ayudas 
directas y exenciones fiscales así 
como un plan de mejora en la 
limpieza, seguridad e ilumina-
ción de la zona hasta la finaliza-
ción total de las obras.

RENTA DE LOS COMERCIOS DE NERVIÓN
Calle                                      Precio 2022                  Precio 2023                   Variación % 

Eduardo Dato                             17.6                                16.4                                 -7% 

La Buhaira                                    22                                 24.5                               11.3% 

Luis de Morales                          32                                 36.1                               12.7% 

Luis Montoto                              14.3                                13.8                               -3.3% 

Media                                        21.5                               22.7                               5.7%

Fuente: Inerzia

JOSE ANGEL GARCIA 

El centro comercial Nervión Plaza con la nueva parada del tranvía justo delante. 

No hay otra zona 
comercial en la ciudad 
que tenga tantos 
transportes”

Maribel Almagro          
Vocal por Nervión de Aprocom

Tenemos mucha 
clientela fija, tanto  
de aquí como  
de los pueblos”

Carmen 
Empresaria

JUAN CARLOS VAZQUEZ

 

Nervión “coge fuerza” por ser 
una zona residencial y de oficinas

“En el entorno de Luis de Mora-
les ya estamos viendo rentas 
de 40 euros por metro cuadra-
do al mes”, apunta Rafael Gon-
zález, director de CBRE en An-
dalucía. La falta de locales va-
cíos en el Casco Antiguo influye 
enormemente en la elección de 
Nervión como zona alternativa 
para abrir un comercio. “Mu-
chas marcas demandan entrar 
en la ciudad y primero quieren 
hacerlo en el centro, pero Ner-
vión cada vez coge más fuerza 
por el poder adquisitivo de sus 
residentes –medio-alto– y por 
ser una zona de oficinas”, indica 
el experto. Precisamente, el di-
rector realizó una valoración 
sobre este punto respecto a La 

Buhaira, la milla de oro de Ner-
vión por excelencia: “No se pue-
de comparar Luis de Morales 
con La Buhaira. La primera tie-
ne un enfoque residencial, pero 
también de oficinas y la segun-
da es puramente residencial”. 
Esto significa que cada una se 
dirige a un tipo de cliente. Lo 
que tiene claro es una revalora-
ción a medio plazo de la zona, 
porque “aunque no se haya 
cristalizado el final de la obras 
del tranvía, sí que han parado 
en una parte importante. La 
perspectiva de alguien que se 
quiere implantar en la ciudad 
no es la misma durante una 
obra a cuando, por fin, está fi-
nalizada”.
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Miguel Lasida  

Encauzar la deriva del sistema sa-
nitario no está siendo fácil. No hay 
modo, no lo ha habido hasta aho-
ra. Las consultas, las pruebas diag-
nósticas y las intervenciones qui-
rúrgicas acumulan retrasos que 
necesitan algo más concreto que la 
voluntad y algo menos sonante 
que los dineros. En los quirófanos, 
las listas de espera no paran de su-
bir pese al aumento de dinero des-
tinado a la salud y pese al incre-
mento de contrataciones de profe-
sionales que esgrime la adminis-
tración sanitaria andaluza. El da-
to oficial es revelador. Los 17.000 
andaluces que esperaban una ope-
ración en diciembre de 2023 eran 
8.000 más que en junio, casi un 
50% más. La Consejería de Salud 
pretende que los conciertos con la 
sanidad privada resuelvan un nú-
mero de intervenciones hasta di-
ciembre que supere la cifra anual 
del último lustro y la acumulada 
en los dos últimos años.  

Es el último esfuerzo por paliar 
el tapón de las listas quirúrgicas, 
es el nuevo plan de choque de la 
Consejería de Salud anunciado el 
pasado febrero después del fiasco 
del plan de octubre, cuando se 
anunciaron más de 700 millones 
en cuatro años dedicado a un con-
venio que ha encontrado obstácu-
los en el procedimiento de licita-
ción. El plan de choque de febre-
ro, denominado Plan de Garantía, 
prevé concertar con la sanidad 
privada la entrada en los quirófa-
nos de 91.248 andaluces hasta di-
ciembre a cambio de 119,9 millo-
nes de euros. Si así ocurriera, los 
hospitales privados habrían eje-
cutado de aquí a diciembre más 

que la suma de las 53.089 las in-
tervenciones concertadas en 
2022 y las 27.798 de 2023 
(80.887 en total). El objetivo, una 
meta de verdadera plusmarca, es 
conseguir más en nueve meses 
que en dos años. 

La Junta de Andalucía ha deri-
vado a la sanidad privada más de 
263.500 operaciones desde 2019, 
según los datos aportados por la 
Consejería de Salud en una res-
puesta escrita parlamentaria con-
sultada por Europa Press. El au-
mento de intervenciones quirúr-
gicas entre 2019 y 2021 fue nota-
ble. Si el primer año de la legisla-
tura del Gobierno andaluz del PP 
se llevaron a cabo 49.116 opera-
ciones concertadas con la priva-
da, en 2020 la cifra subió a 56.456 
intervenciones antes de llegar a la 
cúspide de 77.109 operaciones en 
2021. En 2022 y 2023, sin embar-
go, las cifras han ido declinando 
hasta el repunte, el titánico re-
punte, que espera la Consejería 
hasta el final de 2024. 

La intención de Salud es reducir 
los tiempos de espera en los quiró-
fanos para cumplir con los ciuda-
danos y para cumplir con la ley vi-
gente. La consejera, Catalina Gar-
cía, es optimista y ayer declaró en 
Jaén que “en menos de un mes la 
lista de espera quirúrgica fuera de 
plazo legalmente establecido se 
ha reducido en 3.300 pacientes”. 
El último plan de choque, el de fe-
brero, es igualmente optimista, 
principalmente porque está ob-
viando las barreras que imponen 
los procedimientos de licitación 
de contratos. Todo es posible, 
también el milagro, aunque sea 
necesario volver de peregrinación 
a Roma. 

Los conciertos con la privada plantean 
un récord de operaciones en 2024

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

Un grupo de sanitarios en un quirófano del hospital Juan Ramón Jiménez de Huelva.

l El plan anunciado en febrero 
pretende derivar más intervenciones 
quirúrgicas hasta diciembre que en 
la suma de los dos últimos años

 

Debate en el Parlamento sobre  
la investigación de los contratos 

El Pleno del Parlamento debati-
rá el jueves la creación de una 
comisión de investigación que 
pide el Grupo Socialista sobre la 
contratación sanitaria de emer-
gencia del Gobierno andaluz que 
comenzó durante la pandemia 
del Covid. Los socialistas pre-
tenden que la Cámara evalúe la 
contratación de urgencia del 
Servicio Andaluz de Salud y las 
agencias públicas empresariales 

mientras que votaron en contra 
los grupos Socialista, Por Anda-
lucía –por el rechazo a la cele-
bración de un Pleno monográfi-
co sobre la gestión de la sanidad 
pública andaluza– y Adelante 
Andalucía, por el retraso en la 
inclusión en el orden del día de 
su Proposición de Ley sobre 
creación del impuesto de la tasa 
turística. En la sesión de control 
del jueves, los grupos le pregun-
tarán al presidente andaluz, 
Juanma Moreno, sobre la ley de 
incompatibilidades, sobre la si-
tuación sanitaria, sobre la políti-
ca de aguas y de transparencia. 

en el periodo comprendido entre 
2020 y 2023 y hasta la fecha de 
la presentación de su iniciativa. 
Esta solicitud tiene la oposición 
del Grupo Popular. Este punto del 
orden del día se debatirá a la con-
clusión del bloque de preguntas 
orales. El Pleno del Parlamento, 
que se celebrará entre el miérco-
les y el jueves, tiene un orden del 
día que contó con los votos a fa-
vor del Grupo Popular y Vox, 
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a patronal arropada por el Go-

bierno y amadrinada por Be-

goña Gómez se desmorona. Las 

dos vicepresidencias de 

Conpymes, Pimec y Uatae, están a cara 

de perro después de que el Juzgado de 

Instrucción número 17 de Madrid abrie-

ra una causa para investigar si ambas 

cometieron un delito de fraude en el co-

bro de subvenciones y otro de falsedad 

documental en 2021.  

Cuando se hizo público que la Fisca-

lía investigaba a ambas asociaciones, la 

patronal catalana defendió la legalidad 

de sus actuaciones y señaló a la organi-

zación de autónomos ligada a Sumar; 

ahora Pimec ha dado un paso más y se 

ha presentado en el proceso judicial 

como acusación particular contra Ua-

tae en la misma causa en la que las dos 
están siendo investigadas. La rocambo-

lesca situación ha provocado una dili-

gencia de ordenación, a la que ha teni-

do acceso ABC, en la que el juzgado re-

cuerda a Pimec que está siendo 

investigada y se le insta a que en tres 

días aclare su situación en el proceso.         

Las investigaciones de la magistra-

da María Isabel Garaizabal se producen 

después de que la Fiscalía denunciara, 

a instancias de Trabajo, a Pimec y Ua-

tae y a sus secretarios generales, María 

José Landaburu y Josep Ginesta, por la 

unión irregular de sus plantillas para 

obtener 236.123 euros en subvenciones 

públicas, el doble de lo que les corres-

pondía. La juez está investigando si am-

bas organizaciones se valieron de un 

documento presuntamente falso para 

conseguir una subvención pública para 

la asociación de autónomos superior a 

lo que les correspondería. «Los denun-

ciados, en el marco de la subvención 

concedida, llevaron a cabo, concertada-

mente, la realización de distintos actos 

fraudulentos, dirigidos a obtener inde-

bidamente un importe superior al que 

legalmente les correspondía», detalla-

ba la denuncia de la Fiscalía. 

También 2020 y 2022 
La juez ha abierto diligencias previas 

y ha citado el próximo día 25 a Landa-

buru y Ginesta para tomarles declara-

ción y recabar información para deter-

minar si existe suficiente evidencia 

para continuar con la causa. A la cita-

ción acudirá como testigo Lorenzo 

Amor, presidente de ATA, la organiza-

ción perjudicada por el reparto irregu-

lar de las ayudas, que también ha pe-

dido a la juez que incluya en la inves-

tigación los ejercicios de 2020 y 2022. 

Petición que ya ha trasladado también 

al Ministerio de Trabajo     

Entre tanto, y como adelantó ABC, el 

departamento que dirige Yolanda Díaz 

estudia la información remitida por ATA, 
con la que esta asociación quiere de-

mostrar que el modo de proceder de am-

bas organizaciones integradas en 

Conpymes fue en 2020 idéntico al que 

denunció la Fiscalía para el ejercicio de 

2021, y en la que también pide la revi-

sión de los expedientes.   

Supuestamente, en el año que esta-

lló la pandemia habrían realizado el mis-

mo ‘modus operandi’ que un ejercicio 

después, actuando, de nuevo, de mane-

ra conjunta para inflar sus plantillas y 

lograr un importe superior de ayudas 

públicas al que les correspondía por su 

condición de organizaciones represen-

tativas. El Ministerio de Trabajo asegu-

ró a ABC que estaba revisando los ex-

pedientes de años anteriores y que este 

departamento está «tomando las me-

El cerco judicial por fraude 
rompe en dos la patronal 
apoyada por el Gobierno

∑ La independentista Pimec se presenta 
como acusación particular contra los 
autónomos ligados a Sumar (Uatae) 
en la misma causa en la que ambas 
están siendo investigadas 

AMADRINADA POR BEGOÑA GÓMEZ 

Begoña Gómez en la inauguración de Conpymes en mayo de 2021  // ABC

236.123 
euros es la cantidad recibida en 
subvenciones después de que 
Landaburu y Ginesta unieran 
sus plantillas, el doble de lo que 
les correspondía.  

25 
La juez ha citado el próximo día 
25 a Landaburu y Ginesta para 
tomarles declaración y recabar 
información para determinar si 
existen evidencias para conti-
nuar con la causa.  

2020  
y 2022 son los años que ATA ha 
pedido a la juez que incluya en la 
investigación abierta para el 
ejercicio 2021 por fraude en las 
subvenciones. 

CLAVES DEL PROCESO 
ABIERTO
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JOH

didas oportunas», sin descartar el tras-

lado de la documentación a la Fiscalía.

Este medio ha preguntado a Trabajo de

forma reiterada si ya ha dado traslada-

do de la información al Ministerio Pú-

blico y no ha recibido respuesta. 

Según el relato de ATA, la patronal

catalana y los autónomos de Uatae ha-

brían presentado a Trabajo un docu-

mento falso que validaba la unión de

sus plantillas –el elemento clave para

determinar la representatividad y por

lo tanto la cuantía de la subvención–,

lo que les permitió ya en 2021 recibir

236.123 euros, el doble de lo debido. En

el caso de 2020, Uatae recibió 124.481

euros cuando debería haber percibi-

do un 70% menos, en torno a 30.000,

según se refleja en los documentos que

están en poder del ministerio que di-

rige Yolanda Díaz. 

En la carta enviada al secretario de

Estado de Trabajo, Joaquín Pérez Rey,

Lorenzo Amor se queja de una actua-

ción sistemática y reincidente. Recuer-
da que Uatae utiliza a los trabajado-

res de organizaciones patronales y la

documentación que estas les facilitan,

pese a que una organización empre-

sarial no puede cooperar con sus plan-

tillas para inflar las de una organiza-

ción de autónomos, como tampoco

puede estar en el mismo registro ni

puede ser considerada organización

de autónomos.  

Conpymes fue presentada en socie-

dad en mayo de 2021, en un momento

de fuertes tensiones con la CEOE y en

una operación orquestada desde La

Moncloa. Al acto de presentación acu-

dieron Yolanda Díaz, encargada de la

inauguración, y Begoña Gómez, la mu-

jer de Pedro Sánchez, lo que en aquel

momento causó gran sorpresa en el

mundo empresarial. Cuando nació

Conpymes fue tildada de patronal de

izquierdas y con base independentis-

ta catalana. Cuenta con dos vicepresi-

dencias, una la tiene María José Lan-

daburu, que también es secretaria ge-

neral de Uatae. La otra la tiene Pimec,

que está presidida por Antoni Cañete.
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El Ministerio de Trabajo de Yolan-
da Díaz planea aprobar este año 
una ley para rediseñar la configu-
ración de la mesa del diálogo social 
y conseguir una mayor representa-
tividad de las pequeñas y medianas 
empresas y hacer de contrapeso a 
la CEOE de Antonio Garamendi. 

Se trata de la Ley reguladora 
de la representatividad empre-

sarial en el ámbito de las peque-
ñas y medianas empresas, que 
se ha incluido en el plan anual 
normativo del Gobierno para 
2024. 

La ley tendrá como principal 
objetivo “desarrollar las reglas 
de representatividad empresa-
rial”, especialmente las relativas 
a la mayor representatividad de 
las pequeñas y medianas empre-
sas en el ámbito del diálogo so-
cial, la negociación colectiva y la 
participación institucional. 

Ya en el acuerdo de Gobierno 
de coalición entre PSOE y Sumar 
había un apartado en el que los 
socios se comprometieron a de-
sarrollar esta representatividad 

de las pymes y también del co-
lectivo de autónomos mediante
“un sistema basado en princi-
pios democráticos”. 

Ahora, la vicepresidenta se-
gunda da un paso más e incluye 
esta ley en el plan normativo, lo 
que refleja la intención de su de-
partamento de aprobar la norma 
este año. 

Las pymes ya tienen a 
Cepyme como representante en 
el diálogo social, una organiza-
ción que va de la mano de la 
CEOE, pero parece que la 
apuesta del Gobierno sería in-
cluir también a la Confedera-
ción Nacional de Pymes y Autó-
nomos (Conpymes). El presi-
dente de esta patronal, José 
María Torres, defiende que la 
organización debería estar re-
presentada en el diálogo social, 
porque ya cumple con el requi-
sito de representar a más del 
10% de los trabajadores.

Trabajo planea una ley para dar más 
voz a las pymes en el diálogo social
Pretende incluir este año  

a Conpymes, que se 

sumaría a Cepyme, 

adherida a la CEOE

CARLOS GONZÁLEZ / E. P. 

Yolanda Díaz, el sábado en Vitoria.
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M. J. P. 

SEVILLA 

La Administración General del Esta-

do ha resuelto ya convocatorias de Fon-

dos Next Generation por 24.798 millo-

nes de euros, de los que 2.575  millo-

nes corresponden a proyectos 
andaluces. Según la aplicación Elisa, 

que el Gobierno central ha puesto en 

marcha con las cifras actualizadas del 

Plan de Recuperación, Transforma-

ción y Resiliencia, los llamados ‘pro-

yectos emblemáticos’ en Andalucía re-

cibirán 291 millones, mientras que los 

de Cataluña doblan esa cantidad: 575 

millones de euros. 

Provincias 
En Andalucía, las provincias con más 

proyectos emblemáticos son Sevilla 

(5) y Almería (4), seguidas de Málaga, 

Granada, Cádiz, Jaén, Córdoba y Huel-

va, cada una con tres ‘proyectos em-

blemáticos’.  

El proyecto con mayor dotación de 

fondos Next Generation está en Gra-

nada y se corresponde con la prolon-

gación sur del metro, al que adjudican 

95 millones de euros. Le sigue el pro-

yecto de H2B2, empresa de electroli-

zadores fundada por Felipe Benjumea 

y con planta en Dos Hermanas (Sevi-

lla), que percibe 25 millones. 

EDP tiene en Andalucía dos pro-

yectos ‘emblemáticos’ financiados 

con 18,9 millones de euros de esos 

fondos. La compañía portuguesa pro-

yecta una planta de hidrógeno verde 

en los terrenos de la térmica de Vies-

go (filial del grupo) en Los Barrios, 

una planta de hidrólisis con capaci-

dad total de 700 megavatios y una 

zona de almacenamiento con bate-

rías de ion-litio. EDP plantea insta-

lar allí una potencia 100 megavatios 

(MW) de electrolizadores, escalables 

posteriormente para suministrar ener-

gía verde a la industria ubicada en el 
Campo de Gibraltar. 

Cepsa recibe 15 millones de euros 

para la producción de hidrógeno en sus 

instalaciones de Huelva. Además el pro-

yecto para producir hidrógeno renova-

ble en el parque energético de San Ro-

que (Cádiz) tendra 12,7 millones.  

Para la producción de metanol ver-

de en Tabernas (Almería) por parte de 

la empresa Innde Ctaer se destinan 15 

millones de euros, la misma cantidad 

que recibirá el proyecto de producción 

de hidrógeno en la central térmica de 

Carboneras (Almería) como materia 

prima en autoconsumo para fabricar 

metanol puro, sintético renovable, me-

tanol verde o e-metanol. 

Cosentino tendrá 10 millones de eu-

ros de fondos Next Generation para 

reducir el consumo de materias pri-

mas, en tanto que el proyecto de Hys-

tone en Cantoria  (Almería) dispondra 

de 9,3 millones de estos fondos.  

La nueva planta de Atlantic Copper 

para la recuperación de metales en 

Huelva cuenta con 6,7 millones, en tan-

to que al sistema de almacenamiento 

de Iberdrola mediante tecnología ion-

litio en Puebla de Guzmán (Huelva) se 

le han asignado 8,1 millones, la mis-

ma cantidad que tendrán los proyec-

tos de H2 en el Puerto de Sevilla y de 

Aira H2 en Alcalá de Guadaíra, este úl-
timo con la participación de Redexis 

y Siderúrgica Sevillana. 

Green Hychemical Huelva recibe 

11,7 millones de euros, en tanto que a 

la planta de producción de hidrógeno 

verde en Puerto Real (Cádiz) se desti-

nan 5,3 millones de euros, y al proyec-

to de producción y consumo de hidró-

geno en el Polígono Industrial La Isla 

de Dos Hermanas (Sevilla), un total de 

3,7 millones de euros. 

Scoobic en Utrera 
La empresa Scoobic Urban Movility se 

ha alzado con 3,3 millones de euros del 

Perte (Proyectos estratégicos para la 

recuperación y transformación eco-

nómica) de Vehículos para una nueva 

línea de producción de baterías de io-

nes de litio en Utrera (Sevilla).  

A la sociedad Pitiusa Solar Holding 

se le ha adjudicado también 5,4 millo-

nes de euros de fondos europeos Next 

Generation para su proyecto de hi-

drógeno verde Alperujo en la provin-

cia de Jaén.

Los proyectos ‘emblemáticos’ que 
se financiarán con estos fondos

∑ La producción de 
hidrógeno verde o de 
baterías reciben estas 
subvenciones

El metro de Granada recibe 
95 millones para su 
prolongación, y la planta 
electrolizadores H2B2 se 
alza con 25 millones
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Cumple dos años la contrarreforma laboral de Yolanda Díaz pre-

sentando un panorama claroscuro en el que los brillos vienen 

más de la coyuntura que de la nueva estructura. Lo primero es 

recordar que el compromiso tanto del PSOE como de (entonces) 

Podemos era la derogación inmediata de la reforma laboral del 

PP según accediese la izquierda al poder. Pero no fue así y se 

mantuvo la esencia de los cambios del gobierno de Mariano Ra-

joy, alumbrados en un contexto de emergencia económica en lo 

más duro de la crisis mundial abierta en 2008. En lo positivo ha 

disminuido radicalmente la temporalidad, camuflada quizás en 

la neofigura de los fijos discontinuos, que no permite determi-

nar con precisión el número de desempleados, y el aumento de 

los cotizantes a la Seguridad Social. Entre lo negativo, la elimi-

nación del diálogo social en las decenas de variaciones hechas 

al margen de los empresarios, la menor calidad del empleo in-

definido y que España siga a la cabeza del paro en Europa.

CLAROSCUROS DE LA 

CONTRARREFORMA LABORAL
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SUSANA ALCELAY / GONZALO VELARDE 

MADRID 

L
a reforma laboral ha cumplido 
dos años de aplicación, un pe-
riodo en el que las empresas, a 
golpe de legislación, han dado 

un giro radical en la forma de contra-
tar. Durante este tiempo, la estabilidad, 
muy apoyada en los contratos fijos dis-
continuos y a media jornada, ha relega-
do a las fórmulas temporales, ancladas 
sin embargo en una economía muy mar-
cada por la estacionalidad del turismo. 

Los primeros efectos de los cambios 
que la vicepresidenta segunda y minis-
tra de Trabajo, Yolanda Díaz, logró sa-
car adelante con el apoyo de empresa-
rios y sindicatos tardaron poco en dar 
sus frutos. La temporalidad se redujo 
drásticamente, abandonando registros 
cercanos al 30% y al mismo tiempo co-
menzaron a despegar los contratos in-
definidos, pero su duración ha dismi-
nuido y con ella la inestabilidad ha echa-
do raíces en el mercado laboral. 

 «Los despidos han aumentado du-
rante el periodo del prueba y en la pri-
mera fase del contrato», asegura a ABC 
Martín Godino, socio director de Sagar-
doy Abogados. Celebra que se haya re-
ducido la temporalidad, pero puntuali-
za que se ha focalizado en el sector pri-
vado, no en el sector público, donde está 
instalada en el 30%, más del doble.  

En el crecimiento de los contratos es-
tables tienen mucho que decir los fijos 
discontinuos, la estrella de los cambios 
de 2021, aunque su sello de identidad 
es que son más inestables que los fijos 
tradicionales. «Sus periodos de activi-
dad son muy cortos», resalta Martín Go-
dino sobre una figura hasta entonces 
residual en el mercado de trabajo, que 
la reforma laboral buscó potenciar con 
un aumento de los supuestos en los que 
se podía utilizar. Nadie pensó entonces 
que el trasvase de temporales a fijos fue-
ra a provocar un tsunami de críticas y 
que el registro de paro fuera cuestiona-
do y el Gobierno acusado de maquillar 

las estadísticas por su falta de transpa-
rencia con los datos que Yolanda Díaz 
se resiste a facilitar. 

La figura estrella 

Díaz patina con los fijos 
discontinuos 

Los fijos discontinuos no están siem-
pre trabajando, registran periodos de 
inactividad en los que, en algunos ca-
sos, pueden estar cobrando la presta-
ción por desempleo, pero no aparecen 
reflejados en las listas de paro por-
que se consideran demandantes de 
empleo ocupados. Por tanto, mien-
tras tienen actividad contabilizan 
como afiliados a la Seguridad So-
cial y cuando no la tienen no 
aparecen como dados de alta, 
pero tampoco como parados. 
De ahí los líos que la titular de 
Trabajo se ha hecho en las últi-
mas semanas con los datos. Echó 
mano de las estadísticas de la 
EPA en el Senado para asegurar 
que sólo había 55.300 fijos dis-
continuos inactivos cuando 
el SEPE, la estadística que 
controla su ministerio, 
reflejaba que son 
150.000 los que cobran 
desempleo, un 87% más 
que lo reconocido por la 
vicepresidenta segunda.  

«La estrategia de la refor-
ma ha sido restringir drásti-
camente el uso de los contra-
tos temporales, pero sin apor-
tar más flexibilidad a los indefinidos, 
dejándonos a los empresarios sin mar-
gen de maniobra ante una economía re-

pleta de incertidumbres y cambios. Lo 
único que se hizo fue fomentar el con-
trato fijo discontinuo, que no ofrece el 
mismo nivel de seguridad laboral que 
los indefinidos tradicionales», explica 
Francisco Aranda, portavoz de CEIM y 
presidente de la patronal logística UNO. 

Durante los dos años de aplicación 
de la reforma laboral la ocupación ha 
escalado hasta la cifra récord de 21 mi-
llones, lo que no ha impedido que Es-
paña siga siendo líder de paro con una 
tasa del 11,7%. «La reforma ha sido un 
enorme fracaso porque no ha consegui-
do que España deje de liderar la tasa de 
paro en la OCDE, tampoco ha reducido 
la precariedad laboral y ha obstaculiza-
do la contratación. Básicamente ha res-
tado competitividad a nuestras empre-

sas eliminando flexibilidad en la ges-
tión del capital humano», asegura Fran-
cisco Aranda. «Ni una sola medida sa-
lida del Ministerio de Trabajo –dice– ha 
servido para mejorar la productividad 
de las empresas». 

Pero la verdadera reforma laboral es 
la que en la sombra está emprendien-
do Yolanda Díaz al margen del diálogo 
social. Como ya informó ABC, desde su 
aprobación Trabajo ha modificado el 
marco laboral hasta en 25 ocasiones, 
bien tras pactos con sus socios de Go-
bierno o bien dando el visto bueno a nor-
mas que acometieron los distintos mi-
nisterios, lo que ha hecho saltar todas 
las alarmas entre los empresarios, so-
bre los que recae el mayor peso de es-
tas modificaciones. Control horario, re-
gistro salarial, planes de igualdad, me-
didas de conciliación, permisos, mayor 
control de la Inspección en los ERE, la 
batería de cambios se multiplica... «Los 
cambios laborales fueron mínimos con 
la reforma laboral, pero las modifica-
ciones posteriores han generado costes 
y dificultades a las empresas», explica 
Martín Godino. 

Los puntos débiles 

Menor calidad del 
empleo indefinido... 

Este cuadro plagado de contra-
puntos tiene un reflejo nítido en 
las estadísticas oficiales que se 
desprende del balance mensual 
publicado por los ministerios de 
Trabajo y Seguridad Social. En 
un brochazo grueso sobre el im-
pacto de la reforma, podría pa-
recer que no existen ambages 
en la éxito de la normativa. En-
tre el mes de marzo de 2022 
–momento en el que entró ‘de 
facto’ en vigor la nueva nor-
mativa tras una ‘vacatio le-
gis’ de tres meses en los que 
se resolvieron los derogados 
contratos por obra y servi-
cio– y marzo de 2024 la afi-
liación a la Seguridad So-
cial ha crecido en 1.067.463 
cotizantes, un 5,3% más. 
Aunque la composición 
ha mutado radicalmen-
te, suponiendo los em-
pleos indefinidos un 45% 

de los creados mensualmen-
te, un volumen que triplica al re-

gistrado antes de la reforma cuando 
los fijos apenas suponía un 15% de toda 
la contratación. En consecuencia, la Se-
guridad Social registra actualmente 

Menos temporales, pero más 
despidos e inestabilidad laboral
∑ Las extinciones se disparan en el 

periodo de prueba y en la primera fase 
del contrato y España sigue líder de 
paro en la UE pese al récord de empleo 

∑ La normativa mantuvo la esencia  
de la reforma del PP, pero tras su 
aprobación Díaz ha acometido más de  
25 modificaciones sin diálogo social

La vicepresidenta Yolanda Díaz   

//JAIME GARCÍA

20,9 
Son los millones de afiliados 

medios registrados en marzo, 1,1 
millones más que en el año de 

entrada en vigor de la reforma y 1,9 
millones más que en 2021  

LA REFORMA, DOS AÑOS DESPUÉS
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2021 2022 2023 2024
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Evolución del paro registrado

En número de personas

En número de personas

Cambio en el mapa de contrataciones

Número total de despidos y los causados en periodo de prueba 

En número de contratos

18.000.000

2021 2022 2023 2024

20.000.000

19.000.000

18.829.480

Marzo

18.920.902
19.834.504

20.376.552

Máximo
20.891.885

20.901.967

21.000.000

Evolución de la afiliación

El balance del mercado laboral, tras dos años de reforma

En número de personas

Marzo

3.949.6403 949 640

3.108.7633 108 763

2.862.2602 862 260

MínimoMínimo
2.677.8742.677.874

3.108.7633.108.763

12.892.329
12.341.01912 341 019

10.230.468

3.741.2127 1 2 23 741 2127 1 2 2
2.003.9332 0 3 9 3

2.140.7562 1 0 7 6 MínimoM n mo
1.987.8631 9 7 8 31.987.8631 9 7 8 3

MínimoMí imMínimoMí im
287.8712 7 8 1 897.3268 7 3 6879.1528 9 1 2

471.0054 1 0 5471 0054 1 0 5327.3383 7 3 8327 3383 7 3 8

3.785.6033 7 5 6 33 785 6033 7 5 6 3

9.418.631

9.325.9899 325 989

3.785.8083 7 5 8 8

327.3383 7 3 8

Contratos fijos discontinuos

Total despidos Despedidos en periodo de prueba

Temporales totales

MínimoMí imMínimoMí imMínimoMí im
1.2961 2 6

Mínimo
54.752

1.403 2.682 3.577

69.89667.986

56.624

3.295

Último dato
Febrero

68.223

1.374

2.661.861 trabajadores con contrato in-

definido más que hace dos ejercicios. 

Sin embargo, la resiliencia de estos 

empleos fijos es lo que está en cues-

tión. De todos los indefinidos que se 

firman en el mes, el 56% no están su-

jetos a un régimen de tiempo comple-

to sino que se distribuyen entre fijos 

a tiempo parcial y fijos discontinuos. 

Desciendo hacia esta última figura 

contractual, los indefinidos disconti-

nuos suponen un tercio de todos los 

contratos fijos. A resultas de este pro-

ceso, la afiliación de trabajadores con 

este tipo de relación laboral ha creci-

do en 569.988 cotizantes en alta, un 

175% más que en el año previo a la re-

forma, es decir, casi el triple.  

 

...y menor duración de 
los contratos 

Estas inconveniencias sobre la esta-

bilidad del empleo indefinido tienen 

cierta carga probatoria en las cifras 

que arroja el SEPE en términos de du-

ración de los contratos. En general, la 

dinámica en los dos años de reforma 

ha sido el recorte paulatino de la du-

ración media de las relaciones labora-

les, contabilizando tanto las de carác-

ter temporal como indefinido. De me-
dia, hoy duran una semana menos que 

antes de introducirse la normativa 

(48,5 días) y es el menor nivel registra-

dos en los últimos tres lustros. 

«Para evitar una disminución de la 

flexibilidad global del sistema, la re-

forma ha fomentado el uso de otras 

variantes de contratos indefinidos que 

ofrecen menos estabilidad, como el 

contrato fijo discontinuo. Estos con-

tratos, a pesar de ser etiquetados como 

indefinidos, no ofrecen el mismo ni-

vel de seguridad laboral a los trabaja-

dores que los contratos indefinidos 

tradicionales», explican los expertos 

de Fedea asegurando pese a la conver-

sión de trabajadores temporales en in-

definidos se constata una reducción 

en la duración de los contratos inde-

finidos ordinarios. Por ello, los exper-

tos ya coinciden en invalidar la caída 

de la temporalidad como prueba de 

mayor calidad del empleo, toda vez 

que está acompañada de una menor 

duración de los contratos. 

 

El despido se normaliza 

La parte sustancia del esta parciali-

dad del empleo y de la menor duración 

de las relaciones laborales es la de los 

ceses de trabajadores en las empresas, 

los cuales han crecido notablemente 

en los dos últimos años. Concretamen-

te, los despidos han crecido un 21% 

respecto al nivel previo a la pandemia. 

Sin embargo, resulta relevante la crea-

tividad floreciente para tratar de sor-

tear las rigideces de la reforma. De to-

dos los despidos que se producen men-

sualmente, un 5% se dan en el periodo 

de prueba, donde el empleador tiene 

más fácil la justificación de la proce-

dencia del cese. Esta fórmula de des-

pido ha crecido un 134% en dos años.  

 

La incógnita del paro 

Este mar de fondo es el que ha termi-

nado de desdibujar las cifras de de-

sempleo, altamente cuestionadas por 
el papel de los fijos discontinuos inac-

tivos de los que no hay un rastro esta-

dístico fehaciente. Aunque el paro re-

gistrado (2,7 millones) ha llevado una 

tendencia coherente con la del resto 

del mercado laboral, con 381.760 de-

sempleados menos que hace dos años 

y 1,2 millones menos que en año pre-

vio a la introducción de la normativa.  

Pero queda por desempolvar la dis-

tribución de la bolsa de demandantes 

de empleo con relación laboral, don-

de entran los fijos discontinuos inac-

tivos. Esta bolsa ha pasado a dar cobi-

jo a 735.996 personas en el pasado fe-

brero –último dato disponible–, el 

máximo histórico, un 172% más que 

antes de la reforma y un 53% más que 

en su primer año de aplicación. 

12,7 
Es el porcentaje de tasa de tempo-
ralidad registrada a cierre del 
pasado marzo, el nivel más bajo de 
la historia, según Seguridad Social.  

45 
Es el porcentaje mensual de 
contratos firmados que correspon-
den a indefinidos. La cifra triplica 
la registrada en el periodo antece-
dente a la reforma, en 2021.  

56 
Es el porcentaje de contratos 
indefinidos que se firman cada mes 
impregnados por temporalidad y 
parcialidad al no ser empleos a 
tiempo completo 

175 
Es el porcentaje de crecimiento de 
los trabajadores fijos discontinuos 
de alta en Seguridad Social en los 
últimos tres años, hasta alcanzarse 
la cifra de 897.326 cotizantes.  

21 
Es el incremento general del 
volumen de despidos respecto a al 
momento previo a la reforma. Los 
ceses en periodo de prueba han 
crecido un 172% en este periodo.  

735.996  
Son los actuales demandantes de 
empleo con relación laboral, donde 
se encuentran los fijos discontinuos 
inactivos, el máximo histórico.

CONTRAPUNTOS TRAS LA NUEVA REGULACIÓN
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Juan Parejo 

Este lunes comienza la esperada 
reurbanización integral de la ca-
lle Zaragoza. Esta actuación que 
lleva planificada varios años se 
ha retrasado en diversas ocasio-
nes por los reparos puestos por la 
Comisión Provincial de Patrimo-
nio, que aceptó finalmente el di-
seño de plataforma única con 
adoquín de Gerena, material tra-
dicional las calles del conjunto 
histórico de la ciudad, que se 
adaptará a las condiciones de ac-
cesibilidad universal en aquellos 
puntos que sean necesarios me-
diante el tratamiento de corte de 
una de sus caras. Además, y el 
motivo principal de las obras que 
acomete Emasesa, es la renova-
ción completa de la red de sanea-
miento y abastecimiento. Los tra-
bajos, con un presupuesto de 1,9 
millones y un plazo de ejecución 
de 34 semanas, supondrá igual-
mente un cambio importante en 
la circulación de esta céntrica zo-
na, con afección directa a cuatro 
importantes aparcamientos pú-
blicos y de residentes. 

Tras una semana en la que se ha 
instalado la señalética correspon-
diente, la calle Zaragoza quedará 
cortada por completo este lunes 
para una renovación integral de 
la redes y una reurbanización que 
afectará también a la calle Ma-
drid. La extensión de la interven-
ción comienza en la confluencia 
con la Puerta de Triana y termina 
en la de la calles Jimios y Harinas.  
Esta importante obra conlleva 
una sustancial reordenación del 
tráfico y afectará directamente a 
cuatro grandes aparcamientos 
utilizados a diario por muchos re-
sidentes y visitantes: San Pablo, 

Rioja, Albareda y el situado en el 
Hotel Inglaterra con entrada por 
la calle Madrid. 

Los cortes de tráfico previstos, 
como ha anunciado el Ayunta-
miento, se han planificado en 
función de las fases de ejecución 
de este proyecto. El tramo afecta-
do por este primer corte de tráfico 
será el comprendido entre las ca-
lles San Pablo y Doña Guiomar. 
Esta restricción de la circulación 
abarca desde la Puerta de Triana 
hasta Badajoz, con una duración 
estimada de 5 meses hasta el 31 
de agosto. El Plan de Tráfico aso-
ciado, con objeto de facilitar la 
movilidad en la zona y, concreta-
mente, las entradas y salidas des-
de la Plaza Nueva, implica los 
cambios de sentido de la calles 
San Pablo entre entrada/salida 
del aparcamiento y Méndez Nú-
ñez; Méndez Núñez; la Plaza 
Nueva; Badajoz; Zaragoza  (tra-
mo entre Badajoz y Gamazo); Ji-
mios; Harinas; Bilbao; Madrid y 
Zaragoza (entre Madrid y Doña 
Guiomar). 

Las calles Moratín y Carlos Ca-
ñal quedarán “en fondo de saco”, 
siendo prioritaria la opción salida 
en las mismas. Además de ello, se 

invierte el sentido de tráfico en 
las calles: Méndez Núñez, Bada-
joz, Harinas, Jimios, Madrid y Za-
ragoza en su tramo comprendido 
entre Madrid y Doña Guiomar. 

Por otra parte, en lo referente a 
la recogida de basuras de la zona, 
se deberán depositar en las calles 
San Pablo, Méndez Núñez o en la 
Plaza de Molviedro. 

Los trabajos en la calle Zarago-
za consisten en la sustitución de 
las redes de abastecimiento y sa-
neamiento; así como la instala-
ción de una nueva red de baldeo. 
También se sustituirán las válvu-
las, hidrantes, ventosas, tomas de 
agua, pozos e imbornales, y se 
procederá a la reposición de las 
acometidas domiciliarias de 
abastecimiento y saneamiento. 
Así como la reposición de todos 
los pavimentos siguiendo las di-
rectrices marcadas por la Geren-
cia de Urbanismo.

La calle Zaragoza se corta al tráfico 
este lunes por las obras de Emasesa
l El cierre de esta 

céntrica vía conlleva 

una importante 

reordenación de  

la circulación

La entrada del tráfico   
a la Plaza Nueva será 
por las calles San 
Pablo y Méndez Núñez 

 

Finaliza la puesta a punto del Puente de San Telmo

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de la Gerencia de Urba-
nismo, ha finalizado las obras 
de conservación y manteni-
miento en el puente de San 
Telmo. El alcalde explicó que 
“estas labores se suman a las 
que recientemente hemos fi-
nalizado también en el puente 
de Triana, que ha recobrado 
todo su esplendor tras años de 
abandono”. Este puente reco-
bra su color rojizo, para el que 
“realizamos unas pruebas de 
color sobre las farolas de este 
mismo puente para remozar-
las de forma paralela al pinta-
do las barandas y soportes. 

partimos. Igual que hemos 
unificado las farolas fernandi-
nas en el Casco Antiguo, esta-
mos trabajando para remozar 
los puentes y brindar una esté-
tica acorde a la hermosa ciu-
dad que tenemos”. Esta misma 
actuación se desarrollará en 
próximas fechas en el puente 
del Cristo la Expiración —po-
pularmente conocido como del 
Cachorro— y en el puente de 
Los Remedios. El primero de 
los puentes intervenidos fue el 
de Triana. Se realizó una inter-
vención para que estuviera en 
perfecto estado de revista de 
cara a la Semana Santa.

Trabajamos con la idea de que 
las mejoras estéticas sean ge-
nerales y acordes al entorno”, 
en esta misma ruta de trabajo, 
“se ha procedido a retirar los 
habituales candados que los 
enamorados fijan a las barandi-
llas y a reparar los herrajes 
afectados”, detalló Sanz. Estos 
trabajos se han realizado a tra-
vés de los correspondientes 
contratos de conservación de 
los elementos y espacios públi-
cos, en este sentido, el primer 
edil señaló que “para mi equipo 
de gobierno es una prioridad el 
cuidado de los espacios públicos 
que todos los sevillanos com-

M. G. 

Los trabajos que se están realizando en el Puente de San Telmo.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l bloqueo del futuro barrio del 
Distrito Portuario por una su-
puesta ausencia de diálogo con 
los vecinos del entorno escon-

de un componente político que se pone 
de manifiesto si uno compara las alega-
ciones de las entidades vecinales con el 
decálogo de mejoras que la Gerencia de 
Urbanismo ha incluido en el proyecto. 
Éstas recogen las ideas planteadas por 
estos colectivos cuyo rechazo ha apro-
vechado el PSOE, además de Vox y Po-

demos-IU, para tumbar la modificación 
del PGOU en el Pleno municipal, obli-
gando a empezar de cero al Puerto y al 
Ayuntamiento, lo que podría conllevar 
que la Autoridad Portuaria acabe de-
cantándose por levantar torres de once 
plantas para oficinas en ese terreno, que 
es lo que está recogido en el actual Plan 
General, que también redactó el PSOE. 

La filosofía de la actual Gerencia de 
Urbanismo es que, desde que estos te-
rrenos que están junto a la avenida de 
Las Razas salieron de la delimitación 
del área de espacios de dominio portua-
rio están llamados a integrarse en la ciu-

dad. El gobierno municipal actual con-
sidera, al igual que el anterior ejecuti-
vo socialista de Juan Espadas y Antonio 
Muñoz, que desde el PGOU de 2006 ha 
quedado acreditado que los usos asig-
nados para oficinas no eran compati-
bles con el desarrollo urbanístico de la 
zona, ya que han pasado 20 años y si-
guen baldíos. 

Por ello, José Luis Sanz comparte el 
plan de Muñoz de que hay que cambiar 
el uso y sustituirlo por el residencial. 
Esto también lo comparten los vecinos 
del distrito Bellavista-La Palmera, que 
consideran que «reúne el consenso» de 
la práctica totalidad de su población. 
Entonces, ¿qué ha ocurrido para que se 
frene el proyecto? 

Estas asociaciones vecinales pidie-
ron la suspensión cautelar de la modi-
ficación del PGOU amparándose en tres 
conceptos ambiguos como es una su-
puesta «falta de evaluación de impacto 
que permita un desarrollo urbano que 
no invada la ciudad existente, sino que 
se integre en ella» o el «uso responsa-
ble y beneficioso del suelo público», en 
referencia también al proyecto del nue-
vo estadio Benito Villamarín, que nada 
tiene que ver con el proyecto del Distri-
to Portuario.  

Consideran los vecinos que no se han 
medido las consecuencias de la afluen-
cia masiva de vehículos al futuro entor-
no de ocio y comercial del muelle y eso 
les haría perder calidad de vida. Que fal-
ta «permeabilidad» e «integración es-
pacial y social del entorno» y ausencia 
de equipamientos como aparcamien-
tos, zonas deportivas o sanitarias y am-
pliación de dotación para los dos cole-

El Distrito Portuario que 
bloquea el PSOE incluye 
las demandas vecinales 
∑ El Ayuntamiento introdujo un 

decálogo de mejoras en el proyecto del 
barrio a petición de las asociaciones 

∑ Los colectivos que piden la suspensión 
cautelar del plan son los mismos que 
están contra el nuevo Villamarín

ADRIANO
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gios públicos de la zona. Por último, ale-

gan «falta de transparencia y ausencia 

de participación ciudadana». 

Decálogo de mejoras 
Urbanismo incluyó un decálogo de me-

joras que, curiosamente, responden a 

todas estas peticiones vecinales. Sos-

tiene que el Plan Especial que se aprue-

ba provisionalmente «ha reforzado el 

carácter más peatonal de Las Razas», 

ya que se han retranqueado los nuevos 

edificios para agrandar la acera de la 

avenida, ampliándola en cinco metros 

de ancho en la parte residencial.  

Además, los edificios nuevos se ali-

nean a la avenida de Las Razas para ge-

nerar jardines en la calle Tarfia. Así, las 

viviendas existentes dejarán de tener 

las fachadas de las naves actuales y se

gana distancia entre edificios.  

Se reduce la altura de los edificios

con respecto al PGOU actual, ya que se

baja la edificabilidad un 30% y se incor-

poran dos nuevas rotondas «que mejo-

rarán los giros y el flujo del tráfico», eli-

minando así el aspecto de autovía que

tiene actualmente Las Razas.  

Además, estas rotondas se ajardina-

rán para incorporarlas al paisaje verde

que se va a crear «dando carácter sin-

gular a la avenida». Por otro lado, el ca-

rril bici irá por la avenida de Guadalhor-

ce, dentro del Distrito Portuario, para

favorecer el transporte público, para

conservar una banda de aparcamien-

tos en Las Razas, lo que era otra recla-

mación vecinal. 

Otra cuestión es la localización de un

equipamiento público próximo a las vi-

viendas existentes, en el edificio de la

Junta de la Autoridad Portuaria. El nue-

vo PERI también gana como equipa-

miento público de barrio el antiguo Edi-
fico de los Estibadores, que es el único

edificio que tiene valor patrimonial. 

Se incrementa también el número de

calles y espacios de paso transversal,

por lo que se mejora la «permeabilidad»

con Las Razas que solicitaban estas en-

tidades. Además, se ha cerrado el acuer-

do con la Autoridad Portuaria, que apor-

tará 2,5 millones de euros para obras de

equipamientos.  

En respuesta a las críticas por la «fal-

ta de transparencia y de participación

ciudadana» desde Urbanismo recuer-

dan que el 9 de noviembre y el 31 de ene-

ro se mantuvieron reuniones con el re-

presentante de los vecinos, donde se le

trasladó de forma expresa todas las me-

joras incorporadas. Y, respecto a la «de-

satención» del suelo público, la Geren-

cia asegura que el 10% del aprovecha-

miento será para el Ayuntamiento, según

establece la Ley, con lo que la ciudada-

nía rescata las plusvalías de la Ordena-

ción Urbanística. Asimismo, las dota-

ciones futuras se podrán destinar al

equipamiento que decida el Ayunta-

miento cuando se obtenga el suelo. 

Pese a todo, el proyecto se ha parado

ya que el PSOE, impulsor del proyecto

cuando estaba en el gobierno, se ha abs-

tenido en el Pleno bloqueando la modi-

ficación del PGOU argumentando que

no se ha escuchado a los vecinos.  
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Manuel Ruesga 

El agujero económico que gene-
ró en las arcas municipales la 
crisis sanitaria provocada por el 
coronavirus no tiene fin. A José 
Luis Sanz no le ha quedado otra 
que inyectar 4,7 millones en 
Contursa (Congresos y Turismo 
de Sevilla) mediante una am-
pliación de capital extraordina-
ria y urgente que se completará 
con otro millón en 2025. “La si-
tuación económica es demole-
dora y ruinosa”, sostienen des-
de la empresa municipal. 

En la documentación a la que 
tuvo acceso este periódico se ex-
pone que, con la finalidad de 
equilibrar la situación económi-
co financiera de Contursa, se 
propone la aprobación de un 
plan de viabilidad con medidas 
para intensificar la actividad 
mercantil y racionalizar el gasto 
fijo y del destino turístico Sevi-
lla, velando por su necesaria sos-
tenibilidad financiera. Los técni-
cos exponen que será necesaria 
la adopción de medidas que con-
duzcan a la realización exclusiva 
de actividades que estén inclui-

das dentro del ámbito competen-
cial de la empresa; la explota-
ción de los espacios sobre los que 
la empresa municipal de gestión 
turística ostente algún título 
buscando su rentabilidad y evi-
tando la cesión gratuita de los 
mismos; y realizar las actuacio-
nes necesarias para la rentabili-
dad de los servicios públicos 
prestados, “retornando su pres-
tación al Ayuntamiento de Sevi-
lla en caso de no ser posible”. 

En los detalles de ese plan de 
viabilidad aparece que “la obso-
lescencia de las instalaciones, so-
bre todo del edificio antiguo de 
Fibes (que data de 1987) dificul-
ta su comercialización e incre-
menta los gastos de manteni-
miento, además de impedir el de-
sarrollo de nuevos negocios y to-
do ello repercutiendo en su com-
petitividad”. Para ello, se propo-
ne la elaboración de un plan de 
inversiones para la actualización 
y modernización de instalacio-
nes que permitan un ahorro en 
los gastos de mantenimiento y 
permitan la competitividad. 

Los técnicos apuestan por po-
ner en marcha las obras de 

acondicionamiento del edificio 
más nuevo de Fibes para paliar 
en lo posible los defectos cons-
tructivos, usando para ellos los 
fondos depositados en Emvise-
sa. Además, plantean la elabo-
ración de un plan de actuacio-
nes con el límite de los fondos y 
distribuido en los años necesa-
rios para no paralizar con las 
obras el uso de los espacios. 

Entre las actuaciones priorita-
rias se incluyen las siguientes: la 
reforma integral del edificio an-
tiguo de Fibes con los tres pabe-
llones obsoletos y necesitados 
de una urgente actualización, 
así como la cobertura de los 
triángulos posteriores para su 
posible explotación; actuacio-
nes que permitan finalizar los 
sistemas de acceso y control del 
parking; y la actualización de las 
instalaciones del otro edificio de 
Fibes, eliminando goteras y pro-
blemas de climatización. 

La finalidad de Contursa es dar 
cumplimiento a su objeto social, 
entre lo que destaca la gestión de 
las políticas municipales de pro-
moción, fomento e información 
turística de la ciudad de Sevilla, 

incluyendo la proyección de su 
imagen a nivel nacional e inter-
nacional; explotar el Palacio de 
Exposiciones y Congresos; y la 
utilización de otros espacios que 
pueden poner a su disposición, 
por cualquier título el Ayunta-
miento de Sevilla, para la organi-
zación de congresos, eventos y 
actividades de fomento y dinami-
zación de sus fines sociales. 

La sociedad mercantil cien por 
cien municipal que fue creada 
por el popular Juan Ignacio Zoi-
do lleva desde la primavera de 
2020 con la gestión de todas las 
competencias municipales en 
materia de turismo. “Se trata de 
uno de los últimos trámites en el 
proceso de creación de un poten-

tísimo órgano público de promo-
ción de la ciudad que aúne la ca-
pacidad y la experiencia en pro-
moción de Turismo de Sevilla 
con el potencial de Fibes en ma-
teria de congresos, eventos, fe-
rias profesionales y espectáculos, 
y que será clave en la estrategia 
de recuperación de los mercados 
turísticos que se inicie tras la 
pandemia”, detallaron desde la 
delegación de Turismo. 

Esta atribución supuso dejar 
sin efecto la idea inicial de cons-
tituir una Agencia de Turismo 
que asumiera las competencias 
del Consorcio de Turismo de Se-
villa para optar por una fórmu-
la jurídica de integración en 
Contursa. “Tal integración es 
completamente lógica desde el 
punto de vista de la promoción 
del destino Sevilla, puesto que 
se generan sinergias y ahorros y 
se evitan las duplicidades. Es 
más, los equipos técnicos de 
Contursa y Turismo de Sevilla 
llevan ya varios años planifican-
do y acometiendo actuaciones 
conjuntas que han sido claves 
para el posicionamiento inter-
nacional de la marca Sevilla y
en los indicadores turísticos ré-
cord que habíamos logrado an-
tes de la pandemia”. 

Esta integración contó con el 
respaldo del sector turístico local, 
al entender que es la fórmula más 
eficiente y que propicia también 
una interlocución única munici-
pal en la colaboración público 
privada en materia de turismo.

Sanz aporta 4,7 millones en Turismo 
para sanear las cuentas de la empresa
l El plan de viabilidad de Contursa hasta 2030 contempla el ingreso de otro millón en 2025, 
medidas para intensificar su actividad mercantil y racionalizar el gasto fijo y del destino Sevilla

 

El Ayuntamiento 
presenta a la 
ciudad en Miami 

Una delegación de Turismo 
encabezada por su delegada 
Angie Moreno ha presentado 
en Miami la diversa oferta 
turística que la ciudad ofre-
ce. La presentación tuvo lu-
gar en la Cámara de Comer-
cio de España y el Real Betis 
Balompié presentó su pro-
yecto ‘Ferever Green’ duran-
te el encuentro. En este sen-
tido, la concejal popular des-
tacó que “hemos presentado 
todo lo que ofrece el destino 
Sevilla a nuestro principal 
mercado emisor, que a día de 
hoy es el norteamericano, un 
mercado que ha crecido ex-
ponencialmente en el último 
año, aumentando en más de 
un 40% el número de visitan-
tes que recibimos de Esta-
dos Unidos, siendo más de 
250.000 los turistas esta-
dounidenses los que nos han 
visitado en el último año”. 

D. S. 

Interior del auditorio del Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla, en una imagen de archivo.

El documento recoge 
que la antigüedad  
de Fibes “dificulta  
su comercialización”
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Vivienda 
Insur inicia una promoción en En-
trenúcleos, Dos Hermanas (Sevi-
lla) de 128 viviendas plurifamiliares 
entre 2 y 4 dormitorios, en la que 
invierte 30 millones; la promoción 
cuenta con amplias zonas de servi-
cios comunes diversos. Se mencio-
na la calidad y sostenibilidad que 
sigue el grupo en sus construccio-
nes, sobre todo la eficiencia ener-
gética. Insur suma ya 15 proyec-
tos en esta misma zona. La promo-
tora LandCo del Grupo Santander 
impulsa con 2 millones la urbani-
zación de un terreno para construir 
280 viviendas en San Fernando 
(Cádiz); LandCo es propietaria de 
185 viviendas del total del proyec-

to. Metrovacesa anuncia la conce-
sión de licencia de obras para un 
proyecto residencial de 59 viviendas 
en Granada, con una inversión de 16 
millones; las viviendas tienen entre 2 
y 4 dormitorios. Se menciona el 
compromiso con la eficiencia en 
energía y emisiones con calificacio-
nes A, aplicando además un análisis 
del ciclo de vida para minimizar la 
huella de carbono, y otras cuestio-
nes como la accesibilidad universal 
en el diseño de la promoción. 

Rehabilitación  
como refuerzo a la 
construcción de vivienda 
Es importante la noticia de la 
adjudicación por el gobierno 

central de 430 millones del Plan 
de Recuperación para que las 
comunidades autónomas reha-
biliten y construyan viviendas 
asequibles. Se esperan 160.000 
actuaciones desde proyectos de 
envergadura a otros más sim-
ples como por ejemplo los aisla-
mientos de inmuebles. El plazo 
se amplía hasta finales de 2024 
para que las comunidades pue-
dan agotar todos los fondos; el 
17,3% del total, 74,7 millones de 
euros, son para Andalucía. Has-
ta la fecha el Ministerio ha fir-
mado 44 acuerdos con comuni-
dades y 73 municipios para 
crear 3.233 viviendas, y el obje-
tivo de crear 20.000 para 2016 

parece que se superará y llegará 
a las 25.000 viviendas. Por otra 
parte, la aprobación de la Direc-
tiva Europea de Eficiencia Ener-
gética de Edificios exigiría reha-
bilitar hasta 3 millones de vi-
viendas en España en los próxi-
mos años. 

Otros aspectos del  
sector inmobiliario 
Grupo Iberinmo, Alegra Homes y 
Urbanitae organizan con Obser-
vatorio Inmobiliario un encuentro 
titulado Cádiz destino de inver-

sión, en torno a vivienda y hote-
les, para destacar las oportunida-
des que ofrece la provincia. Se 
hace hincapié en la construcción 

para alquilar y atender la de-
manda de locales y foráneos. 
En cuanto a hoteles se mencio-
na que el suelo hotelero está 
muy limitado, aunque hay inte-
rés en invertir en el sector. Por 
su parte, la sociedad europea 
VGP presenta un activo logístico 
e industrial ubicado en El Hi-
guerón (Córdoba) en fase de 
construcción, con una extensión 
de 36.000 metros cuadrados de 
suelo y superficie de alquiler de 
22.600; se quiere obtener una 
calificación energética alta. VGP 
cuenta además en Sevilla con 
un parque logístico, otro en fase 
de construcción, y una parcela 
ya adquirida.
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Martín Casillas mejorará los cauces de Sevilla gestionados por la
CHG
La Confederación Hidrográfica del Guadalquivir recibió 19 ofertas tras el concurso convocado
en la primavera de 2023, con un presupuesto base de licitación de 2.478.000 euros. Según la
Memoria del proyecto, los ríos en España no presentan en gran parte de los casos un estado
ambiental adecuado, debido a un uso intensivo y a una explotación de sus recursos sin
considerar la integridad de su funcionamiento como ecosistemas.
EFE  •  original

La Presidencia de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, cuyo titular es Joaquín Páez,
ha formalizado el pasado 25 de marzo con la Unión Temporal de Empresas (UTE)
Explotaciones Las Misiones-Martín Casillas  el contrato de servicios para la conservación y
mejora de los cauces de la zona de Sevilla gestionados por este organismo, dependiente del
Ministerio para la Transición Ecológica.
La Confederación Hidrográfica del Guadalquivir recibió 19 ofertas tras el concurso convocado
en la primavera de 2023, con un presupuesto base de licitación de 2.478.000 euros.
Según la Memoria del proyecto, los ríos en España no presentan en gran parte de los casos
un estado ambiental adecuado, debido a un uso intensivo y a una explotación de sus recursos
sin considerar la integridad de su funcionamiento como ecosistemas.
Se requiere, según el Ministerio, un  nuevo enfoque en su gestión y aprovechamiento más
acorde con los principios de desarrollo sostenible y de conservación de la biodiversidad,
coincidentes con los objetivos de la Directiva Marco del Agua.
Estas circunstancias han movido al Departamento que dirige Teresa Ribera a proponer una
nueva concepción de los ríos en que se desarrollen nuevas líneas de actuación sobre su
gestión que permitan actualizar los enfoques, objetivos y diseño de una política de
conservación y restauración de los mismos como ecosistemas, con un  aprovechamiento más
sostenible  de los recursos hídricos.
En los últimos años el Ministerio afirma haber hecho un gran esfuerzo para la mejora de la
gestión de los ríos  y su estado de conservación: se han abordado planes y líneas de
actuación de gran interés en los aspectos relativos a la calidad de las aguas, al control de su
aprovechamiento (PROGRAMA ALBERCA), y a la protección y conservación del dominio
público hidráulico.
Estas iniciativas, incluidas dentro de la estrategia nacional de restauración han conseguido
unos resultados "de gran valor y beneficio para los ríos", a juicio del propio Ministerio
responsable.
En este contexto y con estos objetivos hay que enmarcar la convocatoria del concurso referido
a los cauces en la zona de Sevilla  gestionados por la Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir.
Aunque oficialmente consta como ganadora del mismo la UTE Explotaciones Las Misiones-
Martín Casillas, en realidad es el grupo Martín Casillas el adjudicatario, ya que  EMSA
(Explotaciones las Misiones) es propiedad 100% de este último. Es la empresa de servicios
medioambientales y de construcción de la organización. Se fundó en 1989, con el objetivo de
complementar la actividad desarrollada por la firma matriz, Martín Casillas Construcción,
constituida en 1965.
El importe de la adjudicación ha sido por 1.422.336 euros (1.721.026,56 IVA incluido). El plazo
de ejecución de los trabajos es de 24 meses, prorrogable por otros 36  (con el correspondiente
incremento de costes).
Entre los trabajos a realizar se encuentra el recuperar la continuidad longitudinal del sistema
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fluvial;  incrementar la conectividad lateral del cauce con sus riberas y llanura de inundación; y
mejorar la conectividad vertical del cauce con su medio hiporreico.
También se incluye recuperar la morfología del cauce considerada natural o establecida como
de referencia; mejorar la composición y estructura de la vegetación de las riberas; mejorar los
hábitats y recuperar las comunidades piscícolas; la disminución de los efectos negativos de las
inundaciones en núcleos urbanos y/ o tramos que afecten infraestructuras; y el mejorar el uso
social del río y recuperar el patrimonio cultural asociado.
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Todos los barrios saturados de pisos turísticos han perdido
población salvo San Lorenzo
¿Existe una correlación entre el incremento de viviendas turísticas en la inmensa mayoría de
los barrios del Casco Antiguo y la pérdida de población en los mismos? Aunque por el
momento no podemos comparar periodos cronológicos exactamente iguales, los datos
disponibles apuntan a que así es, si bien hay una excepción que confirma la regla: el barrio
de San Lorenzo.
ep  •  original

Los diez barrios  declarados (Triana aparte) saturados de viviendas turísticas por el
Ayuntamiento de Sevilla a raíz del decreto de la Junta de Andalucía y en los que no se
autorizará ninguna más han perdido población en el último trienio  salvo uno, al tiempo que
entre 2023 y 2024, tras la superación por el frenazo que impuso el coronavirus, ha vuelto a
dispararse el número de viviendas de este tipo.
¿Existe una  correlación entre el incremento de viviendas turísticas en la inmensa mayoría de
los barrios del Casco Antiguo y la pérdida de población en los mismos? Aunque por el
momento no podemos comparar periodos cronológicos exactamente iguales,  los datos
disponibles apuntan a que así es, si bien hay una excepción que confirma la regla: el barrio de
San Lorenzo.

En este barrio del Centro hay 106 viviendas turísticas más  que hace un año y pico (341 frente
a 235), pero ello no ha sido obstáculo para que en el trienio 2020-2023 su número de
habitantes se haya incrementado en 117  (+2,72%).
En el resto de barrios  declarados saturados de viviendas turísticas no hay excepción que
valga:  todos han sufrido regresión demográfica en el trienio 2020-2023.

Cuantitativamente, el que más, San Gil, que se ha dejado en el camino 240 habitantes y que
ahora tiene 266 viviendas de uso turístico más que el año pasado, pero, en proporción, es
Santa Cruz  el que lidera la estadística, ya que los 152 habitantes menos le suponen una
pérdida de casi el 7% de su población  en tan sólo tres años.
Y el segundo, tanto cuantitativamente como proporcionalmente, es el barrio del Arenal, cuya
pérdida de 214 habitantes  le supone casi un 6% del total que tenía anteriormente.
Entre los que se despueblan, el que menos lo hace es San Vicente, que  sólo ha perdido dos
habitantes  en el trienio considerado y que es también aquel en que menos viviendas turísticas
nuevas se han puesto en el mercado desde 2023: tan sólo 15.

Y llama poderosamente la atención el caso de Alfalfa, que en el último año y pico ya supera
las 800 viviendas turísticas (concretamente tiene 816), al registrarse aquí 233 más. Este
número significa que  de las 3.070 viviendas familiares existentes en el barrio, más de la cuarta
parte  (el 27% en números redondos) o una de cada cuatro es de tipo turístico.
Ahora bien, ha habido otros barrios con más incremento de viviendas de este tipo, aunque no
hayan alcanzado esos ocho centenares de Alfalfa. Es el caso de Santa Cruz (273 más desde el
año 2023), San Gil (266) y Arenal (256).
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R. S. 

Cerca de 100.000 personas han 
visitado este fin de semana Se-
villa para asistir a la final de la 
Copa del Rey. El alcalde, José 
Luis Sanz, quiso ayer felicitar a 
todos los trabajadores munici-
pales implicados en el dispositi-
vo y destacó la buena coordina-
ción con el resto de administra-
ciones. El dispositivo de seguri-
dad, movilidad y limpieza del 
Ayuntamiento de Sevilla para la 
final de la Copa del Rey celebra-
da en el Estadio de la Cartuja 
concluyó sin incidencias graves, 
destacó el Consistorio en una 
nota. Aunque hubo una pelea 
entre radicales de ambas aficio-
nes en la Alameda de Hércules. 
A pesar de la enorme cantidad 
de desplazamientos, el tráfico 
en la ciudad y los accesos al par-
tido fueron f luidos, la Policía 
Local lo dio por normalizado a 
las 03:30. 

Por su parte, Lipasam realizó 
un “esfuerzo titánico” con 
76.410 kilos de basura recogidos 
de las calles y papeleras durante 
la vigencia del dispositivo. El al-
calde añadió que la ausencia de 
incidentes con 100.000 visitan-
tes en la ciudad “no es fruto de la 
casualidad sino del esfuerzo, la 
planificación y el trabajo pre-

vio”. Cabe recordar que de cara 
al partido se mantuvieron nume-
rosas reuniones de planificación 
con todos los implicados, se re-
pararon las áreas dañadas en el 
pavimento de las calzadas aleda-
ñas al estadio y desbrozó y lim-
pió todo entorno. Además de or-
ganizar y adecuar los accesos a 
los aparcamientos habilitados. 

Desde el punto de la seguridad 
“merece una especial mención 
labor de la Policía Local” dijo 
Sanz, “no sólo han sido capaces 
de controlar y adaptarse a las ne-
cesidades de la inmensa canti-
dad de personas y vehículos sin 
que haya que destacar ningún in-

cidente grave y sin desatender al 
resto de la ciudad. Sino que ade-
más, ha dado cobertura a la sali-
da de la Hermandad de la Estre-
lla hacía la iglesia de Santa Ana 
en Triana y a la llegada de los 
Morancos a la Cartuja en la cele-
bración de su aniversario, entre 
otros servicios destacados”. Para 

ello se desplegaron un total de 
200 agentes, destinados funda-
mentalmente a las funciones de 
control del tráfico y control de la 
venta ambulante además del ser-
vicio de control de ocio, tanto en 
los alrededores de las zonas de 
concentración de las aficiones 
como en zonas céntricas, como 
la Alameda o el Arenal. 

El dispositivo de tráfico, que 
se dio por finalizado a las 03:30, 
se reforzó además con la presen-
cia policial tanto en Santa Justa 
como en el aeropuerto para ga-

rantizar la seguridad y movili-
dad en la llegada y salida de las 
aficiones. 

El dispositivo especial reco-
gió 76.410 kilos de basura de las 
calles y papeleras en las zonas 
de influencia de los asistentes 
al partido. Para actuar con cele-
ridad en este evento deportivo 
Lipasam contó con un impor-
tante despliegue humano y me-
cánico, tanto en las horas pre-
vias, como durante y después 
del partido. En total, el operati-
vo estuvo formado por 305 tra-

bajadores y 92 vehículos que 
realizaron turnos desde el vier-
nes hasta el domingo. 

Se han realizado tareas de ba-
rrido y baldeo, además de va-
ciado de papeleras y contene-
dores, con el objetivo de mante-
ner la limpieza en toda la zona 
del estadio de la Cartuja y sus 
aledaños, la salida y traslado de 
ambos equipos antes del parti-
do, la zona del centro de la ciu-
dad, así como el posterior se-
guimiento a la afición del equi-
po vencedor.

Sanz destaca la 
ausencia de 
incidencias graves 
en la final de Copa
l Cerca de 100.000 personas han visitado 
Sevilla para asistir a este evento deportivo 
l Lipasam recoge 76.410 kilos de basura

JOSÉ LUIS MONTERO 

Los aficionados del Bilbao en la calle Mateos Gago.El operativo de limpieza 
estuvo formado por 
305 trabajadores y  
92 vehículos
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

A
 finales de 2022, el Servicio 

Andaluz de Empleo (SAE) 

convocó un concurso de mé-

ritos, sin oposición, para ha-

cer fijos a 1.297 interinos que prestan 

sus servicios en esta agencia pública 

de la Junta de Andalucía. El plan per-

seguía estabilizar a todos aquellos que 

han encadenado contratos tempora-

les durante años e incluso décadas, 

ofreciendo dichas plazas. Muchos de 

estos puestos son ocupados por admi-

nistrativos y técnicos procedentes de 

la extinta Fundación Andaluza Fon-

do de Formación y Empleo, conocida 

como Faffe, que ha sido investigada 

por enchufismo. Una juez acaba de 

anular el sistema de baremación re-

cogido en las bases de la referida con-

vocatoria, la parte esencial del proce-

so selectivo, porque considera que el 

método de puntuación acordado en-

tre la entidad pública y los sindicatos 

«vulnera los principios de acceso a la 

función pública».  

Aunque el procedimiento es excep-

cional y abierto a cualquiera que de-

see presentarse, el Juzgado de lo Con-

tencioso-Administrativo número 8 de 

Sevilla concluye que la ventaja que se 

da a los que ya están dentro del SAE 

al valorar su experiencia profesional 

es tan desproporcionada que para un 

candidato que no haya trabajado en 

este organismo resulta materialmen-

te imposible acceder a alguna de las 
1.297 plazas ofertadas.  

La sentencia dictada el pasado 21 de 

marzo, a la que ha tenido acceso ABC, 

lo recoge en estos términos: «La desi-

gualdad entre la valoración de la expe-

riencia profesional y otros méritos no 

es proporcionada, lo que impide que 

nos encontremos ante un proceso libre 

sino restringido para las personas que 

vienen ocupando las plazas ofertadas 

o bien presten sus servicios en el SAE 

en puestos de trabajo diferentes o en 

otros ámbitos públicos en puesto con 

contenido funcional homólogo».  

Como consecuencia, el juzgado anu-

la la base que regula la valoración de 

los méritos, que es el núcleo del pro-

ceso selectivo convocado para acabar 

con la precariedad laboral que subsis-

te en esta organización pública. El abu-

so de la temporalidad es un mal endé-

mico en las administraciones españo-
las que ha sido denunciado por el Tri-

bunal de Justicia de la Unión Europea. 

La sentencia del juzgado sevillano, 

que apela a jurisprudencia del Tribu-

nal Supremo y del Constitucional, no 

es firme. Fuentes de la Consejería de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-

mo, de la que depende el SAE, avanza-

ron a este periódico que va a impug-

narla con un recurso de apelación ante 

la Sala de lo Contencioso-Administra-

tivo del Tribunal Superior de Justicia 

de Andalucía (TSJA). La agencia públi-

ca planea seguir adelante con el pro-

ceso de estabilización de interinos, sal-

vo que la juez, previa petición de par-

te, acordara dejarlo en suspenso. 

La magistrada que ha dictado la re-

solución, María Nieves Martínez Rives, 

ha estimado parcialmente el recurso 

presentado por la Asociación  Sindical 

de Profesionales Andaluces de Orien-

tación Profesional (APAO), represen-

tada por el abogado Francisco Manuel 

Sánchez Blancas. Da la razón a este 

sindicato que agrupa a orientadores 
laborales que llevan décadas trabajan-

do en diferentes entidades públicas y 

privadas subvencionadas a través del 

Programa Andalucía Orienta. Su labor 

consiste en ayudar a los parados de la 

comunidad a insertarse en el merca-

do laboral. Dicha organización consi-

deraba injusto un sistema de valora-

ción de los méritos que, en la práctica, 

negaba a sus afiliados la oportunidad 

de conseguir algunas de las plazas que 

el SAE sacaba en un concurso libre. El 

juzgado tumba por ello la base quinta 

de la resolución emitida el 23 de di-

ciembre de 2022, que determina los cri-

terios y convoca el proceso selectivo. 

De una puntuación máxima de 100, 

80 se pueden obtener acreditando la 

experiencia profesional, y los 20 res-

tantes a través de otros méritos como 

ocupar el puesto de trabajo para el que 

se opta (que puede sumar hasta 5 pun-

tos) o tener un curso de formación de 

al menos 60 horas organizado por el 

propio SAE (15 puntos). Para el sindi-

cato recurrente, el peso excesivo de la 
experiencia dentro de la agencia que 

gestiona las oficinas del empleo en la 

comunidad autónoma evitaría que 

Una juez tumba el plan para hacer 
fijos a 1.300 interinos de Empleo
∑ Anula la valoración de los méritos  

porque «vulnera los principios de 
acceso a la función pública» 

∑ La sentencia, que el Servicio Andaluz 
de Empleo va a recurrir, afecta a plazas 
que ocupa personal de la extinta Faffe

La juez ve desproporcionado 
el peso que se da a la 
experiencia profesional 
porque prima en exceso a   
los empleados del SAE
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Una vigilante de 

seguridad en la 

puerta de una oficina 

del Servicio Andaluz 

de Empleo en 

Córdoba capital  // 

VALERIO MERINO

cualquier ciudadano que no desarro-

lle su labor en el SAE «tenga efectivo 

acceso a dichas plazas». Al mismo 

tiempo, se quejaron de que el trabajo 

desempeñado en entidades privadas 

es minusvalorado, a pesar de que la 

Junta de Andalucía financió sus con-

tratos mediante el referido programa. 

La experiencia, un grado 
Tras examinar el expediente adminis-

trativo y los informes favorables a la 

aprobación de la oferta de empleo pú-

blico extraordinaria para la cobertura 

de 1.297 plazas, la magistrada compar-

te con la agencia convocante que para 

acabar con la utilización abusiva de la 

temporalidad en el empleo público, «ne-

cesariamente» se debe tener en cuen-

ta la experiencia «en el puesto de tra-

bajo que se pretende consolidar». Pero 

—añade a renglón seguido— «en nin-

gún caso podrá ser el elemento cualifi-

cador mayoritario y dominador del pro-

ceso para conseguir la consolidación». 
Debe ser un proceso «excepcional, abier-

to, desigual en el tratamiento de los can-

didatos dentro de lo que constitucio-

nalmente se ha afirmado como tolera-

ble y cuyo fin esencial es acabar con la 

precariedad laboral que exista en una 

organización pública», prosigue la sen-

tencia, de 20 páginas. Admite, pues, «la 

desigualdad de trato», pero dentro de 

unos límites, porque al tratarse de un 

proceso libre y no restringido a los in-

terinos que ocupan los puestos que se 

ofertan, ésta «debe ser razonable y pro-

porcionada». Unas condiciones que, 

para la magistrada, no reúne este con-

curso de méritos que se realiza al am-

paro de la Ley 20/2021 de medidas ur-

gentes para la reducción de la tempo-

ralidad en el empleo público. 

El juzgado no refrenda, en cambio, 

los reproches que los orientadores la-

borales hicieron en su recurso a otros 

aspectos del proceso selectivo, aun-

que de menor trascendencia. Alega-

ban que las plazas ofertadas «no es-

tán identificadas, desconociéndose a 

qué funciones y actividades pertene-

cen», dado que no se ha publicado la 

Relación de Puestos de Trabajo ni tam-

poco todas las vacantes del SAE «en 

fase de estabilización», lo que los si-

tuaba en una posición de indefensión. 

No lo ve así la juez, que cree que la Ad-

ministración tiene un margen de dis-

crecionalidad para decidir las plazas 

que ofrece a los opositores que supe-
ran las pruebas. Niega también que la 

nota de corte establecida suponga un 

incumplimiento flagrante del derecho 

de acceso de los ciudadanos al empleo 

público en condiciones de igualdad, 

como esgrimía el sindicato en relación 

a la base noventa impugnada, que fija 

los criterios de adjudicación de plazas 

en caso de empate en la puntuación 

final. Dichas apreciaciones son «me-

ras conjeturas», rebate la magistrada.
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SERGIO BORRERO 

ALMONTE 

Cas 7.000 efectivos e Inteligencia Ar-

tificial para garantizar la seguridad de 

romeros y visitantes para la Romería 

del Rocío 2024. Son algunas de las no-

vedades de seguridad y tecnológicas 

más destacables del Plan Romero tras-

ladadas ayer por el consejero de la Pre-

sidencia, Interior, Diálogo Social y Sim-

plificación Administrativa de la Jun-

ta, Antonio Sanz, a la asamblea general 

de hermandades del Rocío, que se ce-
lebró en Almonte, Huelva. 

La Romería del Rocío 2024 va así to-

mando forma. Una vez pasado el Do-

mingo de Resurrección, que marca el 

inicio de la cuenta atrás que nos sepa-

ra de la fiesta de Pentecostés, Almon-

te aprieta el acelerador de cara a la ce-

lebración de la romería en honor a su 

patrona, la Virgen del Rocío. Unos pre-

parativos que tienen como cúspide la 

asamblea general de presidentes y her-

manos Mayores que cada año celebra 

la Matriz.  

El teatro Salvador Távora de la lo-

calidad onubense acogió, a sones de 

flauta y tamboril, la celebración de esta 

asamblea que este año cumple su edi-

ción número 66. Previo al inicio pro-

piamente dicho, el obispo de Huelva, 

Santiago Gómez, presidió a las nueve 

de la mañana en la parroquia de la 

Asunción una eucaristía junto a los 

presidentes y hermanos mayores de 

las 127 hermandades filiales que este 

año acudirán al encuentro con la Blan-

ca Paloma. 

La asamblea general de presiden-

tes y hermanos mayores viene a com-

pletar y poner en común lo hablado en 

estas últimas semanas en las asam-

bleas comarcales de los caminos de 

Huelva, Sevilla y Cádiz. Una tarea de 

la que se encarga la delegación de Ro-

mería de la Hermandad Matriz, que 

trabaja como nexo de unión entre las 

filiales y las administraciones que po-

nen en marcha el Plan Romero. 

Han acompañado a la Hermandad 

Matriz, encabezada por su presiden-

te, Santiago Padilla junto al recién ele-

gido hermano mayor para la romería 

de este año, Sebastián Suárez; el con-

sejero de Presidencia, Interior, Diálo-

go Social y Simplificación Adminis-

trativa, Antonio Sanz; el presidente de 

la Diputación de Huelva, David Tosca-

no; la subdelegada del Gobierno en 

Huelva, María José Rico; y el alcalde 

de Almonte, Francisco Bella, junto a 

otras autoridades y responsables del 

Plan Romero. 

El consejero de la Presidencia de-

talló a los asistentes las grandes no-

vedades tecnológicas que incorpora 

este año el Plan Romero. «La Inteli-

gencia Artificial va a hacer posible que 

a través de la aplicación móvil o app 

del Plan Romero podamos hacerle con-

sultas del camino y del dispositivo, y 

obtendremos respuestas con un len-

guaje coloquial y natural gracias a al-

goritmos avanzados que nos darán 

respuestas precisas y relevantes en 

tiempo real mientras hacéis el cami-

no». 

«Sin precedentes» 
Sanz abundó que este año, el Plan Ro-

mero, que cumple cuatro décadas, con-

tará con un dispositivo de emergen-

cias «sin precedentes en Europa. El 

despliegue de efectivos no tiene pre-
cedentes en toda Europa con casi 7.000 

efectivos de distintos operativos de to-

das las administraciones para garan-

tizar la seguridad de los romeros y el 

entorno natural», indicó, al tiempo que 

resaltó la apuesta del Gobierno anda-

luz por convertirlo «en el más tecno-

lógico de todos cuantos existen» 

Por su parte, el presidente de la Her-

mandad Matriz de Almonte señaló que 

en dicha asamblea «hacemos la pues-

ta de largo para una romería de 2024 

que vemos como una oportunidad nue-

va para reunir a todas  nuestras her-

mandades en torno a la Virgen del Ro-

cío». Santiago Padilla deseó a todos 

los rocieros un feliz camino y pidió 

«tener muy presentes las normas de 

seguridad que se establecen en el Plan 

Romero».  

La Romería del Rocío de este año 

2024 se celebrará entre el 17 y el 20 de 

mayo, si bien el Plan Romero estará 

activo desde el día 13 y se prolongará 

hasta el 23 de mayo, dando así sopor-

te a todas las hermandades que em-

prendan su camino hacia la aldea al-

monteña. Un Plan Romero que este 

año alcanza su 40 aniversario y que 

incorpora como novedades al amplio 

dispositivo desplegado un asistente 

conversacional al servicio de los ro-

meros y un visor cartográfico. 

Casi 7.000 efectivos velarán por la 
seguridad en la Romería del Rocío 

∑ La Inteligencia 
Artificial se suma este 
año al Plan Romero, 
que cumple 40 años

Imagen de la asamblea general de hermandades del Rocío celebrada ayer en Almonte  // ABC

La Junta detalla a las 127 
hermandades filiales los 
cambios y novedades del 
dispositivo de este año
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S. E. 

SEVILLA 

Las mareas blancas protestaron ayer 
contra el estado de la sanidad pública 
pero sin el éxito de convocatoria que tu-
vieron cuando clamaban contra la ges-
tión de Susana Díaz como presidenta 
de la Junta. Frente a esas críticas, la con-
sejera de Salud y Consumo de la Junta, 
Catalina García, aseguró ayer que el Go-
bierno de Juanma Moreno «es el que 
más ha invertido en sanidad pública en 
la historia de Andalucía» y que lleva cin-
co años trabajando por mejorarla con 
una inversión récord en la historia de 
la región. Así, remarcó que desde 2019 
se ha incrementado el presupuesto en 
un 45%, con 4.400 millones más. «Par-
tíamos de un PIB del 6,1 en sanidad, hoy 
estamos en el 7,5%», apostilló. 

Asimismo, recordó que la sanidad 
pública andaluza cuenta hoy con 25.000 
profesionales más, para los que se ha 
aumentado un 51% el presupuesto del 
Capítulo 1. Sobre este asunto, destacó 
los tres acuerdos en Mesa Sectorial, que 

han supuesto 330 millones extra anua-
les en mejoras en las condiciones labo-
rales de los profesionales de la salud. 
Además, valoró las ofertas de empleo 
público y de traslados, que supondrán, 
a finales de este año, tener estabilizado 
al 94% de la plantilla del Sistema Sani-
tario Público de Andalucía. No olvidó 
tampoco recordar la apertura de 62 cen-
tros sanitarios nuevos, entre los que se 
encuentran 25 centros de Atención Tem-
prana, e incidió en los 678 millones des-
tinados a renovar el equipamiento tec-
nológico del SAS. 

Marea Blanca llevó ayer a cabo mo-
vilizaciones en todas las capitales de 
provincia andaluzas contra «las priva-
tizaciones y el desmantelamiento» por 
parte del Gobierno del sistema público 
sanitario. Fuentes de la Delegación del 
Gobierno central en Andalucía indica-
ron que la Policía Nacional calculó la 
participación de 400 personas en Al-
mería, 975 en Cádiz, 5.000 en Granada, 
300 en Huelva, 1.100 en Jaén, 1.650 en 
Málaga y 2.500 en Sevilla, lo que harían 
un total de 13.425 personas. 

Las manifestaciones, desarrolladas 
simultáneamente en todas las provin-
cias andaluzas, reprocharon al Gobier-
no andaluz del PP los «recortes conti-
nuados», según el colectivo, que provo-
can la «saturación» de la atención 
primaria, listas de espera «intermina-

bles» o aumento del presupuesto a la 
sanidad privada, entre otros, pues des-
de 2019, el SAS ha derivado 263.568 ope-
raciones a la sanidad privada. 

El PSOE de Andalucía, que en 2016 
sufría las mareas blancas, que llegaron 
a sacar a la calle a más de 80.000 perso-
nas en un solo día,  respaldó ayer estas 
movilizaciones, a las que han acudie-
ron representantes del partido en todas 
las provincias andaluzas. La portavoz 

socialista de Salud en el Parlamento an-
daluz, María Ángeles Prieto, reclamó al 
presidente autonómico, Juanma More-
no, que «deje de destrozar la sanidad 
pública» y que «pare la privatización». 

«La gente ya lo sabe. La gente ya se 
ha dado cuenta. Y la gente le pide al pre-
sidente de la Junta que deje de destro-
zar la sanidad pública, que pare la pri-
vatización de la sanidad pública, que 
deje de destrozar nuestro servicio sani-
tario. Por eso estamos en la calle en toda 
Andalucía», subrayó Prieto antes de par-
ticipar en Granada en la manifestación 
por la sanidad pública. Prieto destacó 
que hay más de dos millones de anda-
luces en listas de espera, centros de sa-
lud sin profesionales y gente que está 
esperando tratamientos. 

La Junta defiende 
frente a Marea Blanca 
las inversiones hechas 
en la sanidad pública

∑ Fracaso de las  
movilizaciones, con 
escaso seguimiento en 
las capitales

Imagen de la concentración de Marea Blanca en Málaga ayer  // EFE

En Huelva sólo se 
manifestaron 300 
personas, 400 en Almería y 
975 en Cádiz, según la 
delegación del Gobierno
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

Si unos aficionados del Betis hacen bo-
tellón en las galerías de la Plaza de Es-
paña en las horas previas al próximo 
partido o los seguidores del Sevilla F.C. 
consumen alcohol en las paredes del 
Real Alcázar momentos antes de un en-
cuentro en Nervión, no se les permiti-
ría. Sin embargo, este pasado sábado, 
al mediodía, centenares de hinchas, en 
su mayoría del Athletic de Bilbao, ha-
cían botellones en las gradas de la Ca-
tedral. Hasta en la mismísima puerta 
de la parroquia del Sagrario. 

Más allá de la suciedad y el olor a orín 
que deja estos macrobotellones en el 
entorno de la Seo hispalense, que Lipa-
sam se ha afanado por quitar, las imá-
genes de la fiesta del fútbol español deja 
otra lectura. Ante eventos tan multitu-
dinarios como el celebrado este fin de 
semana, desde las administraciones pú-
blicas se abre la mano para un disfrute 
generalizado. Es el peaje que se asume 
cuando por la ciudad pasan más de cien 
mil personas, llegados de otros puntos 
de España. Pero cabe preguntarse si un 
partido del Betis en el Villamarín o del 
Sevilla en el Sánchez-Pizjuán no es un 
evento multitudinario, que aglutina cada 

semana en torno a 50.000 personas. Aquí 
también cabría cierta permisividad.  

En ambos casos se ha habilitado una 
zona para hacer botellón y evitar mo-
lestias a los vecinos de los entornos de 
los estadios. Pero, desde hace años se 
ejerce un férreo control sobre la activi-
dad de los bares, que tienen que poner 
a un empleado en la puerta para que na-
die salga a la calle con las consumicio-
nes y controlar el aforo.  

Algo similar ha ocurrido durante la 
pasada Semana Santa, con especial én-

fasis en la Madrugada. Como en años 
anteriores, el Ayuntamiento, con José 
Luis Sanz, siguiendo la línea del gobier-
no anterior de los socialistas Espadas 
y Muñoz, ha aprobado unas normas muy 
restrictivas, con retiradas de terrazas 
una hora antes de que pasara por la puer-
ta de los bares una cofradía, control de 
aforo, sólo consumo interior... Y en la 

Madrugada sólo se podía abrir para to-
mar café. Antes de ayer Sevilla parecía 
otra Sevilla. Lo reconocía un tabernero 
a la pregunta de una clienta de si podía 
sacar la cerveza a la calle. «Parece que 
el Ayuntamiento hoy lo permite». Aún 
queda por conocer cómo quedan la nor-
mativa de venta de bebidas en Los Re-
medios durante la Feria de Abril.

Las restricciones para 
beber en la calle, sólo 
para sevillanos

∑ Los aficionados 
hicieron botellones y 
consumieron en 
terrazas sin problemas

Botellones en la plaza Virgen de los Reyes antes de ayer  // RAÚL DOBLADO

El dispositivo de seguridad, 
movilidad y limpieza del 
Ayuntamiento de Sevilla para 
la final de la Copa del Rey  
concluyo sin incidencias 
graves. Lipasam hizo un 
«esfuerzo titánico» para 
recoger 76.410 kilos de basura 
de las calles y papeleras.  
El alcalde, José Luis Sanz, 
destacó la ausencia de 
incidentes con 100.000 
visitantes, salvo la pelea de 
radicales en la Alameda. 
Desde el punto de la seguri-
dad y movilidad, la Policía 
Local dio por finalizado el 
dispositivo de tráfico a las 
03:30 horas de ayer. 

Cien mil personas 
dejan 76.410 kilos 
de basuras 
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E
ste pasado fin de semana más de un ve-
cino del centro habrá huido de su ciudad, 
si tiene vía de escape, para dejarle sitio 
a la horda de aficionados convocados a 

la final de la Copa del Rey. Las imágenes hablan 
por si solas: riadas de personas ocupando todo 
el ancho y largo de vías como Mateos Gago, ha-
ciendo botellón en el perímetro exterior de la Ca-
tedral o viendo volar las sillas en la Alameda de 
Hércules, transformada en escenario de batalla 
campal. Aún tengo frescas las declaraciones de 
los vecinos más viejos que a modo de hipérbole 
de su hartazgo, le contaban a esta periodista en 
un reciente reportaje que si pudieran elegir, se 
quedaban con la vieja Alameda de las prostitu-
tas y los drogadictos. Entonces dormían por las 
noches. Ahora se cotiza alto la hora de sueño en 
ese trocito del corazón hispalense. 

 ¿Nos merece la pena pagar este peaje como 
ciudad cada vez que se organiza un partido de 
fútbol ajeno a los calendarios de los equipos se-
villanos? Y digo bien cuando señalo exclusiva-
mente al fútbol, porque estos problemas sólo lle-
gan de la mano del deporte más masivo, el que 

arrastra una marea humana donde se cuela de 
todo, incluidos los cafres descerebrados también 
llamados ultras. 

Es obvio que el beneficio ha sido importante para 
hosteleros, taxistas, tenderos, hoteleros... Pero a 
una urbe como Sevilla, a la que no le faltan visitan-
tes al año ni eventos en el calendario, a la hora de 
valorar la inclusión de un nuevo fiestón multitudi-
nario que añada presión a una agenda imposible, 

no se puede medir su beneficio exclusivamente en 
número de camas o litros de cerveza vendidos. Eso 
es hacerle trampas al sevillano como las que se te-
jen detrás de la siempre llamativa cifra del impac-
to económico. Un dato que incorpora sólo las pre-
suntas ganancias, que recaen esencialmente en al-
gunos colectivos; pero al que no se le resta nunca 
el gasto que hacemos todos a través de servicios 
públicos como la limpieza viaria y la seguridad.  

Desde 2019 y merced a un acuerdo entre la Jun-
ta y la Federación Española de Fútbol, hoy en el 
ojo del huracán por los tejemanejes de Rubiales, 
se decidió que el Estadio de la Cartuja fuera sede 
de las finales de Copa durante al menos cuatro 
temporadas. A eso se suman otros partidos de 
competiciones internacionales en los que no se 
jugaba nada ni España ni los equipos sevillanos, 
más los partidos de la selección. En resumen que 
a la Sevilla de la Semana Santa, la Feria, el Rocío, 
los festivales, los Grammy, los Goya, su Betis y su 
Sevilla, también le cabe una ‘fan zone’ (qué cora-
je de palabro) que coge todo su casco histórico y 
más allá. Por eso, llegados hasta este punto, la 
pregunta es obligada, ¿nos merece la pena?

¿Nos merece la 
pena?

Tras la resaca de la Copa, la pregunta 
es obligada en una ciudad a la que no le 
faltan visitantes al año ni eventos en el 

calendario

 

SILVIA  

TUBIO

SEVILLA AL DÍA
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ABC SEVILLA 

La Consejería de Agricultura, Pesca, 

Agua y Desarrollo Rural convocará una 

partida de ayudas para la reestructu-

ración y reconversión de viñedo en An-

dalucía, incluidas en la Intervención 

Sectorial del Sector Vitivinícola Espa-

ñol para el periodo 2024-2027. 

Esta línea de subvenciones, dotada 

con tres millones de euros, se centra-

rá en la modernización y la puesta en 

marcha de un cambio de orientación 

hacia modelos más sostenibles de ela-

boración con el objetivo de conseguir 

un equilibrio entre la oferta y la de-

manda, así como potenciar el valor 
añadido a su producción, ha explica-

do la Junta en una nota de prensa. 

Las ayudas están dirigidas a viticul-

tores y futuros profesionales del sec-

tor cuyos viñedos se destinen o vayan 

a destinarse a la producción de uva de 

vinificación y se encuentren inscritos 

a su nombre, tengan una resolución 

de arranque o una autorización de 

plantación en el Registro Vitícola de 

Andalucía en la fecha de presentación 

de la solicitud de ayuda. 

A través de este programa, se finan-

ciarán cuatro grandes líneas de actua-

ción con prioridad para la replanta-

ción de viña implantada por otra va-

riedad que ocupe una superficie 

equivalente o que también incluya un 

sistema de cultivo distinto. También 

estará recogida la reconversión con 

cambio de variedad en una parcela de 

viña a través del sobreinjertado, sin la 

posibilidad de incrementar el núme-

ro de cepas de la parcela, así como la 

replantación por motivos sanitarios o 

fitosanitarios. 

Además, se fomentará la mejora de 

técnicas de gestión para transformar 

un viñedo con formación en vaso a uno 

en espaldera, sin la posibilidad de mo-

dificar la variedad ni la densidad de 

plantación, con el objetivo de mejorar 

la aireación de los racimos, una mayor 

exposición de éstos a la luz del sol, o 

una mayor distancia sobre el suelo que 

redunde en una menor incidencia de 
enfermedades y, por consiguiente, un 

menor uso de productos fitosanitarios. 

Las ayudas incluyen también la 

compensación por la pérdida de ingre-

sos derivada de la realización de ope-

raciones contenidas en las solicitudes 

de reestructuración y reconversión 

que se acometan, así como la contri-

bución a los costes generados por las 

operaciones subvencionables. 

Con esta actuación, el Gobierno an-

daluz quiere facilitar la moderniza-

ción de las explotaciones vitícolas de 

la comunidad, con un programa que 

permitirá aumentar su sostenibilidad, 

la adaptación al cambio climático, el 

respeto al medio ambiente y la conse-

cución de una mejor orientación ha-

cia el mercado.

La Junta convoca 
ayudas de tres 
millones para  
modernizar viñedos 

AGRICULTURA
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A
 la muy simpática mi-
nistra de Vivienda y 
Agenda Urbana (los 
ministerios cada vez 

tienen nombres más extraños) el 
frío no le entra por los pies. La 
también muy elegante Isabel Ro-
dríguez –algunas de sus compa-
ñeras en el hemiciclo de la ca-
rrera de San Jerónimo deberían  
aprender de su estilismo– cada 
vez que decide venir al sur y cru-
zar Despañaperros deja sus pin-
reles al aire. Así lo hizo el pasa-
do jueves cuando acudió a la ca-
pital hispalense para visitar las 
cubiertas de la iglesia de la 
Anunciación (donde el Gobierno 
ha apoquinado más de 500.000 
euros a través del 1,5% cultural) 
y garantizarle al presidente de la 
Diputación, el socialista y rinco-
nero Javier Fernández, la cola-
boración de su departamento en 

varios proyectos resi-
denciales que promue-
ve la administración 
supramunicipal.  

La que fuera alcal-
desa de Puertollano 
–ciudad manchega 
por la que pasa el AVE 
(el tren de alta veloci-
dad donde muchos 
pasajeros aprovechan 
para descalzarse, ya 
que hablamos de pin-
reles)– acudió a Sevi-
lla con unos zapatos 
rojos bastante ele-
gantes, descubiertos 
y sin media alguna 
que la protegiera del 
cierto frío que hacía 
a hora tempranera. 
La ministra del 
PSOE debió mirar 
antes la predicción 
de la Aemet (que 
tantas malas noti-
cias nos ha dado en 
Semana Santa) y se 
percató de que al 
mediodía de esa jor-
nada el termómetro 
se pondría por enci-
ma de los 25  gra-
dos. “Aquí en Sevilla siempre ha-
ce buen tiempo”, dijo la titular de 
Vivienda con una sonrisa de ore-
ja a oreja mientras subía una de 
las escaleras de las cubiertas de la 
Anunciación, que se abrirán a las 
visitas en verano (ningún rincón 
sin turistas).   

A la convocatoria de la minis-
tra no acudió el alcalde José Luis 
Sanz, quien envió al concejal de 

Turismo, Juan Bueno. 
Sí estuvo presente el portavoz 
socialista, Antonio Muñoz, con 
quien el pasado mandato se ges-
tó la participación gubernamen-
tal en dicha restauración. Sanz 
ponía, así, de manifiesto el ma-
lestar tras filtrarse un mensaje 
de la jefa de gabinete de Rodrí-
guez en el que proponía cambiar 
el destino de las subvenciones a 

viviendas para que fueran a pa-
rar a las arcas de la Diputación, 
como supuesto “castigo” por el 
giro político en el Ayuntamiento 
hispalense. Rodríguez, en decla-
raciones a los periodistas, la-
mentó el “feo” del regidor popu-
lar por no asistir a su visita. Todo 
ello con una sonrisa y subida en 
esos tacones rojos que hubiera 

inspirado al mismo 
Sebastián Yatra (pier-
de mucho en sus di-
rectos). 

Aunque si hablamos 
de rojos (me refiero al 
color, no a la opción 
política) les recomien-
do que, ya próxima la 
Feria, cuando vayan 
buscando el Real de los 
Remedios (lo de recin-
to ferial chirría en los 
oídos), se pasen por la 
calle Niebla en su inter-
sección con Virgen de 
África. Una vez allí, fi-
jen la mirada en la fa-
chada de la Escuela Su-
perior Politécnica (cen-
tro universitario cuyo 
traslado integra la lista 
de los proyectos eterna-
mente demorados en 
Sevilla). Allí verán colo-

cadas tres farolas de diseño dis-
tinto. Por un momento, pensarán 
que se encuentran ante el mues-
trario de un fabricante. Dos de 
ella son rojas y otra gris. La prin-
cipal diferencia concierne a la su-
jeción. En una de ellas, el ángulo 
recto que conforma el brazo de la  
farola con el anclaje al paramen-
to contiene una pequeña recrea-

ción de los arquillos de medio 
punto que distinguen al puente 
de San Telmo, emblema de este 
barrio y que lo diferencia de Tria-
na, que tiene en el de Isabel II 
uno de sus principales símbolos. 

Este diseño re-
cuerda mucho al 
que en su día pre-
sentó el propio José 
Luis Sanz, cuando 
aún era candidato a 
la Alcaldía, para 
embellecer las lu-
minarias del Casco 
Antiguo de la ciu-
dad, donde entre 
otros modelos pro-
ponía una farola 
con los círculos 
por los que se reco-
noce al puente de 
Triana. Un libro de 
estilo que, incluso, 
contenía bolardos 
y papeleras inspi-
radas en la arqui-
tectura tradicio-
nal sevillana.  

Los nuevos mo-
delos de farolas 
para Los Reme-
dios se dieron a 
conocer semanas 
atrás mediante 
un escrito que el 
distrito envió a 
varias asociacio-
nes vecinales del 
barrio. Algunos 
de los residentes 
que recibieron el 
mensaje (se di-

fundió principalmente por gru-
pos de Whatsapp) han confirma-
do a este periódico que el fin de la 
misiva era organizar un sondeo 
para elegir el nuevo tipo de faro-
la. Sin embargo, a los pocos días 
del envío, el mensaje desapareció 
y nada más se ha sabido, hasta 
ahora, de la propuesta, de la que 
queda el singular muestrario ins-
talado en Virgen de África.  

Así las cosas, los sevillanos es-
tamos en ascuas. No sabemos 
cuándo se retomará el referén-
dum para elegir el mobiliario ur-
bano. Ni si quiera si se llevará a 
cabo. También se desconoce si tal 
iniciativa se repetirá en otros ba-
rrios. Incertidumbre total que 
nos hace estar con las carnes 
abiertas. Y por si las dudas fueran 
pocas, desde Fiestas Mayores nos 
recuerdan que tras la semana de 
farolillos tendremos que elegir 
otra vez sobre el formato de Fe-
ria: si la queremos de sábado a 
sábado o de lunes a domingo.  

Cuestiones trascendentales 
para estrujar los sesos de los  ciu-
dadanos mientras desde Madrid 
nos niegan las subvenciones. Pa-
ra aliviar tanto estrés cívico, ha-
gamos como la ministra Rodrí-
guez, dejar los pies al aire y lle-
nárnoslos de albero. 

  

  

 

l La ministra de Vivienda luce en Sevilla unos zapatos 

descubiertos y de idéntico color a los nuevos modelos 

de farola que habrán de elegir los vecinos de este barrio

Un sondeo en Los Remedios
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contiene los arquillos 
que caracterizan al 
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Los tres diseños de nuevas 

farolas que los vecinos de 

Los Remedios habrán de 

elegir para sus calles. Dos 

de ellas son rojas, como el 

blazier y los zapatos de la 

ministra Isabel Rodríguez.

Tres modelos
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JOSÉ MARÍA BELLIDO. PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN ANDALUZA DE MUNICIPIOS Y PROVINCIAS

 

Raquel Montenegro 

José María Bellido, alcalde de Cór-
doba, tomó posesión hace poco 
más de cinco meses como presi-
dente de la Federación Andaluza 
de Municipios y Provincias. El pri-
mero del PP, de la mano de la olea-
da popular que dio la vuelta al ma-
pa municipal en Andalucía y todo 
el país. En esos cinco meses ha to-
mado la bandera de la financia-
ción que esgrimieran sus antece-
sores, pero también la de la fisca-
lidad, el agua, las infraestructuras 
o el medio ambiente. El último 
charco en el que se ha metido ha si-
do el de la polémica tasa turística.  
–Ha abierto la caja de Pandora 
de la tasa turística y las posturas 
están igual de encontradas que 
hace años. El propio consejero 
de Turismo se mostró hace unos 
días en el Parlamento andaluz en 
contra de ella, pues asegura que 
es un “tapón” para el turismo. 
–En Andalucía hay todo tipo de 
circunstancias. Alcaldes y alcalde-
sas que piensan que en su munici-
pio puede ser perjudicial una tasa 
turística, otros donde es indiferen-
te y otros donde la ven necesaria 
para financiar algunos gastos oca-
sionados a los servicios públicos 
por el turismo, para garantizar su 
sostenibilidad futura y la calidad 
de vida de sus vecinos. Es un asun-
to que merece una reflexión y por 
eso vamos a sentarnos con empre-
sarios y Junta de Andalucía, como 
ha invitado a hacer el presidente 
de la Junta, para tratar de com-
prender todos las diferentes visio-
nes y posturas al respecto y apor-
tar por nuestra parte posibles me-
didas de futuro. 
–Se parte de la idea de un con-
senso con los empresarios, pero 
los hoteleros ya han expresado 
su oposición total a instaurar la 
tasa. ¿Se plantea un escenario 
en el que se posibilite la creación 
de la tasa aún sin acuerdo? 
–Partimos de una realidad en la 
que nada se puede imponer. No 
tendría sentido imponer una tasa 
donde se considera perjudicial, 
pero tampoco conviene desechar 
la realidad que algunos alcaldes y 
alcaldesas manifiestan sobre la 
necesidad de cobrarla en sus ciu-
dades. Y todo esto hay que conci-
liarlo con la opinión de todos los 
agentes implicados en el turismo. 
–Han pasado cinco meses desde 
su toma de posesión. ¿Cómo ha 
encontrado la Federación Anda-
luza de Municipios y Provincias? 
–Me he encontrado una FAMP con 
un funcionamiento muy asentado 
por los trabajadores que hay allí. Y 
he aprendido en estos meses cues-
tiones que me han sorprendido. La 
FAMP tiene un protagonismo 
enorme en Andalucía, en la rela-
ción con el Parlamento; tiene que 
informar toda la legislación que 
afecta a los ayuntamientos y eso 
genera una cantidad de trabajo 
enorme, pero que es muy positiva 
para los ayuntamientos, porque 
nos da una oportunidad de parti-
cipar. Y también he comprobado la 
buena salud financiera que tiene, 

tenemos una entidad absoluta-
mente saneada que nos va a per-
mitir afrontar el reto de la nueva 
sede, algo que francamente es 
muy necesario. 
–La economía de la FAMP está 
saneada. Pero ¿y la de los muni-
cipios? Su primera reivindica-
ción, como la de sus anteceso-
res, ha sido la mejora de la finan-
ciación municipal. 
–La situación general de los muni-
cipios andaluces es buena. Des-
pués de la reforma legislativa que 
hubo en el Gobierno de Mariano 
Rajoy tenemos tantos controles a 
la hora de ejecutar el gasto y tan-
ta regla fiscal que es muy difícil 
que haya una situación financiera 
negativa. Nosotros no pedimos 
una reforma de la financiación 
porque estemos mal económica-
mente, el problema es que se nos 
exige una sobrecarga en nuestras 
competencias, porque acabamos 
asumiendo tanto lo que por ley es 
nuestro como lo que no es. Si en 
un colegio de cualquier municipio 

andaluz hay un problema de man-
tenimiento, al final lo que hacen la 
inmensa mayoría de los alcaldes 
es arreglarlo sin entrar en dispu-
tas sobre de quién es la competen-
cia. Eso nos lleva a que, aunque 
estemos bien económicamente, 
tengamos que sacrificar otras po-
líticas porque asumimos algunas 
que no son nuestras. Aquí hay 
unanimidad en la FEMP y la 
FAMP: lo que queremos es que 
ahora que parece que se va a abrir 
el debate de la financiación auto-
nómica, se hable también de la fi-
nanciación local. 
–Ligadas a la reforma a la finan-
ciación, reclama seguridad y cer-
tidumbre en la fiscalidad. ¿En qué 
se traduce? 
–En los últimos años los impues-
tos que han ido cayendo por reso-
luciones de diversos tribunales 
son impuestos locales. El que todo 
el mundo conoce es la plusvalía; 
ese impuesto, independiente-
mente de lo que cada alcalde haga 
con él, está ahora mismo en solfa 

por una resolución del Tribunal 
Constitucional. Se discute tam-
bién el Impuesto de Actividades 
Económicas en algunos epígrafes. 
Si a los ayuntamientos no se les da 
otra alternativa de financiación, 
hay una pérdida de recursos. En-
tonces, ¿qué es lo que queremos 
transmitir?, esto también por 
unanimidad de todos los partidos, 
tanto en la FEMP como en la 
FAMP. Lo que queremos es que 
nos digan en el marco de esa fi-
nanciación qué recursos vamos a 
tener por transferencias de otros 
impuestos del Estado y que haya 
certeza y seguridad sobre los im-
puestos locales, saber en qué mar-
co fiscal nos movemos, porque 
ahora mismo estamos en una in-
seguridad importante. Luego ca-
da uno los utilizará en función de 
su planteamiento político, ideoló-
gico, programático.  
–Ha remarcado en varias ocasio-
nes a lo largo de la entrevista la 
unanimidad de los ayuntamien-
tos de diferentes signo político 

en torno a sus reivindicaciones. 
Pero los partidos no aplican en el 
Gobierno esos acuerdos que to-
man sus alcaldes. 
–Seguramente la voz de los ayun-
tamientos no ha tenido nunca la 
fuerza que merece. Desde esa pri-
mera descentralización que no lle-
gó a los ayuntamientos hasta la re-
forma de la financiación local, que 
nunca se ha abordado. Ocurre con 
la Ley de Presupuestos Generales 
del Estado, para la que se acuerdan 
una serie de alegaciones que salen 
al 80% por unanimidad , pero lue-
go, prácticamente no se acepta 
ninguna. Porque el Gobierno de 
turno viene con su presupuesto he-
cho, tiene otras prioridades, lo ha 
acordado ya con el resto de grupos 
parlamentarios. Necesitamos más 
peso en la agenda institucional. 
Ahora los ayuntamientos estamos 
representados en la Conferencia 
de Presidentes autonómicos y te-
nemos que seguir avanzando así 
en las conferencias sectoriales. En 
ese sentido hay un modelo, el an-
daluz, en el que los municipios tie-
nen que opinar y si hay desacuerdo 
se establecen una serie de meca-
nismos posteriores de negocia-
ción. Sería muy bueno que se ex-
portara al resto de España. 
–Las competencias impropias 
son la queja eterna de los ayun-
tamientos, ¿se trata de un pro-
blema normativo o de aplicación 
de la legislación existente? 
–Los dos. Primero, nunca hemos 
llegado a definir la realidad de lo 
que hacemos en el día a día de los 
ayuntamientos, no se corresponde 
con lo que está en la norma. Y eso 
habría que arreglarlo. Y que venga 
también financiación para eso que 
ya estamos haciendo. La reforma 
tiene que ser profunda. Tiene que 
aclararse bien el marco competen-
cial, también es cierto que en An-
dalucía, después de la Ley de Au-
tonomía Local de Andalucía, está 
algo más avanzado. Hay cuestio-
nes en las que una mayor descen-
tralización beneficiaría al ciuda-
dano, porque redundaría en un 
gasto más eficiente y, sobre todo, 
en que el ciudadano tuviera más 
cercana la fuente de la toma de de-
cisiones. 
–Una de las grandes competen-
cias de los municipios es la de 
abastecimiento de agua, en la 
que ha habido bastantes proble-
mas en los últimos años. ¿Re-
queriría también algunos cam-
bios? 
–Desde la FAMP en el modelo de 
gestión de cada ayuntamiento no 
vamos a entrar. Donde sí podemos 
ayudar es en medir las inversio-
nes. A pesar de esa escasez de 
agua, donde ahora mismo hay 
problemas de suministro es por la 
falta de inversión. Aquí tiene que 
tener protagonismo la Junta de 
Andalucía, pero también los orga-
nismos de cuenca, hay que tomar 
medidas de aguas regeneradas y 
dar financiación a los ayuntamien-
tos. Hay que construir más infraes-
tructuras de todo tipo, desde pan-
tanos a conexiones, desaladoras. 
Si no se invierte en agua, milagros 
no puede hacer nadie.

  

  

 

“Los ayuntamientos 
necesitamos tener 
certezas sobre los 
impuestos locales”
l En un escenario de dudas sobre la Plusvalía o el IAE, 
reclama “seguridad” sobre los ingresos l “La voz de los 
municipios no ha tenido nunca el peso que merece”, afirma

JUAN AYALA 

El presidente de la FAMP y alcalde de Córdoba, José María Bellido, en el Ayuntamiento cordobés.
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El espectáculo nocturno 
que triunfa en el Alcázar

S. V. 
 

En poco más de un mes desde su 
apertura, más de 150.000 perso-
nas ya han visitado, o han com-
prado su entrada para visitar, el 
espectáculo sensorial Naturaleza 

Encendida Corrientes en los jardi-
nes del Real Alcázar de Sevilla. 
Esta cifra convierte a Corrientes 
en la edición de Naturaleza En-
cendida más exitosa hasta la fe-
cha (teniendo en cuenta el ratio 
de población y asistentes en la 
ciudad), abrazada tanto por los 
residentes en Sevilla como por 
turistas nacionales e internacio-
nales que la visitan. 

En cifras, Letsgo destaca que el 
70% de los asistentes a Naturale-

za Encendida Corrientes son resi-
dentes en Sevilla capital y provin-
cia, reflejando el gran interés que 
ha despertado en los locales. En 
cuanto al perfil del turista, predo-
mina el nacional y sobre todo el 
andaluz, principalmente proce-
dente de Cádiz y Huelva, aunque 
es significativo el turismo interna-
cional, ya que uno de cada diez vi-
sitantes a Naturaleza Encendida 
procede de otros países, principal-

mente de Francia y Reino Unido. 
Estos detalles demuestran como 
Naturaleza Encendida se ha con-
vertido en una de las principales 
actividades nocturna de la agen-
da cultural y de ocio en Sevilla. 

“Éramos conscientes de que los 
jardines del Real Alcázar de Sevi-
lla, como espacio Patrimonio de 
la Humanidad, exigían un espec-
táculo único, un homenaje a su 

historia, a su arquitectura y a su 
patrimonio y así lo hemos inten-
tado realizar con el apoyo del 
Ayuntamiento de Sevilla, el Pa-
tronato del Real Alcázar de Sevi-
lla y la Comisión de Patrimonio 
de la Junta de Andalucía. Lo que 
nos ha sorprendido a todos ha si-
do la gran expectación y acogida 
en estas primeras semanas del vi-
sitante local”, comenta Javiero 

Lebrato, responsable de la Zona 
Sur de Naturaleza Encendida. 

Asimismo, Javiero Lebrato ase-
gura que “Sevilla es una ciudad 
capaz de organizar eventos de 
gran formato con una narrativa 
contemporánea, poniendo en va-
lor el patrimonio histórico, y tener 
una aceptación como la que esta-
mos viviendo con este proyecto”. 

Naturaleza Encendida en Sevi-
lla es un proyecto de ciudad en 
colaboración entre el Patronato 
del Real Alcázar de Sevilla, la 
Comisión de Patrimonio de la 
Junta de Andalucía y la produc-
tora Lets Go, además de diferen-
tes profesionales de la cultura, el 
arte y el patrimonio. 

El espectáculo inmersivo se 
compone de veintiún interven-
ciones artísticas lumínicas, reali-
zadas a partir de diversas tecno-
logías I+D, como puede ser las 
video proyecciones, el Videoma-
ping, el uso de láser como ele-
mento pictórico, la iluminación 
LED de bajo consumo y última 
generación, o las estructuras lu-
mínicas fabricadas expresamen-
te para acompañar el discurso 
narrativo del proyecto Naturale-
za Encendida, en su versión Co-
rrientes. Además, Naturaleza En-
cendida Corrientes fomenta un 
turismo y cultura más sostenible 
gracias a la multienergía de Rep-
sol que permite una experiencia 
inmersiva neutra en carbono.

l Naturaleza Encendida encara su recta 
final con más de 150.000 visitantes que han 
comprado su entrada para ver ‘Corrientes’ 

Se ha convertido en una 
de las actividades más 
populares de la agenda 
de ocio en la ciudad

JUAN CARLOS MUÑOZ 

La iluminación de los Jardines del Alcázar en Naturaleza Encendida.
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D
ECIR el 29 es suficiente 
para que muchos sevilla-
nos sepan que estamos 
hablando de la Exposi-

ción Iberoamericana de 1929. Tal 
fue la fuerza transformadora que 
para la ciudad supuso la citada ex-
posición. Desde hacía décadas, 
muchas personas hacían propues-
tas para que Sevilla abandonara el 
pintoresco pero insano fin del si-
glo XIX, con enfermedades, riadas 
y miserias. Finalmente, todos 
aquellos esfuerzos fueron cuajan-
do poco a poco hasta el empeño 
colectivo que ilusionó a la ciudad 
y que, aunque lamentablemente 
no supuso un enorme cambio en 
lo económico y social, por la crisis 
mundial de la Gran Depresión de 
1929, si supuso un nuevo aire pa-
ra Sevilla. La ciudad, a partir de 
las propuestas higienistas de fin 
de siglo, tenía como prioridad ac-
tualizar infraestructuras y equipa-
mientos (el ferrocarril, algún en-
sanche interior, el nuevo matade-
ro, laboratorios municipales, 
etc…) y tomar un nuevo aire como 

en los ensanches que se proponían 
en otras ciudades. 

La Exposición Iberoamericana 
se inauguró el 9 de mayo de 1929. 
Dentro de un mes faltarán cinco 
años para que se cumpla el cente-
nario de la misma. Ha habido de-
claraciones señalando la impor-
tancia de la efeméride y que pue-
de ser la ocasión para retomar un 
impulso de Sevilla, con la puesta 
al día de todas las obras de in-
fraestructuras pendientes, aun-
que me parece que hay mucho por 
hacer y poco tiempo para hacerlo. 
Todo lo que rodea a Sevilla en su 

necesaria modernización y actua-
lización, como en el 29 y en el 92, 
puede tener en esta nueva cele-
bración la ocasión para rematarlo. 
Una vez más. Si no somos capaces 
del esfuerzo continuo y del man-
tenimiento de lo que tenemos, a 
ver si a golpe de fecha y aconteci-
miento se nos da mejor. 

Los preparativos para el centena-
rio tendrán que ocuparse obligato-

riamente de poner en perfectas 
condiciones el legado arquitectóni-
co y urbano de la Exposición, que 
es mucho y de importancia, como 
todos sabemos. Y la realidad es que 
nos coge con el pie cambiado. La 
Plaza de España sin planes defini-
dos para solucionar su conserva-
ción y mantenimiento. El Teatro 
Lope de Vega cerrado. Los Museos 
de la Plaza de América en obras en 
el mejor de los casos, porque el de 
Costumbres Populares en el Pabe-
llón Mudéjar, necesita actualizar-
se. Otros pabellones están necesi-
tados de reparaciones urgentes co-
mo el de Guatemala. El puente de 
hierro, varado en una orilla. Los al-
macenes y tinglados portuarios de 
la exposición, estancados en el 
eterno teje y desteje de los planes y 
obras de Sevilla. La avenida de la 
Palmera sin avances en su protec-
ción definitiva. El parque de María 
Luisa falto del mantenimiento y 
cuido. Etc. Aún faltan cinco años, 
pero solamente quedan mil ocho-
cientos días que diría Pellón. Y el 
presupuesto del año 2024 sin apro-
bar. ¿Se imaginan el 9 de mayo de 
2029 con más líneas de Metro en 
funcionamiento igual que el enla-
ce al aeropuerto, el tranvía termi-
nado, la SE-40 lista y con todo el 
conjunto del 29 en perfecto estado 
y en uso para ser disfrutado por to-
dos, sevillanos y visitantes?

A ver si a golpe de fecha 
y acontecimiento, la 
modernización de la 
ciudad toma impulso

CENTENARIO DEL 29
Fragmentos

JUAN  
RUESGA 
NAVARRO

5
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Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia

Fondos Next Generation (convocatorias resueltas)

Ch, García / ABC SEVILLA

Cataluña

3.919,19

M€

Admón. Gral

del Estado

24.798.93

M€

Andalucía

2.575,18

M€

Población española

Porcentaje fondos recibidos

Fondos por habitante

Cataluña

16,44%

Cataluña

Andalucía

17,94%

15,8%

Andalucía 10,38%

Cataluña 504,83€

Andalucía 303,95€

Media 525,23€

M. J. P. 

SEVILLA 

Q
ue ERC y Junts son socios pre-

ferentes para el Gobierno cen-

tral queda patente en el repar-

to de fondos europeos Next 

Generation gestionados por la Admi-

nistración General del Estado. Compa-

rando Cataluña con Andalucía, dos au-

tonomías con una población y presu-

puestos muy parecidos, los proyectos 

que han solicitado estos fondos en la 

comunidad presidida por Pere Ara-

gonès han recibido por ahora un 52% 

más de dinero que los de la región go-

bernada por Juanma Moreno. 

El Plan de Recuperación, Transfor-

mación y Resiliencia (PRTR) es el ins-

trumento diseñado por el Gobierno cen-

tral, a través del cual se vehiculan los 

fondos extraordinarios de los Mecanis-

mos de Recuperación y Resiliencia 

(MRR), los Next Generation de la UE. 

Está dotado con 69.528 millones de eu-

ros, de los que han sido adjudicados 

34.395 millones de euros. El plazo má-

ximo de resolución de solicitudes fina-

liza en 2026.  

De los 69.528 millones de fondos Next 

Generation, la Administración General 

del Estado gestiona 42.933 millones (el 

62% del total) y el resto lo manejan en-

tidades locales y comunidades autóno-

mas.   

Según la aplicación Elisa, que esta 

semana ha puesto en marcha el Gobier-
no central con cifras actualizadas del 

Plan de Recuperación, Transformación 

y Resiliencia, la Administración Gene-

ral del Estado ha resuelto 24.798 de los 

42.933 millones de euros que tenía, lo 

que supone casi el 58%. Los proyectos 

de Andalucía han recibido 2.575 millo-

nes, frente a los 3.919 millones de eu-

ros que han percibido los de Cataluña. 

Es decir, Cataluña habría recibido 1.344 

millones de euros más que Andalucía, 

lo que representa un 52% más. 

Población 
La adjudicación de fondos Next Ge-

neration tampoco aguanta compara-

ciones si se tiene en cuenta el porcen-

taje que representa Andalucía del to-

tal de fondos resueltos. La región ha 

recibido el 10,38% de los 24.798 millo-

nes resueltos por la Administración 

General del Estado, aunque su pobla-

ción representa el 17,94% del país. Por 

contra, Cataluña, teniendo el 16,44% 

de la población española, ha recibido 

el 15,8% de los fondos, cinco puntos 

porcentuales más que la región anda-

luza. 
Andalucía es, con Baleares, la comu-

nidad autónoma en la que menos fon-

dos Next Generation recibe por habi-

tante de la Administración General del 

Estado. Así, los proyectos de Andalu-

cía reciben 303,95 euros por habitante, 

Andalucía recibe un 52% menos  
de Next Generation que Cataluña
∑ Concentra el 10,38% del total de 

convocatorias resueltas hasta ahora por 
el Estado, frente al 15,8% de Cataluña  

∑ La comunidad autónoma andaluza  
percibe 303 euros por habitante, frente 
a los 504 euros de la región catalana

Los proyectos catalanes de   
infraestructuras reciben  
909 millones, frente a los 
400 millones de Andalucía 

En el Perte Agro, Andalucía 
tiene 13,4 millones y 
Cataluña 54; en el Perte del 
vehículo, la región andaluza 
cuenta con 6 millones y 
Cataluña, con 326 millones
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y Cataluña 504,23 euros, lo que su-

pone una diferencia de 200,88 euros.

El importe de los fondos resueltos

por el Estado en Cataluña son un

66,1% más elevados que en Andalu-

cía. 

Respecto a lo que el Gobierno cen-

tral ha denominado ‘proyectos em-

blemáticos’ financiados con fondos

del Plan de Recuperación, Transfor-

mación y Resiliencia, Andalucía suma

28 con una dotación de fondos de

291 millones, en tanto que los de Ca-

taluña suma 25 proyectos que reci-

birán 575,4 millones. Los ‘proyectos

emblemáticos’ subvencionados con

fondos Next Generation en Catalu-

ña recibirán, por tanto, 284,3 millo-

nes más de euros, el doble que An-

dalucía. 

Áreas de interés 
Por áreas de interés, Andalucía hlo-
gra para el Perte (Proyecto Estraté-

gico para la Recuperación y Trans-

formación Económica) de economía

circular 21,7 millones, frente a los

48,3 millones de Cataluña, según la

aplicación Elisa. En el Perte Agro, la

comunidad andaluza, con un peso

destacado en España en el sector pri-

mario, tendrá 13,4 millones, frente a

los 54 millones de los presentados

en la comunidad catalana. Del Per-

te del vehículo eléctrico, Andalucía,

que tiene en Sevilla la fábrica de ca-

jas de cambio de Horse (Renault), se

queda con 6,2 millones, frente a los

326 millones de Cataluña.  

En el Perte de transición energé-

tica, Andalucía recibe 162 millones

de Next Generation para proyectos

de ‘Energías Renovables, Hidrógeno

Renovable y Almacenamiento

(ERHA), entre ellos el proyecto en la

central de Carboneras (15 millones).

Asimismo, el Gobierno asigna a An-

dalucía 50,9 millones para Moves

Singulares (donde se incluye la plan-

ta de producción de hidrógeno ver-

de en Puerto Real). 

En el área de ‘infraestructuras’,

Cataluña recibe 900 millones y An-

dalucía 400. Un total de 252 millo-

nes van para el ferrocarril en Anda-

lucía (Cataluña capta 591 millones

para Rodalies, para el acceso ferro-

viario al aeropuerto de El Prat), 30,7

millones para puertos; 104 millones
para carreteras y 13 millones para

cercanías.  

En el área de ‘transición energé-

tica’, Andalucía recibirá 18,2 millo-

nes para comunidades energéticas,

16,2 millones para almacenamiento

energético, 3,7 millones para biogás.

El área de ‘agua’ 246 millones para

23 proyectos de mejora de regadíos,

y 26,3 millones para el ciclo urbano

del agua.  

Por otra parte, de los 69.528 mi-

llones de fondos Next Generation, a

la Junta de Andalucía se le ha asig-

nado la gestión de 4.168 millones, el

5,9%% del total de fondos. Ello supo-

ne 491,95 euros por habitante, mien-

tras que Cataluña recibe 511 euros,

cantidades en los dos casos alejadas

de la media asignada por persona en

España, que es de 1.472 euros. 
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
a mejora de la limpieza en la 

ciudad fue una de las princi-

pales banderas de la campaña 

que propició la llegada de José 

Luis Sanz a la Alcaldía el pasado mes 

de mayo. El popular recorrió todos los 

barrios denunciando la suciedad de 

las calles, la falta de mantenimiento y 

las carencias en la plantilla y la flota. 

Su compromiso nada más aterrizar en 

la Plaza Nueva fue que antes de fina-

les de 2023 empezara a notarse el cam-

bio, y aunque nadie puede negar que 

no lo ha intentado, la situación actual 

depende del cristal con el que se mire. 

El gobierno municipal ha aprovecha-

do estos nueve meses de mandato para 

invertir casi 20 millones, adquirir nue-

vos vehículos y estabilizar a parte de 

los trabajadores de Lipasam, pero to-

davía son conscientes de que quedan 

muchas cosas por hacer. Para ello, ul-

timan un plan de futuro que se sostie-

ne en tres pilares: la reordenación del 

servicio, la unificación estética de los 

contenedores y la conservación pre-

ventiva de los vehículos. 

El interés del alcalde por la limpie-

za se convirtió desde el primer mo-

mento en un empeño personal, a ve-

ces rozando lo obsesivo, para intentar 
revertir la situación de abandono que 

se encontró. A día de hoy, los resulta-

dos de su trabajo empiezan a apreciar-

se en la ciudad, aunque no en todos 

los barrios por igual. Es cierto que la 

sensación que tienen los sevillanos es 

que sí se ha actuado con firmeza en al-

gunas zonas, pero que hay otras en las 

que aún persisten algunos vicios in-

salubres que no se han podido solu-

cionar. Uno de los primeros inconve-

nientes con los que se topó el nuevo 

gobierno fue el estado de dejadez de 

la flota de vehículos, con una gran par-

te sin funcionar y que dificultaba las 

tareas de la plantilla de Lipasam. Du-

rante estos nueve meses se han com-

prado cinco barredoras y otros doce 

vehículos de limpieza viaria, apostan-

do además por el alquiler de una de-

cena de compactadoras de carga late-

ral y un contrato de renting de 21 vehí-

culos más con el mismo sistema. 

Los responsables de las empresa va-

loran esta renovación como un punto 

de partida para mejorar la situación, 

pero son conscientes de que de cara a 

los próximos años es necesario apos-

tar por su mantenimiento para que no 

se repitan los errores del pasado. Por 

ello, tanto los camiones de carga como 

las nuevas baldeadoras se someterán 

a partir de ahora a un proceso de con-

servación más incisivo que evite su 

depreciación. Un objetivo que será po-

sible gracias a una de las líneas estra-

tégicas en las que trabaja Lipasam, el 

fomento de los talleres centrales y au-

xiliares. La intención es que estos ser-

vicios dediquen el 80% de su actividad 

al mantenimiento preventivo y sólo 

un 20% del tiempo al correctivo, es de-

cir, a la reparación de las piezas que 

sufran algún desperfecto. Hasta aho-

ra, aseguran, algunos vehículos que se 

habían comprado hace seis o siete años 

mantenían un estado que parecía tri-

plicar su antigüedad, lo que unido a la 

falta de inversiones dificultaba al má-

ximo la labor de la plantilla y provo-

caba los desbordes de trabajo. 

El propio sistema de recogida y la 

tipología de los residuos provocan gra-

ves perjuicios en los camiones de car-

ga lateral, de ahí el celo de la empresa 

en que el mantenimiento de los mis-

mos se convierta en una prioridad de 

cara a los próximos años. Lo que sí tie-

nen claro los responsables de Lipasam 

es que este modelo de recogida a tra-
vés de la carga lateral, que actualmen-

te es el más extendido por toda la ciu-

dad, es el que debe aplicarse al con-

junto de los barrios de Sevilla, de ahí 

la insistencia en acabar definitivamen-

te con los contenedores de recogida 

neumática que se instalaron en su día 

en el distrito Norte. De hecho, consi-

deran que no sólo mejorará el servi-

cio sino que, además, supondrá un aho-

rro económico para las arcas munici-

pales y un mejor aprovechamiento de 

los efectivos de la plantilla. 

Contenedores diferentes 

La segunda pata del plan de futuro di-

señado por Lipasam se centra en los 

contenedores. En estos nueve meses 

se han dado ya algunos pasos con la 

puesta en marcha de diez unidades 

rápidas de baldeo, que entre otras la-

bores se centraban en su limpieza pro-

funda, así como con la instalación de 

153 depósitos biodegradables en el 

distrito San Pablo-Santa Justa, que 

venían a sumarse a los casi 700 que 

ya se habían implantado en los distri-

tos Este-Alcosa-Torreblanca, Bellavis-

ta-La Palmera, Macarena, Los Reme-

dios, Triana o Casco Antiguo. Además, 

en los nuevos contratos que ha anun-

ciado el alcalde esta misma semana, 

con un importe total que se aproxima 

a los 6 millones de euros, se prevé des-

tinar 2,8 millones de euros –casi la mi-

tad– para el suministro de elementos 

y materiales necesarios para la repa-

ración de contenedores en todos los 

modelos actuales. 

A partir de ahora los esfuerzos se 

centran en el desarrollo de una fase de 

Lipasam reorganizará su 
plantilla y tendrá un solo 
modelo de contenedores
∑ La empresa ultima un nuevo diseño con 

cambios en los circuitos y frecuencias 
de paso que se testará en pruebas piloto 

∑ La otra prioridad del plan de futuro 
será potenciar el mantenimiento de  
la flota a través de tareas preventivas

El proceso de renovación que el 
Ayuntamiento de Sevilla está 
llevando a cabo en Lipasam 
dependía, entre otros aspectos, de 
que se alcanzara un acuerdo con 
la plantilla de cara a establecer 
sus condiciones laborales. Una 
negociación que finalmente ha 
llegado a buen puerto y que hará 
posible que el alcalde, José Luis 
Sanz, firme la paz social con los 
trabajadores de la empresa. Así lo 
demuestra el hecho de que se haya 
aprobado por mayoría absoluta el 
nuevo convenio colectivo, que 
estará vigente durante los próxi-
mos cuatro años y que fija entre 

sus prioridades la estabilidad en 
el empleo, la formación y la 
productividad. 

Según la información facilitada 
por ambas partes, el pasado 
diciembre venció el convenio 
colectivo que hasta ahora estaba 
vigente y que regulaba las relacio-
nes laborales entre la empresa y la 
plantilla. Fue entonces cuando 
dieron comienzo las reuniones 
entre los responsables de la 
dirección y la comisión negociado-
ra, que consiguieron llegar a un 
entente cordial a finales de esta 
misma semana, logrando un 
principio de acuerdo que ha sido 

ratificado posteriormente en las 
asambleas de trabajadores con el 
apoyo unánime de la plantilla. 

El eje principal de las negocia-
ciones ha estado vinculado a los 
avances en la estabilidad del 
empleo. En este sentido, también 
se ha contemplado incrementar la 
calidad del empleo existente en 
Lipasam para dar respuesta a las 
necesidades en tareas de limpieza 
e higiene urbana de la ciudad. Por 
otra parte, el texto apuesta por la 
promoción interna y por la 
formación, incorporando además 
mejoras para reducir el absentis-
mo, incrementos de productivi-
dad y mejoras ante la jubilación. 
También plantea cambios en 
materia salarial, con una subida 
del 2% para el año en curso.

El alcalde y los trabajadores alcanzan la 
paz social para los próximos cuatro años
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Una de las trabajadoras de 

Lipasam realiza su función 

en las calles del distrito 

Norte  // MAYA BALANYA

20 millones 
Es la cantidad aproximada 
que el gobierno municipal ha 
invertido a lo largo de estos 
nueve meses en la mejora de 
Lipasam. La mayoría de ellos, 
para la compra de vehículos y 
el aumento de la plantilla.  

450 contratos 
La empresa ha sumado 450 
nuevos contratos indefinidos, 
apostando así por la estabili-
zación de la plantilla. Ha 
habido, además, 200 refuerzos 
puntuales de trabajadores. 

48 vehículos 
La flota ha crecido con la 
adquisición de 12 vehículos 
para la limpieza viaria y cinco 
barredoras. Además se han 
alquilado 10 compactadoras y 
21 para la recogida de residuos. 

10 unidades 
Una de las grandes novedades 
ha sido el desarrollo de diez 
unidades de baldeo, formadas 
por una veintena de trabaja-
dores, que operan en las calles 
y el entorno de los contenedo-
res desde noviembre.  

40% revisión 
En este tiempo también se 
han incrementado el número 
de inspectores que recorren 
las calles para detectar las 
carencias del servicio. La 
subida, aplicada este febrero, 
ha sido del 40 por ciento.  

1,1 millones 
Lipasam ha implementado un 
servicio especial de recogida 
de cartones puerta a puerta, 
centrado especialmente en las 
zonas más comerciales. 
Cuenta con una presupuesto 
superior al millón de euros. 

844 depósitos 
Es el total de contenedores de 
biorresiduos (tapa marrón) 
que hay en la ciudad. Los 
últimos en incorporarse han 
sido los 153 instalados en el 
distrito San Pablo-Santa Justa.

ASÍ SON LAS CIFRAS DE
LA ‘NUEVA’ LIPASAM

análisis para mejorar el estado de los 

contenedores, de modo que puedan 

corregirse la deficiencias que tienen 

a día de hoy. Una de las singularida-

des más sorprendentes que se encon-

tró el nuevo equipo de gobierno fue la 

falta de uniformidad estética de este 

tipo de mobiliario urbano, con un to-

tal de 17 modelos diferentes reparti-

dos por las calles de Sevilla. A más lar-

go plazo, el objetivo en el que trabaja 

Lipasam es el de unificar en un solo 
modelo los contenedores de la ciudad, 

para lo que ya se está elevando con-

sulta previa a las empresas del sector 

que surten de este tipo de elementos. 

Además, la empresa quiere aprove-

char esta renovación para buscar unos 

depósitos que no sólo sean iguales es-

téticamente sino que también sean 

más duraderos, más sostenibles y más 

resistentes a los actos de vandalismo. 

Como en el caso de la flota de vehí-

culos, el Ayuntamiento también quie-

re apostar por el mantenimiento de 

los contenedores, una tarea en la que 

se han detectado algunas deficiencias 

en los últimos años. Para ello, se ha li-

citado un nuevo contrato por valor de 

680.000 euros y una vigencia de dos 

años para impulsar la limpieza de es-

tos depósitos. De este modo, una vez 

adjudicado el contrato, será una em-

presa privada la que se encargue del 

lavado interior y exterior de los con-

tenedores, tanto de los de carga late-

ral como de los soterrados. Se aumen-

tará, además, la frecuencia de estas 

tareas en aquellos que estén más afec-

tados por el mal olor que provoca la 

llegada de las temperaturas más ele-

vadas, algo que afecta especialmente 

a los de orgánicos (grises) y a los de 

biorresiduos (marrones), en los que 
se suelen depositar los restos de los 

alimentos que acaban por descompo-

nerse. 

Mejoras en la plantilla 
En Lipasam también han asumido 

como un aspecto a mejorar el proble-

ma de desmotivación que encontra-

ron hace algunos meses entre la plan-

tilla y que influía de un modo deter-

minante en los elevados niveles de 

absentismo que soportaba la empre-

sa. A corto plazo, la intención pasa 

por llevar a cabo una reordenación 

del actual modelo operativo que per-

mita que los trabajadores puedan rea-

lizar sus tareas de un modo más efec-

tivo y, sobre todo, que haga que me-

jore de forma definitiva el 

servicio de limpieza en la ciu-

A
sí quisiera pisar el al-

calde el acelerador de 

la maquinaria de Li-

pasam para las calles de Se-

villa fuesen reflejo de su ob-
sesión: la limpieza. Sin em-

bargo, la sensación de la 

ciudadanía dista mucho de 

ese punto. Fue llegar a la Pla-

za Nueva, y en la ciudad se 

dejó ver toda la flota de ca-

miones y barredoras. Pero no 

basta con sacar todo el arse-

nal, hay que limpiar a fondo, 

porque la mugre lleva años 

pegada al suelo de la ciudad. 

Hay trabajo por delante. 

A fondo

ADRIANO

En las calles de Sevilla 
existen en estos momentos 
17 modelos diferentes de 
contenedores, algo con lo 
que Lipasam quiere acabar ∑∑∑
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dad, ganando más presen-

cia en los barrios. Recono-

cen en la empresa que esta tarea no 

es sencilla y que requiere de un gran 

acuerdo con los sindicatos para que 

su implantación sea positiva. Es por 

ello que, por el momento, no quie-

ren fijar un plazo exacto para su 

aplicación, aunque la intención pasa 

porque el diseño preliminar esté fi-

nalizado para este verano. 

Parten de la base de que el actual 

modelo de trabajo fue implantan-

do hace más de una década y que 

en este tiempo han cambiado el 

comportamiento y las necesidades 

de limpieza que tiene Sevilla. Tam-

bién son conscientes de que la prue-

ba piloto que puso en marcha el an-

terior gobierno municipal en el dis-

trito Norte no funcionó y tampoco 

fue capaz de cubrir las expectati-

vas de los vecinos o de los trabaja-

dores. La intención ahora es dar un 

paso más y llevar a cabo una reor-
ganización profunda del actual mo-

delo operativo que facilite el desem-

peño de las tareas de la plantilla y 

haga más visible la mejora de la lim-

pieza en el conjunto de la ciudad, 

especialmente en los barrios. 

De momento, esta tercera línea 

de trabajo de cara al futuro a corto 

plazo de Lipasam está en pleno pro-

ceso de maduración y, por ello, sus 

responsables prefieren ser muy cau-

tos a la hora de concretar los deta-

lles que envolverán esta nueva pues-

ta en escena del servicio. Sin em-

bargo, y según ha podido saber ABC 

de Sevilla, la intención pasa por re-

formular los actuales circuitos y 

modificar las frecuencias de paso 

por determinadas zonas, a lo que 

se añadirá el mantenimiento de la 

recién recuperada figura del barren-

dero de barrio, ese peón que acude 

cada día a una misma calle de la ciu-

dad y que es capaz de crear unos la-

zos afectivos con los vecinos y co-

merciantes de los que se benefician 

ambas partes. Lo que sí tiene claro 

la empresa es que estas mejoras se 

irán implementando poco a poco y 

testando su éxito a través de prue-

bas piloto, que ofrecerán una radio-

grafía más real de la idoneidad de 

continuar con ellas en un futuro. 

Esta reordenación del modelo 

operativo, unida a la uniformidad 

estética de los contenedores y al im-
pulso de los talleres de manteni-

miento de la flota de vehículos se-

rán los tres grandes pilares en los 

que el actual gobierno municipal 

quiere sustentar el futuro de Lipa-

sam, con el gran objetivo de que su 

compromiso con la limpieza sea 

cada vez más perceptible en las ca-

lles de la ciudad. Junto a ello, las 

fuentes del ejecutivo consultadas 

por este periódico insisten en que 

se seguirá fomentando la inversión 

y el refuerzo de la plantilla. Hasta 

el momento, en lo que va de man-

dato, se han conseguido estabilizar 

a más de 400 trabajadores a través 

de contratos con carácter indefini-

do y se han incorporado más de 200 

refuerzos puntuales.

∑∑∑
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LA ENTREVISTA

Graciela Moreno es arquitecta por 

la Escuela Técnica Superior de Ar-

quitectura de Sevilla y máster en Di-

seño Urbano y en Morfología Urba-

na y Densidad por la Bartlett School 

of Architecture, UCL, London. Se fue 

a Londres a trabajar con 26 años y 

lleva allí dos décadas, donde se ha 

especializado en diseño urbano. Ha 

trabajado para empresas como SOM, 

Farrells, LDA Design, Arup y Prior 

+Partners, y dirigido proyectos de 

regeneración urbana en algunas de 

las zonas más importantes de Lon-

dres, entre ellos, el Regent Street Pu-

blic Realm Vision, para Westmins-

ter City Council y The Crown Esta-

te, una empresa de la Casa Real 

Británica. Graciela Moreno ha im-

partido clases en la Bartlett School 

of Architecture (UCL) y la Universi-

dad de Portsmouth, y colabora con 

la Universidad de Westminster. 
—¿Había antecedentes en su fami-
lia de una carrera tan técnica y a la 
vez tan artística como Arquitectu-
ra? 
—No. Procedo de una familia traba-

jadora pero no podría haber estudia-

do Arquitectura sin el apoyo incon-

dicional de mi familia. Era una ca-

rrera muy costosa así que daba clases 

de inglés a niños para costear parte 

de los materiales hasta que empecé 

a colaborar en un estudio de arqui-

tectura a finales de quinto. Eso me 

abrió mucho la mente.  

—¿Por qué se fue de España? 
—Quería formarme más y no tenía 

muchas posibilidades de hacerlo 

aquí. Muchos de quienes nos forma-

mos en Sevilla nos tuvimos que ir a 

desarrollar nuestro trabajo fuera de 

España porque no había oportuni-

dades. Yo, de hecho, hice mi segun-

do máster con la beca Talentia, que 

era una beca de posgrado magnífi-

ca, y que llevaba implícito un com-

promiso de retorno. Esa cláusula nos 

obligaba a desarrollar una labor en 

Andalucía con la que devolver par-

te de lo que recibimos de ella. De he-

cho, me siguen llegando cartas ofi-

ciales de la Junta recordándome que 

debo realizar esa labor. Y porque 

quiero volver a mi tierra y por esas 

cartas vine a Sevilla a reunirme con 

una directora general de la Conseje-

ría de Ciencia y Tecnología.  

—¿Y qué le dijo a esa directora? 
—Le dije: «Estoy superformada». Lue-

go le enseñé todo lo que hecho pro-

fesionalmente en estos veinte años. 

Le expliqué que tengo una experien-

cia de más de dos décadas en Lon-

dres en varias compañías interna-
cionales y le dije que quería una 

oportunidad para aportar aquí todo 

lo que aprendí. 

—¿Y qué le contestó ella? 
—No me echó cuenta hasta el punto 

de que pienso que ni entendió a lo 

que me dedicaba. Tampoco se ofre-

ció a ponerme en contacto con na-

die. De hecho, me dijo que la Geren-

cia de Urbanismo de Sevilla era otra 

competencia.  

—¿Nada más? 
—Me dijo que había muchísimos pro-

fesionales como yo que se formaron 

en Andalucía gracias a las becas Ta-

lentia que no habíamos hecho esa 

labor de retorno. Eran arquitectos, 

científicos y de muchos disciplinas. 

Y me vino a decir que no había nin-

gún hueco para mí en Andalucía, que 

si acaso podría dar alguna charla. 

Hace pocos días me llegó una carta 

de la Junta pidiendo que devolviera 

el dinero de la beca porque no he rea-

lizado esa labor de retorno.  

—¿Y qué ha hecho? 
—Yo le estoy muy agradecido a la 

Junta y lo estaré de por vida, por esa 

beca. He escrito a Juanma Moreno, 

al alcalde de Sevilla y mandado co-

rreos a todo el mundo. Y me he pre-

sentado en las caracolas de la Ge-

rencia de Urbanismo de Sevilla. Na-

die me atendió y me dio mucha pena. 

Con lo que se me valora en Londres 

y con los clientes tan importantes 

que tengo allí, pensé entonces. 

—Entre ellos, la Casa Real Inglesa... 
—Sí, hemos hecho para ellos varios 

proyectos urbanísticos muy impor-

tantes, en concreto, para The Crown 

Estate. Con ese trato que recibí en 

Sevilla, me costó creer que estuvie-

ra arrastrándome en mi ciudad na-

tal y en la comunidad que me dio esa 

beca para tratar de aportar aquí todo 

lo que he podido aprender en Lon-

dres.  

—¿Por qué quiere dejar Londres y 
volver a Sevilla? 

Graciela Moreno 
Arquitecta y urbanista

∑ Ha trabajado en compañías 
internacionales y realizado proyectos 
para la Corona Británica: «Aquí no me 
dan la oportunidad» 

«Intenté volver a 
Sevilla para 
aportar todo lo 
que aprendí en 
Londres»

Becas Talentia 

«Estudié un máster con esas 
becas de la Junta que exigían 
hacer una labor de retorno. 
Pero no me dejan hacerla» 

√
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

y subsané esas carencias. 

—La decana del Colegio de Arqui-
tectos, Nuria Canivell, ha recono-
cido esas carencias prácticas con
la que salen los egresados de Sevi-
lla, y quizá de toda España. 
—Yo estuve seis años en la Escuela y

vi una obra una vez. Y de Urbanismo

apenas nada, un poco de leyes del

suelo. No había nada práctico. Y por

eso yo le debo mucho a Londres. El

primer máster lo hice con esas becas

y el segundo me lo pagó la empresa

en la que trabajaba en Reino Unido.

—¿Qué es lo más importante que
ha aprendido allí? 
—Muchas cosas pero quizá la influen-

cia que tiene en los ciudadanos la

forma en que diseñamos las ciuda-

des.

—Porque soy sevillana y quiero de-

sarrollar una labor aquí. Y porque 

sé que podría aportar mucho en Se-

villa por toda mi formación. Creo 

que podría ayudar y, además, quie-

ro ayudar. 

—Por lo visto, no es la única.  
—No, no lo soy. Hay muchas perso-

nas en mi situación que se forma-

ron gracias a esas becas Talentia y 

que tratan ahora de volver a Anda-

lucía para aportar. Después de ter-

minar mi máster me contrataron 

como profesora de la mejor Escue-

la de Arquitectura que hay en Lon-

dres. Soy muy buena en lo que hago 

y quizás es porque he dedicado mi 

vida a mi profesión. Hablé con pro-

fesores de la Escuela de Arquitectu-

ra y me dijeron que se acordaban de 

mí, a pesar de que hace 20 años que 

salí de allí, porque era muy buena 

estudiante. Algunos me dijeron que 

hiciera un doctorado, que con todo 

lo que había hecho en Londres me 

iba a resultar fácil, y optara luego a 

una plaza de funcionario. Yo no as-

piro a ser funcionaria sino a apor-

tar mi experiencia y conocimientos 

en mi ciudad.  

—¿Cómo ve la Escuela de Arquitec-
tura de Sevilla? 
—Yo estoy encantada de haber estu-

diado mi carrera en Sevilla y me pa-

recía una de las mejores escuelas de 

España con uno de los mejores pla-

nes de estudio. Pero reconozco que 

lo de la parte práctica es una pena, 

tanto en arquitectura como en ur-

banismo. En Londres me di cuenta 
ABC
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Ya ha dejado de ser noticia que falten  
plazas en la mayoría de los colegios. 
Ahora es lo raro. Por tanto los colegios 
que consiguen llenar y, sobre todo, los 
que tienen más demanda que oferta 
se convierten en anomalía. Porque la 
natalidad ha hecho estragos en la es-
colarización y este año, de partida, se 
ha iniciado el proceso con 3.700 pla-
zas de sobra en Sevilla porque hay mu-
chos menos niños de tres años, los que 
empiezan el proceso de escolarización, 
que las plazas que ha ofrecido la dele-
gación de Desarrollo Educativo y For-
mación Profesional en tres años.  

Por eso en un mapa lleno de centros 
escolares que no consiguen llenar y 
donde las aulas mixtas (las que mez-
clan en la misma clase a niños de 3 y 
4 años) se van a convertir en tenden-
cia si sigue el invierno demográfico,. 
Llama la atención que haya colegios 
que no sólo se llenen sino que además 
tengan listas de espera. Es decir que 
haya más demanda que oferta y haya 
niños, los que no consiguen entrar, que 
tengan que ir al sorteo que tendrá lu-
gar el próximo 13 de mayo de 2024. 

El curso pasado, según la Junta de 
Andalucía, el 96,37% de las familias ob-

tuvieron plaza en el centro elegido 
como primera opción, mientras que el 
99,31% lo logró en el puesto escolar en 
alguno de los centros preferentes. 

Absorción 
Aunque la delegación no ha hecho aún 
públicos los datos de los padres que 
han conseguido plaza para sus hijos 
en la primera opción para el próximo 
curso, ABC ha realizado un sondeo me-
diante llamadas a los colegios y ha 
comprobado que todavía hay algunos 
centros escolares, entre ellos algunos 
centros de grandes dimensiones y que 
tienen tres, cuatro o cinco líneas por 
curso, los que aún resisten el envite 
demográfico y en los que sigue habien-
do niños que no pueden entrar por fal-
ta de plazas. Eso supone que los gran-
des colegios estarían en un proceso de 
absorción de los pequeños. 

Suelen tratarse de centros con ca-
racterísticas comunes. La mayoría son 
concertados, muchos en manos de ins-
tituciones religiosas y que gozan de 
un gran prestigio. En la mayoría tam-
bién existe el uniforme escolar. 

Con uniforme 
Además son centros en los que hay cla-
ses por la tarde. Es una cuestión, la de 
la jornada con clases por la tarde para 
realizar actividades extraescolares, 
que supone una ayuda para la conci-
liación de las familias.  

Entre esos centros con más oferta 
que demanda se encuentra el colegio  
Inmaculado Corazón de María, ‘Porta-
celi’, en manos de los jesuitas, donde ha 
habido aproximadamente unas 145 so-

licitudes para las 125 plazas que ofre-
cen repartidas en cinco líneas en el pri-
mer curso de Infantil. En el mismo ba-
rrio de Nervión también tiene más de-
manda que oferta el colegio Buen Pastor, 
que este año ha recogido 55 solicitudes 
para las 50 plazas de las que dispone al 
inicio del ciclo escolar. También, en la 
misma zona, el colegio Santa Joaquina 
de Vedruna ‘Las Carmelitas’ tuvo más 

demanda que oferta con 84 solicitudes 
para 75 plazas. 

Igualmente muy solicitado se en-
cuentran en el barrio de Los Remedios 
varios colegios como los Padres Blan-
cos (Sagrados Corazones) que para sus 
cuatro líneas ha recogido 113 solicitu-
des. En Los Maristas, otros de los que 
siempre tiene lista de espera en la zona, 
han tenido 80 peticiones para las 75 
plazas que ofrecen. Y en Los Salesia-
nos de Triana recogieron 53 solicitu-
des para 50 plazas.  

En el Centro, una de las zonas más 
castigadas por la bajada de la natali-
dad y también por el éxodo de las fa-
milias sevillanas debido a la subida de 
precios de la vivienda que ha provo-
cado la proliferación de pisos turísti-
cos, hay algunos que se han escapado 
a ese fenómeno. Es el caso de Las Es-
clavas, uno de los más grandes del ba-
rrio y que ha tenido 77 solicitudes para 
75 plazas. Otro caso es el del colegio 
público Huerta de Santa Marina con 
57 solicitudes para 50 plazas o el Safa 
Fresas con 29 solicitudes para 25 pla-
zas.  

Otros ejemplos se dan en localida-
des vecinas. Es el caso del colegio San-
ta María del Valle, en Mairena del Al-
jarafe, donde han tenido 67 peticiones 
para las 50 plazas que ofertan. O el Al-
jarafe que ha recibido 53 para 50 

¿Cómo se explica el «éxito» de es-
tos centros mientras el resto se va va-
ciando? Desde el colegio del Valle, su 
directora, Elena González-Vallarino, 
lo achaca a que las familias buscan un 
centro escolar donde sus hijos puedan 
estar durante la extensa jornada labo-
ral de los padres y que les ofrezca «la 
garantía de que sus hijos van a ser tra-
tados de manera personalizada, cer-
cana, en ambiente de familia y ofre-
ciendo valores que favorezcan las re-
laciones sociales positivas, la 
solidaridad, la empatía y también, en 
el caso de los católicos, un acompaña-
miento en la fe desde el respeto sin de-
jar de lado la formación académica». 

Elemento diferenciador 
Otra opinión la da Isabel Egea, subdi-
rectora del colegio Buen Pastor, asegu-
ra que en su caso se debe a que tienen 
«un proyecto muy sólido» con muchí-
simos años de historia detrás que tie-
ne un elemento diferenciador: la cul-
tura, la ciencia y los resultados. Y tam-
bién recuerda que ellos son el único 
centro en Nervión que abre todas las 
tardes, dos elementos diferenciadores 
que hacen que tengan «un público muy 
fiel» y supone su «elemento diferen-
ciador» que les sostiene año tras años. 

En cualquier caso, Egea admite que 
existe una «crisis demográfica inne-
gable» y que es posible que el próximo 
año cambien las cosas. Si siguen na-
ciendo cada vez menos niños. 

Desde el colegio Santa Joaquina de 
Vedruna, su directora, Rocío Guerre-
ro, asegura que su secreto es que se 
trata de una escuela «acogedora» en 
la que cabe todo el mundo y también 
lo achaca a una amplia oferta educa-
tiva y de actividades extraescolares ya 
que están abierto de 7.30 de la maña-
na a 6 de la tarde.

Los diez colegios más grandes 
tienen lista de espera 

∑ Pese a la bajada de la 
natalidad que vacía  
centros, unos pocos, la 
mayoría concertados, 
sigue llenándose

La Feria de Sevilla comienza 
el próximo 14 de abril pero en 
los colegios sevillanos habrá 
clases algunos días durante 
la semana aunque sólo serán 
dos. Concretamente serán 
lectivos en la capital los días 
lunes y martes, 15 y 16 de 
abril.  

Luego, el miércoles los 
escolares no tendrán clase ya 
que es festivo local. El jueves 
y el viernes tampoco habrá 
colegio en Sevilla capital. Eso 
supone que escolares y 
profesores sólo tendrán que 
ir al centro lunes y martes. 

Qué días habrá 
colegio en la Feria 
de Sevilla

La clave del éxito de 
estos centros, en los 
que habrá niños que 

Top Ten 

Colegios de Sevilla 
con listas de espera

Portaceli  
125 plazas 
145 solicitudes 

Buen              
Pastor 
50 plazas 
55 solicitudes 

Esclavas  
75 plazas 
77 solicitudes 

Maristas  
75 plazas 
80 solicitudes 

Padres  
Blancos   
100 plazas 
113 solicitudes 

Salesianos 
Triana  
50 plazas 
53 solicitudes 

Carmelitas  
75 plazas 
84 solicitudes 

Huerta Sta. 
Marina  
50 plazas 
57 solicitudes 

El Valle  
50 plazas 
67 solicitudes 

Aljarafe  
50 plazas 
53 solicitudes

Escolares en una clase 

en un colegio de Sevilla 

 // R. RUZ
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Aquella expresión del cura José Luis Pei-
nado Merchante en su pregón de 1985 
«Cachorro del universo» resultó ser pro-
fética.El año que viene, por fin, la ima-
gen que es la cima del Barroco univer-
sal estará en la capital de la cristiandad. 
En la hermandad están abrumados por 
la dicha. El viernes, José Luis Aldea, el 
hermano mayor, no paró de recibir fe-
licitaciones y muestras de apoyo de todo 
el mundo de la Semana Santa. La me-
cánica que tienen prevista es reunir a 
la junta de gobierno para aceptar la in-
vitación y después convocar un cabildo 
para informar a los hermanos de todos 
los pormenores. Hay que estar atentos 
a los aviones que en breve comenzarán 
a salir aunque no se descarta que se ten-
gan que utilizar vuelos chárter.   

 
Málaga.  El gozo de la hermandad del 
Paso y Esperanza de Málaga fue tam-
bién similar. Hasta sonaron las campa-
nas de la Basílica del Perchel cuando se 
conoció la noticia. Tienen claro que el 
trono de la Virgen tendrá que ir en bar-
co a Roma mientras que la imagen, como 
el Cachorro, sería trasladada por tierra 
en un convoy escoltado por la Policía 
que pasaría las noches en instalaciones 
militares para garantizar la seguridad. 
La Esperanza de Málaga es una talla 
anónima de XVII que Álvarez Duarte, 
cuando la restauró, atributó al taller de 
Pedro de Mena.            
 
Sedes.  El Cachorro ya está viendo tem-
plos en Roma donde pudiera recibir cul-
to el crucificado. La idea es que la estan-
cia en la capital italiana no se limite a 
la procesión sino que haya cierta acti-
vidad cultual. El paso tendría que salir 
de una iglesia con una puerta lo sufi-
cientemente grande, algo que no es de-
masiado común allí. La Esperanza de 
Málaga también residirá en un templo. 
¿En el mismo las dos imágenes? Aun-
que el trono tendría que montarse en 
un «tinglao» o construcción efímera. 
Las cinco toneladas que pesa no las 
aguantaría el suelo de ningún templo.  

 
Macarena. Es heroico el trabajo y el ta-
lante del hermano mayor, José Antonio 
Fernández Cabrero, a pesar de la canti-
dad de episodios médicos que ha pasa-
do él y su familia. Es sorprendente su 
ánimo. Le queda una Semana Santa, 
porque a finales de 2025 llegará la con-
tienda electoral.  El teniente Dávila, el 
consiliario Notario y el exconsiliario Ca-
bezuelo están ahí. Aunque, como pasa 
en los cónclaves, podría existir una so-
lución de consenso que sería la de Luis 
Miguel Martín Rubio, el abogado sevi-
llano que ya perteneció a la junta de Ma-
nolo García.     

Internacional.  La proyec-
ción mundial de los artis-
tas sevillanos no para. 
Ahora el escultor Manuel 
Martín Nieto está termi-
nando un crucificado para 
Wisconsin y otra talla para Viena.     

 
La serie.  Por cierto, que Martín Nieto, 
así como su cuadrilla, participan como 
extras y figurantes en el rodaje de la se-
rie ‘Cuando nadie nos vea’ que se está 
rodando en Morón. Los pasos que salen 

son los de las hermanda-
des pero las tallas que re-
producen a las de esta lo-
calidad son copias de 
atrezzo.  Cada cofradía par-

ticipante ha recibido un di-
nerito. Y los extras también. 

 
Rocío.  No es un buen año para los car-
teles de la romería. El de la hermandad 
matriz es extraño de ver y hasta de en-
tender. Y el de la hermandad de Sevilla 
tampoco está a la altura.

POR JOSÉ CRETARIO

Chisporroteos

La Estrella en las calles 
Aunque fue un traslado rápido para celebrar en Santa Ana la función del 350 aniversario de la fusión, las imágenes de la 
cofradía salieron a la calle en lo que fue uno de los primeros actos extraordinarios de un año excepcional. La Virgen, 
vestida de blanco, llevaba el manto de la Esperanza Trinitaria. En un año sin Domingo de Ramos, esta presencia de la 
cofradía por el barrio fue al menos un consuelo.  

«Consta que al Papa Francis-
co, no hace mucho, le han 
sugerido que cree cardenal al 
arzobispo de Sevilla». «Mu-
chos hinchas del Athletic se 
han pasado este fin de 
semana por los templos. 
Hasta el lehendakari Urkullu 
estuvo de capilleo por la 
Macarena». «Tuvo guasa el 
hermano mayor del Beso de 
Judas. En la reunión pascual 
de esta semana le regaló a 
cada uno de sus homólogos 
un paraguas». «Para el año 
que viene no habrá que 
especular. La nomina será la 
misma que la de este año». «El 
hermano mayor quería dejar 
el paso con el misterio nuevo 
pero sin el Cristo en la Iglesia 
durante todo el año. No es 
mala idea...». 

José Luis Aldea

Cachorro del universo
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Germán Girela, tras 

atender a ABC en 

Málaga por su 

reelección como 

presidente de CSIF  // 

FRANCIS SILVA

J. J. MADUEÑO  
MÁLAGA  

Germán Girela fue reelegido el pasa-
do jueves presidente de la Central Sin-
dical Independiente y de Funciona-
rios (CSIF) en Andalucía, el sindicato 
más representativo en las adminis-
traciones públicas y con presencia cre-
ciente en el sector privado. Ocupará 
el cargo otros cuatro años con una or-
ganización con 86.000 afiliados, un 
15% en la empresa privada.  
—¿Qué balance hace de los últimos 
cuatro años? 
— Muy positivo. Cuando llegamos en 
2019 teníamos 62.000 afiliados en An-
dalucía y ya estamos por encima de 
86.000 en un mandato que ha sido 
complejo porque la pandemia lo pa-
ralizó todo. Y bueno, lo que creíamos 
que podía ser un frenazo, gracias a 
como maniobramos, nos ha conver-
tido en el sindicato de referencia. Lo 
seguimos siendo en las administra-
ciones públicas y cada vez tenemos 
una incursión mayor en la empresa 
privada. Tenemos algo más de 3.000 
delegados electos en Andalucía y 1.400 
de ellos son de la empresa privada. Ya 
estamos en empresas tan emblemá-
ticas como Nestlé, Cosentino, Coca-
Cola, Atresmedia o Mapfre. Los traba-
jadores de la empresa privada vienen 
buscando nuestro modelo de organi-
zación. Un modelo sin consigna polí-
tica. 
—¿En qué se diferencia CSIF, por ejem-
plo, de UGT o Comisiones Obreras? 
—Nosotros somos profesionales e in-
dependientes. No hay ningún otro mo-

tivo que prevalezca que no sea el in-
terés general de los trabajadores. Esto 
no ocurre con los sindicatos de clase, 
ni incluso con las sectoriales, porque 
siempre tienen un objetivo que supe-
ditan a determinadas cuestiones que 
son ajenas al interés general de los 
trabajadores. Por ejemplo, en el acuer-
do a nivel nacional que se firmó para 
la subida retributiva para los emplea-
dos públicos en 2022, desde el minu-
to uno perdían poder adquisitivo. Esto 
se hizo por darle un balón de oxígeno 
a un Gobierno y nosotros no íbamos 
a estar en ese acuerdo de ninguna de 
las maneras.  
—¿Qué retos se marca para los pró-
ximos cuatro años? 
—Hay un momento muy bueno en la 
organización para afrontar la incur-
sión en la empresa privada, con una 
apuesta decidida en las administra-
ciones públicas. Tenemos encima de 
la mesa exigir una dimensión y una 
proporción de empleados públicos su-
ficientes para poder dar unos servi-
cios públicos de calidad. Uno de los 
males que aquejan a las administra-
ciones públicas y a los empleados que 
sustentan esos servicios públicos es 
la pérdida de poder adquisitivo que 
hemos tenido en los últimos diez años, 
de más del 20%. En Andalucía aún nos 
deben las pagas extra en la parte au-
tonómica de 2013 y 2014. Eso solo ocu-
rre en Andalucía. El resto de los em-
pleados públicos de este país ya las 
recuperaron. Nosotros en Andalucía 
no y seguimos sin tener las ayudas de 
acción social. Eso está firmado con el 
Gobierno de la Junta de Andalucía en 

2018 y sigue sin cumplirse. La Ley de 
Función Pública de Andalucía, que es 
el marco normativo que regula todo 
el trabajo de los empleados públicos 
en Andalucía, está pendiente de de-
sarrollo reglamentario. Hay que ha-
cer una Ley de Función Pública de An-
dalucía adaptada a los tiempos. Cre-
emos que la Junta está poniendo el 
acento en la evaluación del desempe-
ño de los empleados públicos. Ellos 
venden esa evaluación del desempe-
ño más como un régimen sanciona-
dor. Cobrarán en función de lo que tra-
bajen. Nosotros creemos que es un 
disparate mayúsculo porque la eva-
luación del desempeño tiene que ser 
un mecanismo de promoción para los 
empleados públicos, para que quien 
cumpla objetivos tenga un incentivo 
y en ningún caso un régimen discipli-
nario. 
—Fue el sindicato más crítico con el 
enchufismo.  
—Desde 2012 todas las instancias ju-
diciales, hasta el Supremo, determi-
naron que los compañeros de las agen-
cias son empleados públicos y, por 
tanto, nosotros estamos, como no pue-
de ser de otra forma, a defenderlos a 

muerte en todos sus derechos y para 
que no se mermen sus condiciones en 
ningún sentido.  
—¿Hacen falta funcionarios en An-
dalucía? 
—El último análisis que hicimos y que 
le pasamos a los grupos parlamenta-
rios, calculamos en 45.000 el déficit de 
los empleados públicos en la Junta. El 
grueso de esos empleados públicos es-
tán en Sanidad, con 16.000, y en Edu-
cación, con 12.000. Esto es fundamen-
tal para prestar un servicio acorde a 
lo que está demandando la ciudada-
nía y no digo ya de máxima calidad. 
En general, harían falta bastantes más. 
Nosotros no tenemos hecho el cálcu-
lo en la administración local, pero ha-
rían falta bastante más. 
—¿Cómo se soluciona? 
—No se solucionará en un año. Hay que 
prever quiénes se van del sistema y eli-
minar la tasa de reposición para ha-
cer ofertas de empleo público que pre-
vean el déficit que vamos a tener a la 
vuelta de la esquina. Las ayudas de ac-
ción social facilitan a los empleados 
públicos ayudas para conciliación, cui-
dado de menores o mayores ascen-
dientes a su cargo o víctimas de vio-
lencia de género. Las dejamos de per-
cibir en 2011. Las han ido retomando 
poco a poco el resto de las comunida-
des y en Andalucía todavía no las han 
puesto en juego. Las últimas se presu-
puestaron en 32 millones de euros para 
280.000 usuarios. Luego habría que 
sumarle todos los empleados públicos 
que están en la administración local 
o en otro tipo de administraciones, que 
rondan los 500.000 funcionarios.

«El grueso del déficit en 
empleados públicos en la 

región en Sanidad está 
en 16.000 y en 

Educación, en  12.000»

√

«En la Junta de 
Andalucía hacen 
falta más de 45.000 
funcionarios»

Germán Girela 
Presidente del sindicato CSIF en Andalucía

∑ Acaba de ser reelegido cuatro años 
más en el cargo en un congreso 
celebrado en Málaga
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ABC 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de la Gerencia de Urbanismo, ha fi-

nalizado las obras de conservación y 

mantenimiento en el puente de San 

Telmo. Estas actuaciones concluyen 

a una semana de la noche del alum-
brado y el arranque de la Feria de 

Abril, siendo éste uno de los accesos 

para llegar al barrio de los Remedios 

y al Real a través de la calle Asunción.  

El alcalde de la capital andaluza, José 

Luis Sanz, explicó ayer  que «estas la-

bores se suman a las que recientemen-

te hemos finalizado también en el puen-

te de Triana, que ha recobrado todo su 

esplendor tras años de abandono». 

Con esta actuación, el puente de 

San Telmo recobra su color rojizo, 

para el que «realizamos unas prue-

bas de color sobre las farolas de este 

mismo puente para remozarlas de 

forma paralela al pintado las baran-

das y soportes. Trabajamos con la idea 

de que las mejoras estéticas sean ge-

nerales y acordes al entorno», en esta 

misma ruta de trabajo, «se ha proce-

dido a retirar los habituales canda-

dos que los enamorados fijan a las ba-

randillas y a reparar los herrajes afec-

tados», detalló Sanz. 

El ritual de poner candados en el 

puente de San Telmo, lo mismo que 

puede observarse también en el de 

Triana, viene importado directamen-

te desde Italia, a raíz de la publicación 

de la novela ‘Tengo ganas de ti’, de Fe-

derico Moccia, donde los protagonis-

tas sellaban su amor colocando un can-

dado en el puente romano Milvio.  

Contratos 

Ahora esos candados han sido re-
tirados por Urbanismo ya que ade-

más provocan daños en el patrimo-

nio e incluso  son susceptibles de ser 

objeto de sanciones municipales. 

En sus redes sociales el alcalde de 

Sevilla, José Luis Sanz, colgó  u n ví-

deo sobre el aspecto que ofrecía el 

puente antes de los trabajos realiza-

dosy todos los detalles de lo que se 

ha hecho para su puesta a punto como 

la pintura de las barandillas. «Ha lle-

gado el turno de eliminar el óxido de 

décadas en el de San Telmo», procla-

maba el primer edil de la capital his-

palense en un mensajes. 

Estos trabajos se han realizado a 

través de los correspondientes con-

tratos de conservación de los elemen-

tos y espacios públicos. En este sen-

tido, el primer edil detalló que «para 

su equipo de gobierno es una priori-

dad el cuidado de los espacios públi-

cos que todos los sevillanos compar-

timos. Igual que hemos unificado las 

farolas fernandinas en el Casco An-

tiguo, estamos trabajando para remo-

zar los puentes y brindar una estéti-

ca acorde a la hermosa ciudad que te-

nemos». 

Esta misma actuación se desarro-

llará en próximas fechas en el puen-

te del Cristo la Expiración —popular-

mente conocido como del Cachorro— 

y en el puente de Los Remedios, que 

cruza la avenida de Virgen de Luján 

con la glorieta de los Marineros.  

Las obras del puente de San Telmo 

tienen lugar muy poco tiempo des-

pués de que se abordaran otras en el 

puente de Triana el pasado mes de fe-

brero. Allí también se retiraron los 

elementos externos a la estructura 

como los candados, carteles y pega-

tinas de las barandillas y se desbro-

zaron diferentes zonas del puente, 

principalmente las zapatas de sus-

tentación de los arcos. Se pintaron 

los soportes y luminarias del viaduc-

to con una pintura de protección ade-

cuada a la estética del conjunto.

El Ayuntamiento 
pone a punto el 
puente de San Telmo 
antes de la Feria 

∑ Sanz anuncia que 
intervendrá también en 
los puentes del Cachoro 
y Los Remedios

Un operario pinta la baranda del puente  // ABC

El puente recupera su color 
rojizo en las barandas, de 
las que han retirado los 
habituales candados que 
había colgados
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El catalejo

EL METRO SE QUEDA PEQUEÑO

E
L Metro de Sevilla ha cumplido 15 años y continúa a la 
espera de más trenes, ante una demanda de viajeros que 
no ha dejado de crecer en momento alguno.  Casi desde 
que nació, el Metro se quedó pequeño y los usuarios lo 

sufren a diario. No hay que irse muy lejos para encontrar otras lo-
calidades en las que este medio de transporte tan necesario sí cuen-
ta con los trenes suficientes. Es el caso de Granada, por ejemplo. 
Confiemos en que la Administración no demore por más tiempo 
una reivindicación que comienza a ser histórica, como la de la eter-
na SE-40 o la conexión ferroviaria al aeropuerto.
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El Rey Felipe VI, flanqueado por María Jesús Montero y Juanma Moreno  // M . GÓMEZ

M. J. P. 

SEVILLA 

La final de la Copa del Rey fue objeto de 
un nuevo enfrentamiento entre el Go-
bierno central, presidido por el socia-
lista Pedro Sánchez, y el Ejecutivo au-
tonómico, liderado por el popular Juan-
ma Moreno. Desde que Moncloa 
anunciara que Sánchez no acudiría al 
partido en Sevilla, la Junta exigió que 
fuera el presidente andaluz, Juanma 
Moreno, quien estuviera junto al Rey 
Felipe VI en el palco presidencial, en 
tanto que el Gobierno anunciaba que 
Sánchez delegaba en María Jesús Mon-
tero, vicepresidente y ministra de Ha-
cienda. 

Una solución salomónica puso fin a 
este conflicto. Como el Gobierno cen-
tral no cedió, el presidente de la gesto-
ra de la Federación Española de Fútbol, 
Rafael del Amo, se echó a un lado y re-
nunció a estar junto al Rey para que Ma-
ría Jesús Montero se sentara a la dere-
cha del monarca, erigiéndose como se-
gunda máxima autoridad en el evento, 
y Moreno Bonilla se situó a la izquier-
da de Felipe VI. Aunque el asunto se re-
solvió a última hora, este incidente pro-
tocolario parece que traerá cola, ya que 
la Junta de Andalucía asegura que no se 
quedará de brazos cruzados. 

«Nunca un ministro ha estado por 
delante del presidente autonómico en 
ausencia del presidente del Gobierno 
central». Así de tajante se mostró ayer 
la Junta. «Montero —señalaron ayer las 

mismas fuentes— no es presidenta sus-
tituta. Al presidente del gobierno lo pue-
de sustituir alguien que esté ostentan-
do sus funciones en un momento con-
creto, por razones de enfermedad o 
incapacidad, por ejemplo, pero no se 
puede delegar una representación para 
un acto. El problema está en que Mon-
tero ocupa el lugar del presidente y en 
que se está creando un precedente que 
es ilegal y que por eso lo vamos a de-
nunciar, aunque sea a posteriori».  

Normativa 
Fuentes cercanas a la organización del 
evento confirmaron que desde el en-
torno del Gobierno se trasladó que la 
vicepresidenta debe ocupar el rango 
protocolario que le corresponde según 
el Real Decreto 2099 de 1983 de Orde-
nación general de Precedencias en el 
Estado, aludiendo al artículo 9 de la ci-
tada norma que expone que «la perso-
na que represente en su cargo a una au-
toridad superior a la de su propio ran-
go no gozará de la precedencia 
reconocida a la autoridad que repre-
senta y ocupará el lugar que le corres-
ponda por su propio rango, salvo que 
ostente expresamente la representa-
ción de Su Majestad el Rey o del presi-
dente del Gobierno». 

En las dos últimas finales de la Copa 
del Rey celebradas en Sevilla, Juanma 
Moreno se sentó junto a Felipe VI al au-
sentarse de la final el presidente del Go-
bierno. En la de 2022, ganada por el Real 
Betis, el monarca estuvo flanqueado por 
el presidente de la Junta y el presiden-
te de la RFEF.  En la de 2023, Felipe VI 
volvió a tener a Juanma Moreno a su de-
recha. En ambas ocasiones el Gobierno 
estuvo representado por el entonces mi-
nistro de Cultura, Miquel Iceta, quien se 
sentó a la derecha de Juanma Moreno. 

Solución salomónica 
en el conflicto entre 
Junta y Gobierno en 
el palco de la Copa

∑ María Jesús Montero y 
Moreno Bonilla se 
sentaron junto al Rey 
en el partido
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El plan para la ‘nueva’ Lipasam pasa 
por reordenar el sistema de recogida  
La empresa ultima un nuevo 
diseño de los circuitos y 
frecuencias de paso que se 
testará en una prueba piloto

La ‘obsesion’ de José Luis Sanz por la limpieza des-

de la campaña electoral y que en parte le ayudó a 

alcanzar la Alcaldía de Sevilla, ha llevado al regi-

dor a poner en marcha un plan para una ‘nueva’ 

empresa municipal de limpieza, cuya reformula-

ción se basa en tres ejes fundamentales: la reorde-

nación del servicio, la unificación estética de los 

contenedores y la conservación preventiva de los 

vehículos. Además, ha alcanzado la paz social con 

la plantilla tras firmar el nuevo convenio colectivo 

con los representantes sindicales, lo que supone 

un alivio para el gobierno local. SEVILLA
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–No sabía yo que el colegio te-
nía esta biblioteca tan bien sur-
tida y con un fondo antiguo tan 
interesante.  
–Tenemos poco más de 100.000 
libros. En número de volúmenes 
somos la cuarta biblioteca más 
importante de Sevilla, tras las de 
la Universidad de Sevilla, la Infan-
ta Elena, y la de la Olavide. El fon-
do antiguo también es uno de los 
más importantes de Sevilla. Ac-
tualmente lo estamos acabando 
de catalogar.  
–Veo que tiene en su despacho 
una galería de retratos de los 
que imagino directores del co-
legio. ¿Ese señor con pinta de-
cimonónica y bigotes gallardos 
es un antepasado? 
–Es mi bisabuelo. 
–¿El fundador? 
–En realidad no. El fundador fue 
un señor que se llamaba Francis-
co de Paula Ruiz Estévez. En el si-
glo XIX era muy normal bautizar 
a los negocios con el santo del em-
presario. El colegio se fundó en 
1886 y mi bisabuelo entró como 
profesor de Matemáticas en 
1890. En 1896 era codirector y, en 
1897, lo compró con un crédito. 
Desde entonces está en manos  de 
la familia Rey. 
–Debe ser una de las familias 
relacionadas con el negocio de 
la educación más antiguas de 
España. 
–No sé si hay una más antigua. 
Desde luego yo no la conozco. 
–¿Y esa bandera de Luxembur-
go? 
–Soy el cónsul de Luxemburgo en 
Sevilla. Para mí es un honor y una 
responsabilidad. 
–¿Viene mucha gente de Lu-
xemburgo a Sevilla? 
–No, mucha no, tenga en cuenta 
que hay muchos menos luxembur-
gueses que sevillanos. Su pobla-
ción está en unos 350.000 habi-
tantes. Pero es el país con mayor 
renta per cápita del mundo.  
–Sevilla debe ser una de las ciu-
dades con más cónsules de Es-
paña. 
–El cuerpo consular lo compone-
mos medio centenar de personas, 
casi todos agrupados en la Asocia-
ción Consular de Sevilla, que fun-
ciona muy bien. 
–Vayamos al grano educativo. 
¿Qué le pasa a España y a Andalu-
cía? ¿Por qué tenemos esa mala 
puntuación en el informe PISA? 
–En el año 2007 le pregunté a 
Amalia Gómez (cuando ya había 
dejado la política y vuelto al Insti-
tuto Velázquez): ¿Cómo es posible 

que el PSOE y el PP no lleguen a un 
acuerdo de Estado sobre Educa-
ción? Y me contestó de una mane-
ra que todavía me pone los vellos 
de punta: “Luis, no conozco nin-
gún presidente, ninguno, ningu-
no, ninguno [tres veces lo dijo] 
que se tome en serio la Educa-
ción”. En España no nos tomamos 
en serio la educación. Se han saca-
do muchas leyes que en el fondo 
son prácticamente idénticas. La 
única un poco diferente es la 
Lomloe, y me parece muy buena 
en general. Pero el problema es 
que todas se quedan en el papel, 
no se aplican debido a la bronca 
política. Además no ponen el 
acento en la calidad de la actividad 
educativa. Las leyes pueden decir 
lo que quieran, pero lo importante 

es lo que luego pasa en las aulas. 
No se invierte en desarrollo peda-
gógico de verdad, en innovación... 
Si se fija usted en la Selectividad es 
calcada a la que había hace cin-
cuenta años.  
–Es notorio que usted es muy po-
co partidario de la Pevau, conoci-
do por todos por Selectividad. 
–Muy poco o nada. Desde el punto 
de vista científico la Selectividad 
es una estafa. 
–¿Por qué? 
–Por varios motivos. Son 14 pun-
tos. De los 10 primeros, que son los 
que dan el aprobado o suspenso, 6 
vienen de los expedientes de Ba-
chillerato. No hay dos centros de 
Bachillerato en España que hagan 
lo mismo y que evalúen de la mis-
ma forma. Luego estamos dando 
la mayor puntuación de la primera 
fase a un valor que no es cotejable 
entre los candidatos de los distin-
tos centros. Eso es una estafa. Pe-
ro, además, la Selectividad, lo úni-
co que pide es que los estudiantes 
hayan memorizado cosas. En un 
mundo cambiante como el nues-
tro, en el que hace falta innovación 
y creatividad, no se mide nada de 

eso. No se mide el manejo de los 
idiomas, la capacidad de análisis 
de los problemas en los que uno 
tenga que abordar lo desconocido. 
Solo se plantean problemas de res-
puesta conocida. Eso no es lo que 
se encuentra uno en la vida. En el 
año 2015 recibimos una circular 
del responsable de admisiones de 
la Universidad de Oxford. Entre 
otras cosas decía que los  estudian-
tes debían llegar a Oxford acos-
tumbrados a resolver problemas 
nuevos, porque a eso es a lo que se 
dedica la universidad.  
–¿Y algo más? 
–El examen no está bien hecho téc-
nicamente. Por ejemplo, el exa-
men de Bachillerato Internacional 
tiene unas garantías tremendas en 
la homogeneidad de los criterios 

aplicados por los correctores. Es 
una prueba que se tarda en prepa-
rar dos años, por la cantidad de fil-
tros y medidas de calidad que tie-
ne. Aquí ya vemos lo que pasa: pro-
blemas con errores, correctores 
que dan resultados muy diferen-
tes, revisiones de exámenes que 
pueden llegar a subir la nota hasta 
cuatro puntos...  
–¿Hay centros que inflan las 
notas a sus alumnos para do-
parlos en selectividad? 
–Si uno compara las medias que 
traen los alumnos del bachillerato 
con las que obtienen en el examen 
de Selectividad se puede obtener 
una respuesta. 
–¿Y cuál sería esa respuesta? 
–En algunos casos los resultados 
difieren mucho. Otro problema es 
que hay que ver hasta qué punto en 
los centros se están dando los con-
tenidos de Bachillerato o se están 
convirtiendo en meras academias 
que preparan la Selectividad, co-
mo si del carné de conducir se tra-
tase. Eso no es formar la mente de 
los jóvenes, eso es formar para un  
tipo muy concreto de examen que, 
además, es obsoleto.  

FOTOS: JOSÉ LUIS MONTERO RAMOS  

Luis Rey Goñi, en su despacho.

 

“La Selectividad es una estafa”

l Este químico perteneciente a una dinastía de pedagogos que se remonta al siglo XIX, ha sido el 
primer español en formar parte del Comité de Educación del Patronato del Bachillerato Internacional

El problema de las 
leyes educativas es que 
todas se quedan en el 
papel, no se aplican por 
la bronca política”

En los años de 
Susana Díaz, la Junta no 
hizo más que ponernos 
trabas a lo que 
queríamos hacer”
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–El Colegio San Francisco de 
Paula se salió del sistema edu-
cativo español para poder im-
partir el Bachillerato Interna-
cional. ¿Por qué? 
–En los últimos años de la etapa 
anterior de la Junta, con Susana 
Díaz, la Consejería de Educación  
no hizo más que ponernos trabas a 
todo lo que queríamos hacer. Cre-
emos que la educación debe evolu-
cionar para preparar mejor a los 
niños para el mundo que van a vi-
vir. Hubo un momento que las cor-
tapisas de la Junta eran insalva-
bles.  
–Fue un paso polémico en su 
momento. ¿Se arrepiente? 
–En absoluto. Estoy encantado 
del paso dado. Ha habido que pa-
gar un precio enorme y aguantar 
críticas, incomprensiones y mu-
chas otras cosas. Pero estoy en-
cantado. Muchas de las cosas que 
estamos haciendo hoy no las po-
dríamos haber hecho en el siste-
ma educativo español. Es preocu-
pante que una institución que lle-
va 138 años sirviendo a su ciudad 
y su país a través de la educación 
haya tenido que salirse del siste-
ma educativo para seguir sirvien-
do a su ciudad y a su país. 
–¿Se ha sentido comprendido 
en la ciudad? 
–Ninguna ciudad es monolítica, 
aunque no tengo duda de que ha-
bría sido mucho más fácil hacer 
esto en Madrid, Londres o París. 
Pero ha merecido la pena. El Ba-
chillerato Internacional lo com-
ponen 5.700 centros y nos han 
elegido junto a otros 10 para lle-
var a cabo un proyecto muy inno-
vador con la OCDE.   
–Una crítica que se le suele ha-
cer a su colegio es que tiene 
muy buen nivel académico, pero 
si el estudiante no es muy bueno 
queda orillado. 
–Eso es erróneo. Hace 40 años a lo 
mejor eso se parecía algo a la reali-
dad. Aunque yo recuerdo cómo 
muchos de los alumnos que tenían 
más dificultades adoraban a mis 
padres por cómo se volcaban con 
ellos para ayudarles. El mundo de 
entonces era diferente al actual. 
Hoy, nosotros estamos por encima 
en dotación de orientadores, de 
adaptaciones educativas, de posi-
bilidades de optativas, de atención 
a las necesidades individuales. Yo 
echo a pelear a cualquier centro 
que no sea de Educación Especial 
con las cosas que hacemos aquí.  
–La apuesta del colegio por el 
bilingüismo y los idiomas en ge-
neral es clara. En esto del bilin-
güismo también han dado mu-
cho gato por liebre. Muchos 
centros no estaban preparados 
para dar ese paso. 
–Cuando implantamos el plan bi-
lingüe empezamos con los niños 
de 3, 4 y 5 años, ni uno más. Los ni-
ños fueron creciendo con ese siste-
ma. Cuando uno tiene profesores 
nativos desde esa edad, el estudiar 
en inglés es una cosa natural. 
–¿Pero no descuidamos el idio-
ma español? Eso de que los ni-

ños sepan la anatomía de una 
flor en inglés y no en español... 
–No es un problema. Los niños es-
tán inmersos en un mundo hispa-
nohablante y la exposición al idio-
ma español hace que si un término 
en concreto no se ve en el colegio 
salga en casa, en la calle, en los 
medios de comunicación... Está 
científicamente demostrado que 
cuando el niño desarrolla dos có-
digos simultáneamente, el cere-
bro pasa a asumir que no solo hay 
un código, lo que facilita mucho el 
aprendizaje. De manera que pasar 
del monolingüismo al bilingüismo 
es mucho más difícil que pasar del 
bilingüismo al trilingüismo, etcé-
tera. En el momento de transición 
al bilingüismo empezamos a ob-
servar cómo los niños iban mejor 

en Matemáticas, que al fin y al ca-
bo son otro código. En general, 
aprendían mejor.  
–¿El San Francisco de Paula es 
el colegio más caro de Sevilla? 
–Es el que tiene las tarifas más al-
tas. Pero estamos dando a precio 
de Sevilla una educación de más 
calidad que muchos centros de 
prestigio de ciudades como Lon-
dres. Por ejemplo, ahora mismo 
mis alumnos de Química de 11 
años están haciendo un experi-
mento que yo hice en quinto de ca-
rrera. Como decíamos antes, tene-
mos una biblioteca de 100.000 vo-
lúmenes. La media de los centros 
españoles está en 2.000. 
–El colegio es pionero también 
en aplicación de las nuevas tec-
nologías a la educación. Sin em-
bargo, según una noticia que im-
pactó no hace mucho tiempo, 
los colegios donde estudian los 
hijos de los ingenieros de Sili-
con Valley han abandonado las 
pantallas para volver a los mé-
todos tradicionales. 
–Hay un colegio en Silicon Valley 
que es así. Uno. Y en Silicon Valley 
viven unos ocho millones de per-

sonas. Mediáticamente el titular 
era muy llamativo, pero hay que 
relativizarlo. La tecnología tiene 
sentido si aporta valor a una forma 
de trabajar. ¿Tiene sentido leer pdf 
en una pantalla? No, y además es 
malo para la vista. ¿Tiene sentido 
que los niños de hoy no aprendan a 
manejar las herramientas que to-
dos usamos y constituyen la coti-
dianeidad, tanto en el trabajo co-
mo en casa? Tampoco.  
–¿Está de acuerdo con prohibir 
los móviles dentro de los cole-
gios? 
–La cuestión no es prohibir los 
móviles en los colegios, sino su 
uso inadecuado. Yo a mis alum-
nos, algunas veces, les he dicho 
que graben lo que están haciendo 
en el laboratorio o que busquen 

un determinado concepto en Goo-
gle. El profesor debe tener siem-
pre el control. 
–Pero la realidad es que mu-
chos estudiantes no hacen un 
uso adecuado del móvil. 
–Pero ese es otro problema: no es-
tamos sabiendo integrar la tecno-
logía de manera adecuada y 
aplastamos el problema en vez de 
arreglarlo.  
–Compraron recientemente el 
solar de la Encarnación donde 
estaba el mercado provisional. 
¿Qué van a hacer con él? De-
cían que un polideportivo. 
–Todavía no lo sabemos exacta-
mente. Hubo que hacer un desem-
bolso muy importante. Ahora 
mismo lo estamos pensando.  
–Lo que sí ya tienen claro es 
que el próximo año inician una 
oferta de educación superior, 
aquí, en el mismo edificio del 
San Francisco de Paula: el Co-
llege de París. ¿Una escuela de 
negocios? 
–No solamente. Es una escuela de 
formación superior no solo orien-
tada a la empresa, sino que pre-
tende dar una formación mucho 
más amplia, desde la gestión de 
proyectos internacionales a ámbi-
tos de interés particular en nues-
tro entorno: industrial, agrícola, 
hostelero, etcétera. Por eso vamos 
a tener un consejo asesor formado 
por grandes ejecutivos de organi-
zaciones muy importantes de 
nuestro entorno.  
–¿Currículums a la carta? 
–Más que eso, College de París tie-
ne muchísimas titulaciones en su 
cartera, todas convalidadas por 
Francia y, por tanto, con plena va-
lidez europea. Estamos hablando 
de una institución con presencia 
en muchos países. Los títulos 
aprobados tienen un 70% de con-
tenido fijo y un 30% de contenido 
adaptable a los sectores a los que 
vayamos a prestar este servicio 
educativo. Al haber centros de la 
red en todos los continentes va-
mos a tener muy buenos progra-
mas de movilidad, también reci-
bir alumnos de otros países, lo que 
es muy enriquecedor.  
–¿Hay facilidades para eso? 
–Andalucía en general y Sevilla 
en particular podría ser el destino 
de muchos estudiantes extranje-
ros que quieren hacer sus estu-
dios superiores en España. No lo 
es porque Andalucía decidió ce-
rrarles las puertas en tiempos de 
Susana Díaz. Ahora mismo, la in-
mensa mayoría de estudiantes 
que vienen a estudiar el Bachille-
rato Internacional eligen Madrid. 
¿Por qué? Porque allí se dieron fa-
cilidades y aquí no. Por eso el Ins-
tituto de Empresa está creciendo 
en Madrid como está creciendo. 
Todas las sociedades que han bri-
llado en la historia han fomenta-
do el talento propio y han atraído 
el foráneo.  Aquí nos hemos ence-
rrado en nosotros mismos.  Sevi-
lla es la ciudad más bonita del 
mundo si el mundo termina en 
Dos Hermanas.

EL PERFIL 

5

Pasión por la innovación pedagógica

Viste un impecable traje azul y 
su despacho tiene un vago aire 
decimonónico, pero es el direc-
tor de uno de los colegios espa-
ñoles que más ha apostado por 
la innovación pedagógica y tec-
nológica: el San Francisco de 
Paula. Luis Rey Goñi (Sevilla, 
1966) es un químico de forma-
ción que decidió dedicarse a la 
enseñanza y la gestión educati-
va en el centro que pertenece a 
su familia desde 1897, cuando 

miembro del Comité de Educa-
ción del Patronato del Bachille-
rato Internacional, que agrupa 
a a más de 5.000 centros de 
153 países repartidos por todos 
los continentes. Hombre apa-
sionado por la pedagogía, ahora 
impulsa el desembarco en Se-
villa del College de París, cen-
tro de enseñanza superior con 
titulación francesa que empe-
zará a impartir sus clases este 
septiembre. 

Cuba todavía era española. Cón-
sul honorario de Luxemburgo, lo 
que se aviene bien con su carác-
ter sumamente educado, cuenta 
con formación posgrado en la 
Singularity University y Harvard. 
Su frustración ante la política 
educativa de la Junta en tiempos 
pasados le hizo sacar al San 
Francisco de Paula del sistema 
educativo español para integrarlo 
en el prestigioso Bachillerato In-
ternacional. Desde 2018 es 

La cuestión  
no es prohibir  
los móviles en los 
colegios, sino su  
uso inadecuado”

Sevilla es la  
ciudad más bonita  
del mundo si  
el mundo termina  
en Dos Hermanas”
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Una fiesta para visibilizar   
a una gran desconocida

Cristina Cueto
 

“La ELA es una gran desconoci-
da”, afirma con rotundidad Carlos 
Barrera, paciente al que diagnos-
ticaron Esclerosis Lateral Amio-
trófica hace apenas un año. Ayer 
no quiso perderse la primera gala 
benéfica que organizó la Asocia-
ción ELA Andalucía en el Casino 
de la Exposición. Asistió junto a su 
hija, su mujer y varios amigos sen-
sibilizados con esta patología que 
afecta a unas 800 personas en la 
comunidad. En la mayoría de los 
casos, su origen es desconocido y, 
por ende, el tratamiento para 
combatirla es difícil de encontrar. 
Una situación compleja que deri-
va en que la esperanza de vida de 
los pacientes que la sufren sea de 
tres a cinco años. Precisamente 
por este motivo, Barrera tuvo cla-
ro que ayer era día de “reivindicar 
que es una enfermedad sin apenas 
investigación ni ayudas”.  

Más de 500 asistentes se solidari-
zaron con esta causa y decidieron 
aportar su granito de arena para 
sentar un precedente. “Los  benefi-
cios de esta primera gala serán des-
tinados a continuar y aumentar la 

prestación de  nuestros servicios 
principales, como son los de fisiote-
rapia domiciliaria, atención domi-
ciliaria a los afectados y los de prés-
tamos de ayudas técnicas y siste-
mas aumentativos de comunica-
ción para los afectados que pade-
cen disartria (pérdida del habla) 
que lo hacen a través de su iris”, ex-
plicó a este periódico Paco Pedre-
gal, presidente de ELA Andalucía.  

Y es que la Asociación pone a dis-
posición de sus 650 asociados todo 
tipo de aparatos: desde andadores 
o sillas de baño hasta  grúas de 
transferencias, bipedestadores e 
incluso avisadores acústicos. Pero 
la labor de esta entidad va mucho 
más allá. Ofrecen atención psicoló-
gica para pacientes y familiares, 
dan ayuda y orientación sobre los 
recursos sociales existentes a nivel 

provincial, regional y estatal e in-
cluso asesoramiento jurídico.  

Sin duda, la gala de ayer puso so-
bre la mesa dos cuestiones: la nece-
sidad de dar visibilidad a esta en-
fermedad y la importancia de ofre-
cer una vida digna a las personas 
que la sufren. “Muchas veces ni los 
propios médicos somos conscien-
tes de la importancia que tiene el 
dar voz a este tipo de patologías, 
encontrar tratamientos y poner to-
do nuestro empeño en hacer la vi-
da más fácil a todos los que la pade-
cen”, recalca Mariola García, médi-
ca geriatra del Virgen Macarena, 
que asistió a la gala junto a unas 
amigas. Un grupo que no duda en  
sumarse a causas benéficas que ne-
cesitan visibilidad y apoyo. 

La velada estuvo aderezada con 
diferentes conciertos y sorteos. 
Una de las piezas más especiales 
que se rifaron fue un cuadro de la 
artista Isabel López. “Ella falleció 
hace un año por esta enfermedad 
y es una manera de rendir home-
naje a su memoria”,  apunta su 
marido y cuidador, Manuel Cano, 
quien pone en valor además que 
pronto se organizará una muestra 
en el Ayuntamiento de Tomares.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, también estuvo presente pa-
ra mostrar el compromiso por parte 
del Consistorio y agradecer la soli-
daridad de los sevillanos que, con 
un pequeño gesto, dieron pasos ha-
cia un futuro libre de ELA para todos. 

l La Asociación ELA Andalucía organizó ayer 
una gala con el fin de recaudar fondos para los 
pacientes con Esclerosis Lateral Amiotrófica

El evento se celebró  
en el Casino de la 
Exposición y contó con 
más de 500 asistentes

JOSÉ LUIS MONTERO 

La primera gala benéfica que organización la Asociación ELA Andalucía en Sevilla, ayer en el Casino de la Exposición.
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Casos

anuales de

tuberculosis

Almería

153

2004

89

2020

108

2021

107

2022

121

2023

Cádiz

180

2004

61

2020

50

2021

49

2022

52

2023

Córdoba

92  

2004

27

2020

31

2021

31

2022

27

2023

Granada

112

2004

46

2020

55

2021

59

2022

56

2023

FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

A
unque se pueda asociar a si-

glos pasados, lo cierto es que 

la tuberculosis no sólo no 

está todavía erradicada, sino 

que además su incidencia ha aumen-

tado en los últimos años en Andalu-

cía.  

La vigilancia de esta enfermedad 

venía arrojando una tendencia pro-

gresivamente descendente en las úl-

timas décadas, como atestiguan los 

6,1 casos por cada 100.000 habitan-

tes registrados en la región en 2020 

frente a los 19,4 casos por cada 100.000 

habitantes de 1999.  

Sin embargo, datos como el recien-

te repunte refrendan la celebración 

de un Día Mundial cada 24 de marzo, 

en el que poner sobre la mesa la si-
tuación sanitaria derivada de esta in-

fección bacteriana y la vía para po-

nerle cerco definitivo, máxime cuan-

do fue la segunda causa de muerte 

por enfermedad infecciosa en el mun-

do en 2022 (sólo superada por el Co-

vid-19), con 1.300.000 fallecimientos; 

y la que segó más vidas de enfermos 

de VIH en aquellos doce meses. 

La OMS había fijado para 2035 una 

reducción de la mortalidad de la en-

fermedad en un 95% así como un des-

censo de la incidencia en un 80 por 

ciento respecto a los registros de 2015. 

Fue la Asamblea Mundial de la Salud, 

que es su máximo órgano de decisión, 

la que dictó estas metas internacio-

nales que se podrían resumir en «que 

ningún hogar experimente costes ‘ca-

tastróficos’ derivados de la infección». 

Esta estrategia, conocida como ‘Fin 

a la Tuberculosis’, se reforzó poste-

riormente con la Declaración de Mos-

cú o la Agenda 2030.  

Sin embargo, desde la Red Nacio-

nal de Vigilancia Epidemiológica (Re-

nave) ya se avanza que los objetivos 

pactados «no parecen alcanzables». 

Se apoyan en la tendencia de los dos 

últimos años, que a nivel internacio-

nal ha supuesto un aumento de la tasa 

de incidencia del 3,9% entre 2020 y 

2022, cuando hasta entonces lo habi-

tual era que cayese un 2 por ciento 

año tras año.  

La certeza del positivo 

La sospecha se fundamenta también 

en la imposibilidad de medir, con el 

rigor y amplitud de muestra requeri-

das, si se ha conseguido la presumi-

ble «tasa de éxito en el tratamiento 

del 95% para los casos sensibles a fár-
macos y del 75% en casos con resis-

tencias». El freno administrativo y de 

seguimiento que supuso la pandemia 

(hasta 2022) no puso fácil el suminis-

tro de información. 

Este último punto es clave, pues la 

tuberculosis sigue estando detrás de 

la mayoría de los decesos de perso-

nas que no toleran bien los antimi-

crobianos, o las que no les hace el efec-

to esperado.  

Desde la Junta de Andalucía ase-

guran estar redoblando esfuerzos en 

el control y seguir un estricto proto-

colo que comienza con una encuesta 

epidemiológica al paciente tras el 

diagnóstico, con la que poder rastrear 

la posible fuente infecciosa y sus con-

tactos.  

Tal y como se abundó en el Conse-

jo de Gobierno de hace algunas sema-

nas, se está realizando «un diagnós-

tico diferencial de infectados -Infec-

ción Tuberculosa Latente (ITL) o 

enfermos-, mediante visita clínica, 

prueba de Mantoux, anamnesis, ex-

ploración clínica y radiológica, pres-

cripción de quimioprofilaxis en ca-

sos con ITL y seguimiento». 

Por provincias 
Sevilla se mantiene como la provin-

cia andaluza con mayor número de 

casos anuales, con 177 cuantificados 

a lo largo de todo 2023. La segunda 

con mayor presencia de la última se-

rie fue Málaga, con un total de 127, se-

guida muy de cerca por Almería y sus 

121 casos de 2023.  

Según un informe elaborado por el 

Departamento General de Salud Pú-

blica y Ordenación Farmacéutica in-

tegrado en la Consejería de Salud y 

Consumo de la Junta, las tres provin-
cias experimentaron un crecimiento 

respecto al año anterior, cuando las 

cifras se situaban en 127, 105 y 107, res-

pectivamente, por lo que el aumento 

es especialmente llamativo en el caso 

sevillano: un 40 por ciento más.  

Estas tres provincias evidencian un 

crecimiento ya no sólo en la compa-

rativa con 2023, sino también en re-

lación al trienio previo. Por ejemplo, 

en Málaga constaron 74 casos en 2020, 

el conjunto más bajo de los últimos 

20 años.   

De hecho, si se tienen en cuenta las 

listas sanitarias de 2004, en la que las 

provincias más pobladas anotaban to-

tales de casos cercanos al triple cen-

tenar, la caída más drástica de la tu-

berculosis se ha producido en Jaén, 

que ha pasado de 75 casos a 9, un 88 

por ciento menos. 

Cádiz y Córdoba han logrado redu-

cir la enfermedad en un 70 por cien-

to de los casos, a tenor de los 180 y 92 

casos de 2004 y los 52 y 27 enfermos 

de 2023.  En ese sentido, la situación 

tanto de Cádiz como de Huelva ha ex-

perimentado igualmente repuntes en 

el último año, pero los nuevos casos 

son testimoniales. 

Conviene tomar consideración de 

los datos andaluces ya no sólo frente 

a la totalidad de España, sino también 

en comparación a la incidencia de la 

enfermedad en otros países. En am-

bos casos, el resultado es equilibrado.  

Los casos de tuberculosis 
repuntan en Andalucía 
tras décadas a la baja
∑ Sevilla, Málaga y Almería fueron las 

provincias con mayor número de casos 
anuales en 2023, si bien la región se 
movió por debajo del promedio nacional

El cambio de tendencia 
dificulta el reto de que en 
2035 la mortalidad se 
hubiera reducido en un 95% 
y la incidencia en un 80% D
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A nivel autonómico, la Renave con-

creta que Andalucía se movió por de-

bajo del promedio en 2022 (último 

ejercicio analizado), mientras que zo-

nas como Ceuta, Cataluña, Galicia y 

País Vasco se encontraron en el ex-

tremo más complejo (incidencia de 

entre 12,71 y 30,29 casos por cada 

100.000 habitantes), muy alejadas de 

Extremadura y Castilla La Mancha y 

su horquilla de entre 2,56 y 4,29 casos 

por cada 100.000 habitantes. 

El Consejo de Gobierno de Andalu-

cía aseguró que los últimos datos de 

la región son absolutamente veraces 

en tanto que se ha destinado a profe-

sionales de epidemiología y salud pú-

blica a corregir «la subnotificación 

existente de tuberculosis», determi-

nar los «casos erróneos por registro 

de micobacterias no tuberculosas» y 

«con cultivo de falso positivo», que 

han bajado «significativamente su 

porcentaje de notificación». 

Por su parte, España se sitúa tam-

bién en un plano intermedio entre los 

países del viejo continente.  

El Centro Europeo de Control y Pre-

vención de Enfermedades (ECDC) re-

cogió en 2021 los datos que los distin-

tos estados le habían hecho llegar (no 

todos aportaron información. Reino 

Unido o Suiza, por poner un par de 

ejemplos, no notificaron) y cuantifi-

có en 33.527 los casos de tuberculosis 

reportados en total. España anotó una 

tasa de 7,4 por cada 100.000 habitan-

tes  (3.508 pacientes), más cerca del 

1,9 de Islandia (7 casos) o de Grecia 

(206) que del 23,1 de Lituania (646 pa-

cientes) o del 41,6 de Rumania (7.979).    

El ‘espejismo’ de la pandemia 
Desde la Consejería de Salud y Con-

sumo se llama a la calma interpretan-

do los datos de los últimos años que

una evolución positiva respecto a la

realidad prepandemia. 

En ese sentido, las cifras más que

contenidas de los años del confina-

miento y posteriores se entienden por
las estrictas medidas sanitarias apli-

cadas en la mayoría de los países —con

el distanciamiento social y la masca-

rilla como fórmulas principales— y la

drástica caída de los flujos de perso-

nas entre países. Al volver la rueda de

la vida a su ser, los casos han repun-

tado pero en la mayoría de las provin-

cias el número de casos de 2023 es in-

ferior a los registrados en 2018 o 2019.

Sevilla, Málaga y Almería se desmar-

can de la serie, por lo que la vigilancia

será clave en los próximos meses.  

Finalmente, no se debe pasar por alto

que la letalidad de la tuberculosis en Es-

paña fue del 6,5% en 2022, y quedó aso-

ciada a edades avanzadas, sin  grandes

diferencias por sexo. De los casos que

notificaron el resultado, el tratamiento

fue favorable un 66,9%.

Fuente:

Junta de Andalucía

Ch. García /
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Un médico analiza 

una placa de tórax en 

busca de afecciones 

pulmonares  // ABC La forma de transmisión más 
habitual de la enfermedad es 
por vía aérea, en el momento 
en el que una persona con los 
pulmones o garganta infecta-
dos tose o habla y lo esparce.  

Sin embargo, es absoluta-
mente viable contagiarse a 
través de los animales. La 
ingesta de carne poco cocina-
da o el contacto son posibili-
dades más remotas, en 
cambio la leche es un trans-
misor que se debe vigilar con 
celo. Es justo lo que aseguran 
desde la Junta de Andalucía, 
una serie de chequeos a 
explotaciones bovinas que 
pueden concluir con el 
sacrificio de un ejemplar que 
haya dado positivo o con un 
vaciado sanitario completo 
(matanza de todas las 
cabezas de ganado) por 
suponer un grave riesgo 
sanitario. Se indemniza al 
ganadero.  

Por otra parte, la leche se 
trata térmicamente para 
eliminar las micrrbacterias, y 
solo se permite usarla cruda 
cuando los rebaños están 
sanos

Medidas para evitar 
el contagio de 
animales a humanos
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Foto de familia del acto de entrega del XI Premio Sabino Fernández Campo ayer en el Teatro de Capitanía, presidido por la ministra de Defensa, Margarita Robles              

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El Premio Sabino Fernández Campo, 
que ha alcanzado su undécima edi-
ción, saldó ayer «una deuda» con la 
Unidad Militar de Emergencias, por 
su entrega «sin límites, a fondo perdi-
do», como describió a sus hombres el 
teniente general Francisco Javier Mar-
cos Izquierdo, jefe de esta unidad, jun-
to a algunos de los miembros del equi-
po de rescate que participó en el terre-
moto de Turquía hace un año y que 
salvó la vida de una madre, Leyla, y sus 
dos hijos, Elif y Muslim, de un edificio 
colapsado. 

El «joyero» de Capitanía, como de-

finió el director de ABC de Sevilla, Al-
berto García Reyes, el teatro de esta 
sede militar en la capital, acogió al 
mediodía de ayer una nueva edición 
de este galardón que otorga ABC y 
BBVA, en colaboración con la Real 
Maestranza de Caballería, que ha re-
caído en la Unidad Militar de Emer-
gencias y en la Fundación Indortes, 
una entidad sin ánimo de lucro que 
honra la memoria de los caídos por 
España en cualquier lugar del mun-
do dándole honrosa sepultura y man-
teniendo sus sepulturas y tumbas. 

El acto contó con la presencia la 
ministra de Defensa, Margarita Ro-
bles; el teniente general jefe de la Fuer-
za Terrestre, Carlos Melero y Claudio; 

el jefe del Estado Mayor del Ejército 
de Tierra, Amador Fernando Enseñat 
y Berea; en general de división jefe 
del Estado Mayor de la Fuerza Terres-
tre, Luis Francisco Cepeda Lucas; el 
alcalde de Sevilla, José Luis Sanz; el 
vicepresidente del Congreso de los 

Diputados, Alfonso Rodríguez Gómez 
de Celis; el consejero de la Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Simplifica-
ción, Antonio Sanz; el subdelegado del 
Gobierno en Sevilla, Francisco Tosca-
no; el director territorial de BBVA en 
Andalucía, Extremadura, Ceuta y Me-
lilla, Francisco Javier Jerez Basurco; el 
teniente de Hermano Mayor de la Real 
Maestranza de Caballería, Santiago 
de León y Domecq; Iñaki Arechabale-
ta, el nuevo CEO de Vocento; la direc-
tora general de ABC, Ana Delgado Ga-
lán; y el director general de ABC en 
Andalucía, Álvaro Rodríuez Guitart.  

«Actos como el de hoy sirven para 
aprender sus valores, cultura e histo-
ria», aseguró Ángel Expósito, director 
de La Linterna de la Cope, presidente 
de jurado y presentador del acto, en 
referencia al Ejército español.  

Los brazos de los españoles 
El momento culmen de la entrega de 
estos galardones llegó con el recono-
cimiento a la Unidad Militar de Emer-
gencias. Para Expósito, se saldaba 
«una deuda pendiente desde hace diez 
años», premiando un rescate de más 
de 28 horas en un edificio colapsado 

Deuda saldada con los que se 
entregan «sin límites» por los demás
∑ El Premio Sabino Fernández Campo, 

entregado por ABC y BBVA, reconoce a 
la UME y a la Fundación Indortes 

∑ Margarita Robles valoró que «donde 
hay una tragedia, una emergencia, ahí 
está la Unidad Militar de Emergencias»

La ministra de Defensa  // ABC
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tras el terremoto de hace un año en 

Turquía del que sacaron a una madre 

y sus dos hijos.  

Un minuto de vídeo sirvió para re-

flejar el valor del equipo de rescate 

que participó aquellos días en una 

maniobra contra el reloj.  

Fue Margarita Robles, a la que se 

le escuchó orgullosa hablando de la 

UME, la que entregó el galardón al te-

niente general Francisco Javier Mar-

cos Izquierdo, jefe de la UME, quien 

a su vez se lo pasó al cabo Andrés de 

Lis Cuenca, quien sacó con sus bra-

zos, «con los brazos de todos los es-

pañoles», a aquella familia turca de 

los escombros.  

Dos aplausos largos retumbaron 

bajo la vidriera de la cúpula del Tea-
tro de Capitanía. Según el teniente ge-

neral Marcos Izquierdo, ser de la UME 

significa «un compromiso diario, que 

exige un entrenamiento constante, dis-

ponibilidad permanente, y un com-

promiso que exige un entrega absolu-

ta, sin límite, a fondo perdido». «Co-

nozco bien a mis soldados y en una 

misión no esperan nada a cambio, su 

mayor recompensa es la íntima satis-

facción del deber cumplido», ha sub-

rayado el jefe de la UME sobre sus 3.500 

soldados. 

El cabo Andrés de Lis Cuenca tomó 

la palabra. Agradeció el trabajo y com-

pañerismo de todos los que partici-

paron en aquella operación de resca-

te. Definió a Leyla como «la mujer

más valiente» que ha cono-

cido. Llevaba varios días con 
∑∑∑
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J. ALONSO 

SEVILLA 

El fichaje del exgerente del SAS y exvi-
ceconsejero de Salud, Miguel Ángel 
Guzmán, por parte de la aseguradora 
privada Asisa incumple la Ley anda-
luza de Incompatibilidades de Altos 
Cargos hasta finales del mes de julio 
fecha en la que esta incorporación se 
ajustaría a la normativa. Esa es la con-
clusión del informe elaborado por la 
Inspección General de Servicio de la 
Junta de Andalucía, que se justifica por 
el hecho de que entre los años 2019 y 
2022 se firmaron hasta 14 contratos 
desde el SAS con esta empresa priva-
da a la que se pretendía incorporar 
quien era entonces su gerente. 

El informe, cuyo contenido ha sido 
difundido por parte de la Consejería 
de Justicia y Administración Pública, 
no obstante, apunta a que la incompa-
tibilidad se centra en la etapa de Guz-
mán como gerente del SAS y no en sus 
años como viceconsejero. De ahí que 
determine que podría incorporarse a 
este puesto a partir de julio de 2024, 
cuando se cumplen dos años del cam-
bio de puesto. La base de esta incom-
patibilidad son los 14 contratos del 
SAS entre 2019 y 2022 con Asisa. Es-
tos contratos, según el resumen del in-
forme, no fueron firmados directa-
mente por Guzmán, sino por el Direc-
tor General de Asistencia Sanitaria y 
Resultados por delegación de firma, 
pero en cualquier caso «no altera la 
competencia». 

La incompatibilidad tiene como base 
legal la Ley 2/2021 de lucha contra el 
fraude y la corrupción en Andalucía 
que modifica la Ley 3/2005 de Incom-
patibilidades de Altos Cargos de la Ad-
ministración de la Junta de Andalucía 
que establece un periodo de transición 
de dos años desde el cese de un alto 
cargo y su incorporación a una empre-
sa privada con la que pudiera tener re-
lación económica como cargo públi-
co. Ese es el periodo que debe cumplir, 
según este informe, Miguel Ángel Guz-
mán, tomando como referencia su car-
go de gerente del SAS y no su puesto 
como viceconsejero de Salud.  

Pocas horas antes de la difusión de 
este informe por parte de la Inspec-
ción General, el propio Miguel Ángel 
Guzmán había comunicado que retra-
saba su incorporación a la empresa 
Asisa hasta que se aclarara si legal-

mente era posible. No obstante, la re-
solución se estaba ya ultimando en ese 
momento y apuntaba precisamente 
que debía aguardar al menos hasta el 
mes de julio de 2024.. 

Con este informe, el Gobierno an-
daluz intentó ayer dar por zanjada la 
polémica que ha rodeado esta contra-
tación. «Ha quedado claro que es in-
compatible hasta el 29 de junio», afir-
mó la consejera de Salud y Consumo, 
Catalina García. En términos simila-
res se expresó el consejero de Presi-
dencia, Interior, Diálogo Social y Sim-

plificación Administrativa, Antonio 
Sanz: «La Junta lo que ha hecho es 
cumplir con su trabajo, que es hacer 
un informe de la Inspección de Servi-
cios de la Consejería de Justicia. O era 
compatible o era incompatible. Y con 
el informe sabemos que hay una cir-
cunstancia que dura hasta el 29 de ju-
lio y le quedan muy pocos meses para 
que no exista». Sanz incidió en que «no 
hay caso» y lamentó que la oposición 
intente «elevarlo hasta el infinito».  

El consejero de Justicia, Adminis-
tración Local y Función Pública, José 
Antonio Nieto, dio un paso más y se-
ñaló que lo ocurrido durante esta se-
mana en torno a la contratación del 
que fuera número dos de la Conseje-
ría de Salud refleja que la Ley andalu-
za de Incompatibilidades, que data de 
2005 (aunque tuvo una actualización 
en 2021), es «muy mala» y anunció, por 
tanto, una revisión.  

En declaraciones a los medios, el 
consejero extrajo tres conclusiones 
del informe sobre la contratación de  
Miguel Ángel Guzmán: La primera, que 
como viceconsejero, no había ningu-
na actividad, resolución o decisión que 
generase un «conflicto de competen-
cia con el puesto de trabajo que se le 
había ofrecido» en la aseguradora. En 
segundo lugar que, si bien es cierto 
que no había plasamado ninguna fir-
ma personal en ningún contrato en-
tre la Junta y esa empresa en su etapa 
como director gerente del SAS, sí se 
ha entendido que había «un conflicto 
de intereses en esa etapa» como direc-
tor gerente del Servicio Andaluz de 
Salud. Y,  en tercer lugar, es que tene-
mos una «muy mala Ley de Incompa-
tibilidades» que se va a revisar. 

La Junta concluye que el fichaje 
del ex gerente del SAS por Asisa 
es incompatible hasta julio 
∑ El Gobierno andaluz 

intenta zanjar la 
polémica y anuncia la 
revisión de la Ley de 
Incompatibilidades 

Las conclusiones del informe 
de la Inspección de la Junta no 
zanjaron las críticas de los 
grupos de la oposición por el 
fichaje, de momento aplaza-
do, del exnúmero dos de 
Salud por parte de la asegura-
dora Asisa. El secretario 
general del PSOE-A, Juan 
Espadas, subrayó que se ha 
demostrado que «iba a ser 
contratado en una situación 
de absoluta incompatibili-
dad». Por su parte, el porta-
voz de Vox, Manuel Gavira, 
acusó al Gobierno andaluz de 
«reírse de todos los andaluces 
y de parecerse cada día más al 
PSOE-A». Desde el grupo Por 
Andalucía, su portavoz 
Inmaculada Nieto criticó el 
«informe exprés» y cuestionó 
que la incompatibilidad no 
afecte también a su etapa 
como viceconsejero. Por 
último, el portavoz grupo 
mixto Adelante Andalucía, 
José Ignacio García, tildó el 
informe de la Junta de 
«tomadura de pelo». 

La oposición ve 
insuficientes los 
límites del informe

El ex viceconsejero de Salud Miguel Ángel Guzmán  // VANESSA GÓMEZ

El informe considera que 
se deben respetar los dos 
años de incompatibilidad 
por su cargo en el SAS pero 
no por el de viceconsejero 

La base del informe es que el 
SAS firmó 14 contratos con 
la empresa aseguradora 
entre 2019 y 2022 aunque el 
ex gerente no los firmóD
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F. PIÑERO 
SEVILLA 

La petición de indulto planteada por los 
letrados de los exaltos cargos de la Jun-
ta de Andalucía condenados por mal-
versación en el caso de los ERE ha en-
contrado la negativa de la Fiscalía An-
ticorrupción, que aduce que las razones 
de justicia y equidad presentadas no 
guardan relación con la normativa que 
fundamenta la medida de gracia. 

Es el contenido principal de la co-
municación remitida a la Audiencia 
Provincial de Sevilla, con la que aleja 
la aspiración de, entre otros, el expre-
sidente de la Junta de Andalucía, José 
Antonio Griñán, que solicitó el indul-
to parcial de las penas impuestas en 
sentencia. 

Según explican fuentes oficiales de 
la citada autoridad pública, «el exa-
men detenido de los argumentos es-
grimidos en cada uno de los aparta-
dos para justificar la solicitud de in-
dulto parcial» que se sustenta «en 
razones de justicia y equidad previs-
tas en el art. 11 de la Ley de Reglas para 
el Ejercicio de la Gracia del Indulto» 
revela que «ninguna de ellas guarda 
relación con la naturaleza y finalidad 
del instituto del indulto y su norma 
reguladora». 

En ese sentido, cabe recordar que el 
indulto sólo se contempla ante casos 
de ‘injusticia notoria’ tras la aplicación 
estricta e inevitable del derecho; o en 
aquellas situaciones en la que cumplir 
condena no se traduce en una reinser-
ción social y una reeducación del pre-
so, tal y como consta en el artículo 25 
de la Constitución Española. 

Los fiscales aseguran que «la conduc-
ta criminal protagonizada por el con-
denado ha sido enjuiciada con ecuani-
midad dentro del marco abstracto de la 
extensión de las penas contempladas 
por la ley penal», que los delitos sobre 
los que pesa la condena «no requieren 
un enriquecimiento económico propio- 
llegando incluso a ser más privilegiado 

el receptor no cargo público de los fon-
dos atendiendo precisamente al espe-
cial deber que se conculca». 

El organismo remite al Fundamen-
to de Derecho 32.2, que indica que «no 
se exige el lucro personal del sustrac-
tor, sino su actuación con ánimo de cual-
quier beneficio, incluso no patrimonial». 
La intención de lucrar puede referirse 
«al beneficio de un tercero». 

Además, los fiscales inciden en que 
«ninguna de las sentencias recoge la 
presencia de dilaciones en el procedi-
miento atendiendo a la extensión tem-
poral- 10 años- y complejidad de los 
hechos- materia presupuestaria y de 
gestión y control de ayudas públicas 
en el área socioeconómica-». Así lo re-
conoce la Sentencia de casación en su 
Fundamento 107, explican. 

«Honestidad y honradez» 
Por otra parte, los representantes lega-
les de Griñán presentaron como méri-
to de cara al indulto la «honestidad y 
honradez» del ex mandatario durante 
su trayectoria profesional y personal. 

Esto ha sido duramente criticado y 
desestimado por los fiscales toda vez 
que los delitos por los que fue condena-
do son «los más graves cometidos en el 
seno de la Administración Pública» y 
porque «en su ejecución se detecta un 
evidente y fragrante quebranto de la 
probidad en el ejercicio de la función 
pública». 

La gravedad es evidente si se tiene 
en consideración que el delito de mal-
versación busca ser ejemplarizante 
para garantizar «la confianza de la so-
ciedad en el manejo honesto de los fon-
dos públicos» y que los funcionarios 
públicos encargados de gestionar los 
bienes de la Administración lo hacen 
bajo la «fidelidad y transparencia». Du-
rante el mandato del acusado «se dis-
puso de créditos presupuestarios para 
la concesión de ayudas ilegales por un 
importe superior a 427 millones de eu-
ros», recuerdan desde la Fiscalía. 

Todo ello lleva a la decisión de que 
no haya una conmutación parcial de 
la pena, pues se excedería la excepcio-
nalidad de la medida de gracia. 

Las fuentes consultadas traen a co-
lación que «el Tribunal Supremo en su 
Sentencia, recoge que estamos ante 
una forma más de ‘corrupción políti-
ca’ cuando analiza la tipicidad de la 
malversación (página 357)».  

Para la Fiscalía, este tipo de corrup-
ción y «la desviación de poder son in-
compatibles con un estado democrá-
tico de derecho, en el que han de pre-
valecer principios como la igualdad 
ante la ley, el control del poder públi-
co, la imparcialidad y a corrección en 
la actuación administrativa».

La Fiscalía se opone al indulto de 
Griñán al no ver ‘injusticia notoria’

∑ La negativa a la medida 
de gracia se aplica a 
todos los condenados 
por el caso de los ERE

José Antonio Griñán, en una imagen de archivo  // RAÚL DOBLADO

Anticorrupción recuerda 
que los delitos por los que 
fue condenado son «los más 
graves cometidos en la 
Administración pública»
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R. A. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla confirmó 

ayer que está negociando con varias ae-

rolíneas para cerrar un acuerdo que 

permita la conexión con Miami y abrir 

así una vía aérea con Estados Unidos, 

uno de los objetivos del Consistorio des-

de hace mucho tiempo, además de la 

Junta de Andalucía, pendiente igual-

mente de los distintos movimientos.  

En un acto celebrado en la Cámara 

de Comercio de España de la ciudad 

norteamericana, y a través de la Dele-

gación de Turismo, encabezada por su 
delegada, Angie Moreno, el Ayunta-

miento presentó las distintas venta-

jas, además de la diversa oferta turís-

tica que la ciudad ofrece: «Hemos pre-

sentado todo lo que ofrece el destino 

Sevilla a nuestro principal mercado 

emisor, que a día de hoy es el norte-

americano, un mercado que ha creci-

do exponencialmente en el último año, 

aumentando en más de un 40 por cien-

to el número de visitantes que recibi-

mos de Estados Unidos, siendo más 

de 250.000 los turistas estadouniden-

ses los que nos han visitado en el últi-

mo año». 

Asimismo, Angie Moreno quiso des-

tacar el alto porcentaje de turistas es-

tadounidenses que llegan a Sevilla ha-

bitualmente: «Concretamente, el 13 

por ciento de nuestros viajeros inter-

nacionales proceden de Estados Uni-

dos. Principalmente llegan desde Nue-

va York y Miami. Además, el visitante 

norteamericano es un turista de alto 

poder adquisitivo que respeta y admi-

ra el patrimonio de nuestra ciudad y 

ese tipo de turismo premium es el que 

desde el Ayuntamiento venimos tra-

bajando intensamente».  

Moreno insistió en este asunto: «Se-

villa es un polo de atracción para el vi-

sitante norteamericano, pues cumple 

a la perfección con los dos criterios 

más demandados por este mercado, 

patrimonial y gastronómico». 

Además, la delegada de Turismo 

manifestó que «desde el Ayuntamien-

to de Sevilla estamos trabajando en 

Miami con el fin de intentar conse-

guir una conexión directa entre las 

dos ciudades, y es por ello, que esta-

mos manteniendo reuniones con va-

rias aerolíneas interesadas en operar 

este vuelo, que vemos que sería tre-

mendamente beneficioso para am-

bos destinos». 

Por su parte, la directora de la Ofi-

cina de Turismo de España en Miami, 

Elvira Marcos, habló de la ventaja que 

supondría tener una conexión de Es-

tados Unidos con la capital de Anda-

lucía. «El destino Sevilla, gracias a sus 

excelentes servicios, patrimonio y gran-

des profesionales, ha convertido a la 

ciudad en todo en un referente para los 

turistas norteamericanos que visitan 

España», finalizó en la presentación 

que tuvo lugar en la Cámara de Comer-

cio de España en Miami y en la que el 

Real Betis habló de su proyecto ‘Fore-

ver Green’ durante el encuentro.

Sevilla apuesta por Miami para la 
conexión aérea con Estados Unidos

∑ El Ayuntamiento dice 
que «hay varias 
aerolíneas interesadas 
en operar este vuelo»

La delegada de Turismo, Angie Moreno, segunda a la izquierda, con otros representantes en la Cámara de Comercio de 

España en Miami tras presentar las ventajas que supondría tener una conexión aérea con Estados Unidos  // S. L.

«El 13% de nuestros viajeros 
internacionales proceden 
de Estados Unidos», dijo la 
delegada de Turismo  
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M.B. 

SEVILLA 

La Feria de Sevilla tendrá por prime-

ra vez una caseta hospital dentro del 

real. El Ayuntamiento de Sevilla ins-
talará un puesto sanitario avanzado, 

equivalente a un puesto de primeros 

auxilios, dentro del recinto de la Fe-

ria de Abril 2024. Se trata de una no-

vedosa iniciativa que permitirá dar 

una cobertura más directa y rápida 

al real de la Feria. 

Este espacio abrirá en horario de la 

una del mediodía hasta la mediano-

che y, posteriormente, el equipo sani-

tario, se trasladará al dispositivo ge-

neral situado en el Parque de los Prín-

cipes. Este puesto sanitario avanzado 

se ubicará en el 103-105 de la calle Juan 

Belmonte, donde hasta ahora se en-

contraba la caseta de la Agencia Tri-

butaria, que únicamente tenía funcio-

nes administrativas y que se ha reu-

bicado fuera del recinto. 

Así lo anunció el delegado de Fies-
tas Mayores, Manuel Alés, tras su apro-

bación en la junta de gobierno que se 

celebró en la mañana de ayer. 

En este sentido, Alés señaló que «al 

igual que disponen otros servicios de 

emergencias municipales, teniendo 

en consideración que las atenciones 

sanitarias durante los días de Feria 

constituyen probablemente, el mayor 

número de asistencias que se realizan 

por un servicio municipal, hemos crea-

do este puesto de primeros auxilios 

que facilitará una rápida y eficaz aten-

ción, fundamentalmente, durante cier-

tas horas del día, en el interior del re-

cinto, evitando el desplazamiento de 

vehículos sanitarios (ambulancias) 

para atender traumatismos y otras pa-

tologías que sean de carácter menos 

urgente». 

«Durante el paseo de caballos, la 

dificultad de las ambulancias en el in-

terior del real de la Feria hace que se 

produzcan retrasos en la atención, 

obligando a dar prioridad a las pato-

logías consideradas de mayor urgen-

cia y/o gravedad, haciendo que otras 

atenciones sanitarias consideradas 

de menor relevancia sufran impor-

tantes retrasos con el consiguiente 
malestar de los usuarios llegando a 

provocar situaciones desagradables 

e incluso agresivas hacía el personal 

sanitario. Para paliar esta situación, 

hemos creado este puesto avanzado 

en pleno corazón de la Feria», señaló 

el delegado Manuel Alés. 

La Feria tendrá por 
primera vez una caseta 
hospital en el real

∑ Se ubicará en la calle 
Juan Belmonte 103-105,  
en la antigua caseta de 
la Agencia Tributaria
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L
A línea 1 del Metro de Se-
villa cumple 15 años des-
de su puesta en servicio 
en 2009 con la urgente 

necesidad de contar con más tre-
nes para atender a 20,4 millones 
de viajeros anuales que usan ya el 
suburbano en sus 18 kilómetros 
desde Mairena del Aljarafe a Con-
dequinto. Su flota actual de 21 
vehículos es insuficiente para 
atender a miles de pasajeros dia-
rios que no dejan de crecer desde 
que la administración pública 
(Junta y Gobierno central) aplica 
las bonificaciones que abaratan 
un 60% este transporte público. 

El 2 de abril de 2009 se estrenó 
la mayor parte de la línea sin la es-
tación céntrica de Puerta de Jerez, 
que no se abrió hasta cinco meses 
después, en septiembre, debido a 
las complicaciones que retrasaron 
su construcción. Hoy es la más 
usada con diferencia: 27,3 millo-
nes de viajeros desde 2009. Le si-
guen San Bernardo (18,39 millo-
nes) y Nervión (17, 57 millones). 

Entre los elementos positivos 
del Metro a lo largo de estos años 

destaca la buena valoración de es-
te transporte por los viajeros, que 
le dan un notable alto, y el gran au-
mento de pasajeros con las bonifi-
caciones y las mejoras del servicio.  

Las mejoras en los últimos años 
han sido aparcamientos de bicicle-
tas y patinetes eléctricos dentro de 
las estaciones, mejora y amplia-
ción de los aparcamientos disua-
sorios, sistema de pago inteligente 
y validación directa EMV Contac-
tless con tarjeta bancaria o móvil, 
medición de la calidad del aire en 
el interior de los trenes. Además, el 
Metro sólo se abastece con fuentes 
de energía 100% renovables gra-
cias al parque fotovoltaico (placas 
solares) en Talleres y Cocheras y 
cubiertas de estaciones. Actual-
mente, la Junta ha adjudicado 
(330.000 euros) para la moderni-
zación del ascensor inclinado de 
San Juan, y del ascensor y escale-
ras mecánicas del Barrio de la Mú-
sica a la estación de Cocheras. 

MÁS TRENES EN GRANADA 
QUE EN SEVILLA 

Como aspectos negativos sobresa-

le la saturación del Metro, que se 
ha quedado pequeño por falta de 
trenes. La Consejería de Fomento 
de la Junta dice que no ha dejado 
de pedir a la concesionaria Glo-
balvía, como responsable de la 
compra de vehículos, que adquie-
ra más trenes para ajustar el servi-
cio a la demanda y garantizar la 

calidad del servicio. Globalvía 
rehusó responder a una entrevis-
ta con este periódico. La concesio-
naria recibe anualmente 50 millo-
nes de euros de la Junta para com-
pensar el resultado de explota-
ción del Metro.    

Paradójicamente el Metro de 
Granada, de gestión directa de la 

Consejería de Fomento, se ha do-
tado con más vehículos que el de 
Sevilla, pese a contar con menos 
viajeros. En cifras, los 15 trenes ac-
tuales del Metro de Granada se 
han ampliado a 23 con la reciente 
compra de 8 nuevos a CAF, mien-
tras en Sevilla no pasan de 21 tre-
nes. En viajeros, Sevilla supera a 
Granada, que mueve 14 millones 
de pasajeros al año, según datos 
oficiales. El contrato de los nuevos 
trenes en Granada se realizó el 29 
de abril de 2022 por importe de 47 
millones de euros, cuando Mari-
frán Carazo, la actual alcaldesa de 
Granada, aún estaba al frente de la 
Consejería de Fomento. 

En el Metro de Málaga, la can-
tidad de trenes es de 18 tras la 
compra reciente de cuatro nue-
vos con una inversión de 15,8 mi-
llones. Es, por tanto, más acorde 

con la cifra de 13,6 millones de 
pasajeros anuales. 

El comité de empresa del Metro 
de Sevilla coincide en la necesi-
dad de ampliar la flota de trenes 
de la línea 1 porque en hora punta 
los trenes van tan llenos que no 
hay suficientes vehículos para 
acoger a todos los viajeros que es-
peran en las estaciones. 

La estación que más se colapsa 
es la más usada y céntrica de 
Puerta de Jerez, especialmente 
en eventos masivos en los que pa-
ran dos trenes dobles a la vez, de-
bido también a las muy estre-
chas dimensiones de la zona de 
andenes. Los conductores relatan 
que lo pasan mal cuando hay 
aglomeraciones en los andenes y 
tienen que cerrar las puertas de 
los trenes. Tratan de sortear estas 
situaciones cumpliendo a rajata-
bla la frecuencia de paso de los 
trenes para que no se acumulen 
más viajeros de la cuenta. “El cie-
rre de puertas en estas condicio-
nes nos genera estrés, ya que si la 
puerta entra en fallo perdemos 
dos minutos en desbloquearla”.   

Los trabajadores avisan de que 
se necesitan de dos a tres años pa-
ra fabricar los trenes y que la si-
tuación empeorará cuando la red 
se amplíe, a corto plazo, con el 
tranvía de Alcalá (que conecta di-
rectamente con el Metro) y, a me-
dio plazo, con el tramo Norte de la 
línea 3 del Metro (2030). “Cuando 
entren en servicio el tranvía de Al-
calá y la línea 3 que conectan con 
la línea 1 qué va a pasar, si ya se sa-
tura el Metro”, pregunta el comité, 
partidario de trenes más largos 
que ocupen todo el andén.  

La línea 1 del Metro cumple 15 
años a la espera de más trenes

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El Metro atraviesa del Aljarafe a Sevilla sobre un campo de flores. 

Puerta de Jerez es la 
estación más usada y 
la que más se colapsa 
por su estrechez

  

 

l El elemento positivo es el aumento de pasajeros y el notable alto que se da al servicio l Lo 
negativo es que sus 21 trenes son insuficientes mientras el de Granada tiene mejor dotación 
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Eduardo Florido SEVILLA 

El lema era rimbombante y contó 
con un presupuesto inicial de 20 
millones de euros. Construyendo el 
Sevilla del futuro era el título del 
proyecto que englobaba el estadio 
Jesús Navas, con varios años ya en 
uso, y el nuevo edificio exclusivo 
para el primer equipo. Cada obra 
se llevaba 10 millones de euros de 
inversión. Con el estadio en pleno 
funcionamiento, incluyendo las 
oficinas de los altos ejecutivos del 
club y sus distintos departamen-
tos, la controversia gira en torno al 
evidente retraso del nuevo edificio 
para el primer equipo, cuya prime-
ra piedra se puso el 9 de septiem-
bre de 2021. Entonces se estimó la 
entrega de la obra y la entrada en 
funcionamiento en año y medio, o 
sea, en marzo de 2023. Ha pasado 
ya un año, está próximo a inaugu-
rarse y José María del Nido no ha 
desaprovechado tal oportunidad. 

El edificio, en realidad un con-
glomerado de instalaciones, ya es-
tá terminado y ya se arreglaron 
meses atrás las filtraciones de 
agua. Pese a ello el máximo accio-
nista ha utilizado en esta semana 
de parón para realizar otra diatri-
ba contra el consejo de adminis-
tración. ¿Qué falta entonces para 
que empiece a funcionar? Las ha-
bitaciones ya están completas, pe-
ro falta el mobiliario de otras de-
pendencias y las máquinas del 
gimnasio. La obra, en puridad, es-
tá completamente terminada, in-
cluido su nuevo acceso, y en breve 
espera el club inaugurar el conjun-
to. No quiere hacer uso antes de al-
gunas de sus instalaciones que ya 
son funcionales completamente.  

Es el caso del Cubo, el set mul-
timedia y televisivo, que ya po-
dría estar funcionando. También 
está terminado el gimnasio que 
incluye el edificio, así como las 
40 habitaciones para los futbolis-
tas y los técnicos. Falta el mobi-
liario en algunas estancias, má-
quinas nuevas de ejercicios y 
trasladar las del antiguo gimna-
sio al nuevo. Éste está imbricado 
en el nuevo edificio y con puerta 
a uno de los dos campos de fútbol 
en los que ya entrenan los juga-
dores hace meses. Es la puerta 
que está bajo el gran 1890 que co-
rona la fachada visible desde el 
campo de entrenamiento. Los ju-
gadores en cambio siguen entre-
nándose en el gimnasio junto al 
estadio Jesús Navas, el de siem-

pre con tejado a dos aguas y el es-
cudo del club en su frontispicio. 

El martes, Del Nido Benavente 
llamó a los actuales consejeros Pe-
pe Gotera y Otilio, en tono mordaz 
y poniendo el acento en las filtra-
ciones de agua que ya se arregla-
ron. Hubo quien le recordó en el 
propio tuit del ex presidente que él 
prometió una reforma integral del 
estadio que nunca comenzó y que 
incluso presentó por todo lo alto 
un proyecto de ciudad deportiva 
en Bollullos de la Mitación que fue 
rechazado por la Junta de Andalu-
cía por incumplir el Plan de Orde-
nación del Territorio de Andalucía 
(POTA) y la Ley de Ordenación Ur-
banística, ya que implicaba la 
construcción de 2.300 viviendas 
que iban a quedar como un nuevo 
gran núcleo residencial fuera de la 
SE-40. Todo quedó en el aire. 

El actual consejo no tuvo esas 
cortapisas urbanísticas porque la 
obra es sobre la propiedad inmo-
biliaria del club. Pero sí ha tenido 
un importante retraso que, en par-
te, la actual dirigencia del Sevilla 
achaca a la incidencia negativa 
que tuvo el Covid en la provisión 
de algunos materiales y la propia 
economía del club. Aunque toda 
obra se suele retrasar sobre el 
tiempo proyectado, suena a excu-
sa lo del Covid. 

De todas formas, parece que an-
tes de que termine esta temporada 
estará ya terminada toda la obra 
con el mobiliario, que es lo que 
queda pendiente. Ocurre que el 
edificio es bastante grande e inclu-
ye muchas zonas con muebles es-
pecializados. Concretamente, en 
la planta baja del mismo van los 
vestuarios, el salón comedor, el 
centro médico, los almacenes pa-
ra los utilleros y la utillería. Y para 
el cuerpo técnico, despachos, sa-
las de vídeo y otras estancias. Y en 
la planta superior van las 40 habi-
taciones, 30 de ellas individuales 
y otras diez dobles, destinadas al 
descanso de la plantilla, incluso 
para concentraciones en la propia 
ciudad deportiva. Toda la nueva 
instalación incluye tres campos, ya 
en funcionamiento, y un aljibe pa-
ra recoger y reutilizar agua de llu-
via para regar los céspedes. 

Este viernes, Del Nido volvió a 
tuitear con sorna. “Otro récord: 
tardar para un solo edificio en la 
ciudad deportiva más que en cons-
truir la Sagrada Familia”. Una exa-
geración... aunque el retraso de un 
año invite a sesgadas hipérboles.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Quique observa un entrenamiento con el edificio para el primer equipo al fondo: se ve la puerta del gimnasio.

El controvertido 
retraso de la obra 
l El Sevilla espera inaugurar antes de que termine la 
Liga el nuevo edificio, ya a falta de mobiliario solamente

LAS CLAVES 

5

RETRASO EVIDENTE 

La obra se previó 

terminada en marzo de 

2023; un año después está 

entera salvo el mobiliario

COMPARACIÓN 

Del Nido ironiza sobre ello; 

algunos le recuerdan que 

sus proyectos, como el de 

Bollullos, quedaron en nada
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R. S. 

Un supuesto mensaje de un car-
go del Ministerio de Vivienda 
preguntando si era posible reti-
rarle una ayuda al Ayuntamien-
to de Sevilla porque ahora go-
bierna el PP, para dársela a la 
Diputación (del PSOE), generó 
el jueves la polémica entre el al-
calde, José Luis Sanz, y la minis-
tra de este departamento, Isabel 
Rodríguez. 

El mensaje es el siguiente: 
“Hasta 2023 el Ayuntamiento de 
Sevilla ha tenido una subvención 
nominativa que ha sumado 12 
millones de euros para la cons-
trucción de 500 viviendas. Aho-
ra, con el alcalde del PP sería 
preferible no mantener esa no-
minativa. ¿Sería posible cambiar 
el destinatario y decirle al presi-
dente que cambiamos la nomi-
nativa con destino Diputación de 
Sevilla?”, según la información 
publicada por El Español, a la que 
hizo referencia el alcalde. 

Sanz explicó que el mensaje lo 
manda la jefa de gabinete de la 
ministra y lamentó que se pone 
de manifiesto “el desprecio del 
Gobierno de Pedro Sánchez” a la 
ciudad y que es el presidente 
“más antisevillano de la historia 
de la democracia”. Dijo que no 

permitirán que se siga “castigan-
do” a Sevilla y por ello recurri-
rán “a todas las instancias opor-
tunas”, incluidos los tribunales 
si es necesario. 

Sanz prefiere “ni pensar” que 
el mensaje “se haga realidad” es-
te año, ya que la ayuda en cues-
tión son cuatro millones anuales 
para vivienda que se han dado 
durante 2021, 2022 y 2023. 

La ministra, que estuvo ayer 
en Sevilla con el presidente de la 
Diputación, Javier Fernández 
(PSOE), explicó que ella no pue-
de “estar detrás” de cada papel, 
ni correo electrónico o mensa-

jes. Dijo que no había leído la 
noticia pero después explicó que 
las ayudas en cuestión se refe-
rían a partidas del 21 al 23, pero 
que si el Ayuntamiento de Sevi-
lla tiene algún proyecto “intere-
sante” ahora que presentar se 
puede seguir colaborando con 
él, como con todos. 

Insistió en que desconoce “las 
comunicaciones que se produ-
cen entre los técnicos de un Mi-
nisterio” y garantizó que la co-
laboración con el Ayuntamiento 
de Sevilla es la misma que con 
cualquier otro, de todos los sig-
nos políticos. 

La ministra lamentó que el al-
calde se dedique a “insultar” en 
lugar de a presentar iniciativas 
en vivienda.

M. G. 

El alcalde conversa ayer con vecinos de Palmete.

La ministra lamenta 
que Sanz se dedique  
a “insultar” en lugar de    
a presentar iniciativas

   

 

El polémico mensaje de la ayuda

l El alcalde alega que la nota de la jefa de gabinete de Vivienda pone de 

manifiesto que Sánchez es el presidente “más antisevillano de la historia”
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A. S. Ameneiro   

El delegado de Movilidad del 
Ayuntamiento de Sevilla, José 
Lugo, aseguró ayer a la entidad 
ciclista A Contramano que el ca-
rril bici de Luis de Morales se 
mantendrá. Lugo trasladó a la 
asociación que desde su delega-
ción se está redactando “un nue-
vo proyecto de actuación que ha-
ría compatible la implementa-
ción del nuevo carril de circula-
ción para el tráfico motorizado 
con el mantenimiento del carril 
bici en su ubicación actual”. 

La asociación mantuvo a me-
diodía de ayer una reunión con el 
delegado de Movilidad del Ayun-
tamiento de Sevilla para manifes-
tarle su “sorpresa y oposición” al 

proyecto de trasladar a una calle 
secundaria el carril bici existente 
en un tramo importante de la ave-
nida de Luis de Morales, con el 
objetivo de “incorporar un carril 
más para vehículos en el margen 
izquierdo en sentido norte-sur”. 

La asociación considera “una 
incongruencia” que la construc-
ción de una infraestructura de 
movilidad sostenible, como un 
tranvía, se haga a costa de elimi-
nar otra, como un carril bici. 

A la espera de conocer más de-
talles del nuevo proyecto, A 
Contramano agradece al Ayun-
tamiento de Sevilla “su actitud 
dialogante y respetuosa hacia 
las y los usuarias/os del carril bi-
ci” y recuerda que “es una in-
fraestructura de transporte sos-
tenible que utilizan diariamente 
un número creciente de vecinas 
y vecinos de Sevilla”. 

La asociación ha reaccionado 
así a la decisión anunciada esta 
semana por parte del Ayunta-
miento de Sevilla de modificar el 

proyecto de prolongación del Me-
trocentro, trasladando el carril 
bici existente en un tramo impor-
tante de la Avenida de Luis de Mo-
rales a una calle secundaria (Be-
nito Mas y Prat), con el objetivo 
de “incorporar un carril más para 

vehículos en el margen izquierdo 
en sentido norte-sur”. 

Otra entidad que se ha quejado 
de los cambios de tráfico en Luis 
de Morales es la asociación Sevi-
llasemueve, que mostró ayer su 
oposición a que el Ayuntamiento 

de Sevilla elimine el carril bici en 
la calle Luis de Morales, “sin pre-
vio diálogo con las asociaciones 
ni transparencia hacia la ciudada-
nía” y recalca que este carril es 
“una parte central de la red ciclis-
ta de la ciudad”.  

La entidad subraya que “la eli-
minación del carril bici en Luis de 
Morales contraviene el Plan Ge-
neral de Ordenación Urbana 
(PGOU) y el Plan de la Bicicleta 
de Sevilla, y representa una medi-
da opuesta a las normas urbanís-
ticas y la planificación básica de 
transporte.  

Lamenta que el Ayuntamiento 
de José Luis Sanz parece haber 
tomado esta decisión “en cola-
boración con una entidad de co-
merciantes, sin estudiar lo más 
mínimo las opiniones de los 
usuarios de la bicicleta”. Sevilla-
semueve instaba al Ayuntamien-
to de Sevilla a reconsiderar su 
decisión y a abrir un diálogo 
transparente con todas las par-
tes interesadas para “encontrar 
soluciones que promuevan una 
movilidad urbana más sosteni-
ble y justa, reconduciendo los la-
mentables pasos tomados en los 
primeros meses de mandato”. Y 
denunciaba la ”movilidad insos-
tenible de Sanz”.

Movilidad promete a A Contramano que el 
carril bici de Luis de Morales se mantendrá
Asegura que se redacta 

“un nuevo proyecto” que 

hará compatible el carril 

para tráfico con el de bici 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La ampliación del tranvía en Luis de Morales, en Nervión.
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Aristu: Que dejen de negarse los empresarios porque se lo están
llevando calentito
A la patronal también le ha pedido más responsabilidad frente a la siniestralidad laboral y ha
considerado que empresarios como los de Sofitec no tienen cabida en un país como el
nuestro. Nos negamos a asumir que la sanidad tiene que ser un negocio privado. Press shift
question mark to access a list of keyboard shortcuts.
CT  •  original

El secretario general de CCOO en Sevilla, Carlos Aristu, se ha mostrado convencido de que
habrá tasa turística en Sevilla una vez que el Gobierno municipal ha modificado su posición al
respecto y ha reclamado al sector empresarial que  deje de negarse porque se lo están llevando
calentito en los últimos años. A la patronal también le ha pedido  más responsabilidad frente a
la siniestralidad laboral y ha considerado que empresarios como los de Sofitec no tienen
cabida en un país como el nuestro.
Nos negamos a asumir que la sanidad tiene que ser un negocio privado
Aristu, en una entrevista en  Las Siete de 7TV, ha recordado que su sindicato lleva reclamando
15 años la tasa turística  y se ha mostrado convencido de que la va a haber en la ciudad, una
vez que ha habido una transición  en la postura del actual Gobierno y a pesar de la resistencia
del sector empresarial,  a pesar de que hace un año, con Antonio Muñoz de alcalde, dieron su
consenso para que la hubiera.
Que dejen de negase porque se lo han están llevando calentito  en los últimos años, que hay
millones de visitantes  más que hace diez años, que lo único que tienen que hacer es poner el
datáfono y darle al euro o a los tres euros cada día, que eso no tiene complicación ninguna,
les ha espetado Aristu, que ha vuelto a defender que no es un elemento que reste
competitividad como destino y que, igual que los sevillanos pagan con sus impuestos la
limpieza o seguridad  del casco histórico, los turistas tienen que contribuir  a pagar esos
servicios públicos  de los que disfrutan en mejor disposición que los sevillanos y sevillanas,
para eso tiene que servir también la tasa turística, además de para más promoción.
0 seconds of 0 secondsVolume 90%

Press shift question mark to access a list of keyboard shortcuts
Atajos de Teclado
Shortcuts Open/Close/ or ?
Reproducir/PausaEspaciadora
Subir el Volumen
Bajar el Volumen
Adelantar
Retroceder
Activar/Ocultar Subtítulosc
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Decrease Caption Size-
Increase Caption Size+ or =
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Aristu ha reconocido la tendencia positiva en los datos de empleo, gracias a políticas aplicadas
de acuerdo con los agentes sociales y en ocasiones de las organizaciones empresariales, que
han dado más estabilidad y, especialmente a los jóvenes, expectativas, horizontes de vida,
pero ha apuntado dos déficit, la inaplicación  todavía generalizada por parte de muchos
empresarios de la propia normativa, de lo que es obligatorio, y la estructura productiva.
Sevilla es una provincia cada vez  más tercializada, es decir, cada vez dependemos más de
servicios y perdemos peso industrial y eso genera que haya menos estabilidad, porque son
sectores estacionales, y los  salarios no son igual aquí que en otros territorios. Reclamamos al
Gobierno central, a la Junta de Andalucía, que inviertan en políticas industriales que hacen
falta en provincias como la nuestra, apuntaba.
Siniestralidad y responsabilidad

En cuanto a las  condiciones laborales, Aristu ha puesto el foco en la  siniestralidad laboral y
con nombres. Ha recordado a Faustino, el trabajador fallecido en Sofitec, la empresa de
Carmona en la que apenas llevaba dos meses trabajando sin haber recibido la formación
necesaria para manipular una maquinaria que al final le costó la vida y a continuación,
prácticamente se limpió la sangre y se siguió trabajando con normalidad. Este tipo de
empresarios no tienen cabida en un país como el nuestro a día de hoy.
Para el representante sindical, cada muerte en el trabajo conlleva un fallo en el sistema
preventivo, por falta de formación o ausencia de equipos de proyección. Hace  falta cultura
preventiva  en general pero hace falta responsabilidad en los empresarios. Esto va de que los
inspectores acudan a vigilar el cumplimiento de la ley pero, sobre todo, va de que los
empresarios no jueguen  con la vida de sus trabajadores, ya que cada doce días muere un
hombre o una mujer trabajando  en la provincia de Sevilla.
También le ha puesto nombre a la incidencia que tienen los  golpes de calor, más ahora con el
cambio climático, que cada vez hace que las temperaturas sean más altas y en periodos más
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largos, afectando cada vez a más sectores que trabajan al aire libre. Aristu recordaba a Rafael,
un trabajador de Arahal que falleció reasfaltando una carretera en una empresa que incumplía
la jornada intensiva del sector de la construcción. Acabó falleciendo delante de sus compañeros
y está todavía pendiente de juicio.
Esto cuesta vidas,  decía Aristu, recordando que aunque el sindicato informe y explique, hay
que reclamar a los empresarios que sean  responsables con su principal valor, que son los
hombres y mujeres que  hacen posible que sus negocios salgan adelante, aunque también
reclamaba a la Inspección de Trabajo que actúe, no sin reconocer que sus recursos son
limitados porque en Sevilla hay un inspector por cada 30.000 trabajadores.
Sindicalismo y referente

Por otro lado, y ante el próximo Primero de Mayo, ha considerado que es una cita histórica
que les da la oportunidad de reencontrar las muchas maneras que hay de ser trabajador en el
mundo actual y que el reto de los sindicatos está en saber integrar a todas esas maneras de
sentirse trabajador  y que allí encuentren su espacio común, nos reconozcamos y reclamemos
lo que es de todos.
A pesar de los buenos datos, sigue habiendo un problema de poder adquisitivo, se están
repartiendo dividendos empresariales, récord histórico, cuando más necesita la gente para
acceder a bienes básicos y no le llegan los salarios y la gente que lo dio todo durante la
pandemia y que demostraron que eran fundamentales, hoy no llega a fin de mes. Vamos a
reclamar salarios decentes  como una de las prioridades en este Primero de Mayo.
De hecho, Aristu se mostró muy satisfecho por el hecho de que su sindicato sea el de mayor
representatividad, lo que implica que seguimos siendo la referencia más útil para la gente
trabajadora. El sindicato está tratando de adaptarse, de ser un sindicato moderno, sin perder
nuestra esencia, algo que se traduce en esos resultados sindicales.
Pero ha incidido en un hecho que no es conocido, ya que hay elecciones sindicales cada día  y
en ellas se elige a gente que trabaja codo con codo  con ellos cada día, votándose al
compañero que da la cara para una labor ingrata como es discutir con el de recursos humanos
o el dueño de la empresa.
Pues los candidatos y candidatas de CCOO son los que están consiguiendo más fidelidad en
los votos de sus compañeros. Esto es el sindicato de verdad, el que cada día hacen estos
hombres y mujeres, y tenemos CCOO para rato, decía.
Sanidad: Nos negamos a asumir que tiene que ser un negocio privado

CCOO es parte activa de las reivindicaciones de  Marea Blanca y Carlos Aristu lo tiene muy
claro: Nos negamos a asumir que esto tiene que ser un negocio privado, aseguraba tajante al
contraponer la forma en la que ha canalizado la Junta el deterioro de la sanidad pública, como
un negocio privado que asume que la necesidad del paciente debe canalizarse a través de un
seguro privado, que hace que unos puedan y otros no, con casos como el del exviceconsejero
de Salud que termina trabajando en una de las empresas de ese entramado sanitario, y el
derecho a una sanidad pública, que es un  derecho conquistado.
Para Aristu, en la sanidad pública hay que invertir y hay que  cuidar a los profesionales para
que no tengan que marcharse fuera, conectando el deterioro de los servicios con el incremento
de las agresiones a los sanitarios de la sanidad pública. Ellos no son los responsables, están
sufriendo esta política de recortes, aseguraban, apuntando que saldrán a la calle cuantas
veces haga falta para decirle al Gobierno de Moreno Bonilla que nuestro derecho no está en
cuestión y que hay que invertir en un bien de primera necesidad.
El secretario general de CCOO Sevilla ha reclamado al Gobierno andaluz que sitúe la sanidad
pública en el centro de las prioridades, apuntando que Andalucía es la comunidad que menos
invierte por habitante en sanidad pública, reclamando que priorice el derecho a la salud, que
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esto cuesta vidas cada día y que, por supuesto, cuide a las personas que durante la pandemia
salvaron vidas.
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Duelo por el metro del Sevilla: el ministro Puente no piensa dejar
solo a Juanma Moreno y el alcalde
La línea 3 del metro de Sevilla avanza con un hito este lunes, cuando se pone la primera
piedra de las obras entre el barrio de Pino Montano y Los Mares. El Gobierno ha anunciado
que el ministro de Transportes y Movilidad Sostenible, Óscar Puente, participará el próximo
lunes, 8 de abril, en el acto de inicio de las obras, que el Ministerio cofinancia con 650
millones de euros, subraya la nota.
Isabel Morillo  •  original

El ministro Óscar Puente en una visita a Sevilla. / Rocío Ruz / Europa Press

La línea 3 del metro de Sevilla  avanza con un hito este lunes, cuando se pone la primera
piedra de las obras entre el barrio de Pino Montano y Los Mares. El anuncio del inicio de esta
nueva fase se lo reservó el pasado jueves el presidente andaluz, Juanma Moreno, pero el
Gobierno  no está dispuesto a que la Junta de Andalucía  se lleve los méritos en solitario de
este avance para las infraestructuras de Sevilla. 15 años  han tenido que pasar desde que se
puso en marcha la línea 1 del metro sevillano hasta que arrancan las de la línea 3, la
segunda que tendrá la ciudad.
El Gobierno ha anunciado que el ministro de Transportes y Movilidad Sostenible,  Óscar
Puente, participará el próximo lunes, 8 de abril, en el acto de inicio de las obras, que el
Ministerio cofinancia con 650 millones de euros, subraya la nota. El ministro intervendrá en el
acto, en el que también estará el presidente de la Junta de Andalucía, Juan Manuel Moreno
Bonilla, añaden. Los socialistas llevan años ya quejosos de que el Gobierno andaluz se
apunte tantos, dicen, que corresponden a fondos estatales y claramente han pasado a la
ofensiva en Andalucía, como deja claro el desembarco de ministros de las últimas semanas.

Pedro Sánchez y Juanma Moreno: 580 días incomunicados sin hablar ni por el móvil

El convenio del metro de Sevilla fija una financiación al 50% de 1.366 millones de euros. El
Ministerio pondrá 650 millones, que aportará desde este año y en sucesivos tramos conforme
la Junta justifique la ejecución de las obras. El Ejecutivo andaluz asume otros 650 millones
para la infraestructura y pagará en solitario el material móvil (65 millones). El recorrido total de
la línea 3 de metro durará 18 minutos, tendrá 12 estaciones y lo usarán al año unos 13,3
millones de viajeros.
Momento tenso
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El momento es tenso. No solo por la confrontación entre la Junta de Andalucía y el Gobierno
sino también por las malas relaciones entre el Ayuntamiento de Sevilla  y el Ejecutivo de Pedro
Sánchez. Esta semana el enfrentamiento ha sido entre el alcalde José Luis Sanz  y la ministra
de Vivienda, Isabel Rodríguez, de visita en la capital andaluza, después de que trascendiera
que un técnico de su departamento había enviado un mensaje donde se leía con la claridad  la
propuesta de detraer fondos de vivienda al consistorio para dárselos a la Diputación, de signo
socialista. La ministra tendió la mano al alcalde y limitó ese mensaje, que hablaba de una
partida de 12 millones de euros, a una conversación de un técnico. Sanz ha denunciado que
el de Pedro Sánchez es un gobierno antisevillano.
Este mismo sábado,  durante la final de la Copa del Rey, el Gobierno andaluz ha acusado al
gabinete de la vicepresidenta primera del Gobierno, la sevillana María Jesús Montero, de
haber maniobrado para estar sentada junto al Rey Felipe VI en el palco, alegando que venía
en representación del presidente del Gobierno y quitándole el sitio, según la Junta, al
presidente Moreno.
Disputas con el alcalde
Ya antes el alcalde de Sevilla tuvo un enfrentamiento verbal y en redes con el ministro de
Transportes, que ha visitado en dos ocasiones la ciudad pero ha evitado reunirse con el
regidor hispalense. Sanz denunció que el ministro lo había bloqueado en las redes, lo que
consideró un insulto a los sevillanos y Puente desmintió que ese bloqueo se hubiera
producido con su particular estilo, es decir sin achantarse, elevando la provocación como
respuesta política.
El lunes comienzan en Pino Montano las obras del primer subtramo del tramo norte de la línea
3  del metro de Sevilla, adjudicadas por la Consejería de Fomento a comienzos de febrero a la
unión temporal de empresas (UTE) conformada por OHL-Guamar, por unos 96 millones de
euros.

Esto era impensable en Pino Montano: así va influir la futura línea 3 de metro de Sevilla sobre el precio de la
vivienda

En otra fase, las obras del ramal técnico el tramo norte de la línea 3 del metro, iniciadas en
febrero de 2023, alcanzan actualmente un grado de ejecución "del 70%" y la próximas semana
comenzará la instalación de las vías ferroviarias.
Una gran ciudad, una sola línea
Sevilla, una capital que tiene una población sumando su área metropolitana de 1,5 millones de
habitantes, tiene una única línea de metro que se inauguró en 2009. Desde entonces, casi 15
años después, se pararon las obras. Se impulsan ahora con la construcción de una segunda
línea, la 3, que conectará Pino Montano con el centro de la ciudad. Es un barriada populosa
del norte de Sevilla que es de las más pobladas, 120.000 sevillanos, casi una ciudad dentro
de la ciudad. La línea llegará a la zona del Prado de San Sebastián, convertido en nudo de
comunicaciones.

La historia detrás de Sevilla Quiere Metro: No vivimos de esto. Lo hacemos por amor a la ciudad

En el Prado se unirá con la línea 1, la única en funcionamiento, que alcanza al Aljarafe
sevillano y la zona de Montequinto. El gran reto después será la línea 2, la que une otra de
esas barriadas nuevas densamente poblada, Sevilla Este, con el centro de la ciudad y llegará
hasta el Hospital de Valme, en Bellavista. Es el trazado que permitirá a la cuarta ciudad de
España, tras Madrid, Barcelona y Valencia, por fin tener completa una red de metro propia de
las características de una urbe de su tamaño. La línea de Sevilla Este aún está en proyecto.
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PILAR DE LA CUESTA 

MADRID 

«No hay un martes en el que no apro-
bemos algo en el Consejo de Ministros». 
Con esta afirmación de satisfacción, el 
almirante Aniceto Rosique Nieto, res-
ponsable del armamento y material del 
Ministerio de Defensa, se congratulaba 
hace solo unos meses de la política ex-
pansiva de su departamento. Y es 
que el lanzamiento de pro-
gramas militares fue una 
constante durante todo el 
año 2023, solo frenado 
ahora por la prórroga de 
los Presupuestos Genera-
les del Estado a la que se 
vio obligado el Gobierno 
tras la convocatoria de 
las elecciones catala-
nas. 

Pese a las tensio-
nes que ha generado 
el tema de la defensa 
con los socios de Go-
bierno y aliados parla-
mentarios desde la llega-

da de Pedro Sánchez al Palacio de la 
Moncloa, el Ejecutivo ha incrementado 
año a año el presupuesto gestionado por 
Margarita Robles. El mayor aumento 
fue precisamente en 2023, cuando cre-
ció un 26%. Y una parte muy importan-
te de ese crecimiento fue destinado a 
las inversiones para renovar o comprar 
nuevos sistemas de armas para los Ejér-
citos y la Armada. 

El Ejecutivo socialista mantiene un 
discurso siempre ambiguo en esta ma-

teria. Por un lado presume de 
apoyo a la industria nacional 
y creación de puestos de tra-

bajo gracias a estos pro-
gramas, 

además de sub-
rayar su compromi-
so con la defensa colecti-
va y los aliados de la Unión Eu-
ropea y la OTAN; pero por otro evita 
hacer ostentación militar para no ofen-
der a sus socios y pone el foco en la ver-
tiente humanitaria y solidaria de las 
Fuerzas Armadas. 

Quizá por ello, desde hace ya más de 
dos años la Dirección General de Arma-
mento y Material (Dgam) no actualiza 
la lista completa de proyectos que tie-
ne en marcha; pese a que todos son pú-
blicos ya que deben pasar por la mesa 
del Consejo de Ministros o ser publica-
dos en los boletines oficiales. El anua-
rio Spain, publicado por Infodefensa, 
recoge por primera vez una recopila-
ción del goteo de programas abiertos 
en la agenda del Ministerio de Defensa, 
que son más de medio centenar y en su 
conjunto suman alrededor de 50.000 

millones de euros. Y la previsión 
del Ejecutivo era seguir aumen-
tando esta lista, como adelantó 
Robles anunciando sus planes 
de que el presupuesto de defen-

Defensa trabaja en 
programas de armas  
por 50.000 millones
∑ La prórroga de Presupuestos ha 

dejado en el aire el lanzamiento  
de otra veintena de proyectos

VCR 8X8 DRAGÓN 
Los nuevos vehículos de 

combate sobre ruedas 8x8 son 

el proyecto clave para el 

Ejército de Tierra  // RAÚL DOBLADO

sa subiera al 1,4% del PIB y adelantan-
do en enero, en su discurso durante la 
Pascua Militar en el Palacio Real, el im-
pulso de 18 nuevos programas. La rea-
lidad, sin embargo, se ha impuesto y la 
prórroga presupuestaria limita su mar-
gen de acción, obligando además a un 
esfuerzo adicional durante los próxi-
mos años si quieren mantener el obje-
tivo de alcanzar en 2029 el 2% del PIB 
en defensa que pide la OTAN, como se 
comprometió el propio Sánchez. Un 
ejemplo de estos proyectos que igual 
tienen que esperar para ver la luz es el 
buque de aprovisionamiento de com-
bate anunciado por el presidente en las 
instalaciones de Navantia en Ferrol solo 
25 días antes de las elecciones gallegas. 

De submarinos a misiles 

Submarinos, misiles, aviones caza, vehí-
culos de combate, drones e incluso sa-
télites. La lista en marcha sobre la mesa 
del Ministerio de Defensa es larga y com-
bina las más variopintas necesidades 
de las Fuerzas Armadas. «El objetivo 
básico es dotar a los Ejércitos del ma-
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robado horas de sueño durante los úl-

timos meses a los responsables de De-

fensa. En manos de la sociedad Tess De-

fence –compuesta por General Dyna-

mics Santa Bárbara, Indra, Sapa y 

Escribano–, sus responsables se han lle-

vado más de un tirón de orejas público 

por los retrasos acumulados. También 

es conocido el caso de los submarinos 

S-80 que fabrica Navantia, que sufrie-

ron un sobrecoste milmillonario y más 

de una década de retrasos; aunque en 

su caso ya todos respiran aliviados con 

la exitosa entrega del primer sumergi-

ble, el Isaac Peral, y la evolución satis-

factoria en la fabricación de los otros 

tres. También avanza con éxito la cons-

trucción de cinco fragatas F-110 diseña-

das para escenarios de alta intensidad 

y un presupuesto que supera los 4.000 

millones de euros. 

El F-35, a la espera 
Otro de los programas más ambicio-

sos del Ministerio de Defensa es el de 
adquisición de aviones caza para re-

novar la actual flota del Ejército del 

Aire y del Espacio. El Gobierno ha dado 

ya el visto bueno a la compra de 45 

Eurofighter y en el aire está si se de-

cide o no por el estadounidense F-35 

para la Armada. En el capítulo de sis-

temas aéreos España también está im-

plicada en el proyecto de diseño del 

caza europeo del futuro 

(NGWS/FCAS), la renovación de las 

aeronaves de formación de pilotos o 

el misil Meteor para equipar los Eu-

rofighter. 

En cuanto a sistemas terrestres, ade-

más del 8x8, Defensa está inmersa en 

la adquisición de nuevos vehículos de 

cadenas, misiles contracarro Spike o 

la modernización de los dos sistemas 

de defensa aérea, el Nasams y el Pa-
triot, que se encuentran desplegados 

en misiones como las de Letonia o Tur-

quía para proteger su espacio aéreo. 

En cualquier caso, algunos de los 

más espectaculares son los sistemas 

multidominio, como la obtención de 

una nueva capacidad de comunicacio-

nes basada en una nueva constelación 

de satélites Spainsat NG, el programa 

de sistemas espaciales de observación 

de la Tierra de nueva generación 

(SEOT-NG) o la reposición de la capa-

cidad de observación del globo terrá-

queo por satélite en el espectro radar.
La importancia de estas aplicaciones

en inteligencia es primordial para las

Fuerzas Armadas, igual que los pro-

gramas orientados al conocimiento y

control de la situación espacial. 

Menos espectaculares y difíciles de

explicar, pero cruciales también para

la milicia, son los denominados siste-

mas C4ISR para la coordinación de las

operaciones, con obtención de infor-

mación, sistemas de mando y control

o de comunicaciones.

FRAGATA F-110 

Navantia está volcada en la 

construcción en Ferrol de cinco 

fragatas F-110 llamadas a sustituir  

a las actuales de clase F-100  // ABC

EUROFIGHTER 

El Gobierno ha dado ya el visto bueno 

a la compra de 45 Eurofighter y está 

en el aire si se decide por el 

estadounidense F-35 

para la Armada

terial operativo y de la infraestructura 

necesaria, que dé respuesta a las nece-

sidades militares de nuestra Defensa 

–argumentaba el Gobierno en las últi-

mas cuentas públicas–. Es el resultado 
de un proceso selectivo de las inversio-

nes a realizar, que conjuga necesidades 

y previsiones económicas para garan-

tizar la satisfacción de las necesidades 

más prioritarias presentadas por los 

Ejércitos, la Armada y el Estado Mayor 

de la Defensa, imprescindibles para el 

cumplimiento de sus misiones». Entre 

ellos hay proyectos más conocidos y 

otros menos, milmillonarios o austeros, 

exitosos o turbulentos. 

El vehículo de combate sobre ruedas 

8x8 es unos de esos programas que ha 
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Superávit por 
cuenta corriente 

A
cabamos de conocer el saldo 
de los intercambios con el 
exterior de la economía 

española en 2023. La balanza por 
cuenta corriente arrojó un 
superávit de casi 40.000 millones 
de euros, un máximo histórico. Y 
aunque llevamos ya unos cuantos 
años con la balanza por cuenta 
corriente en positivo, importa 
recordar que esto ha sido la 
excepción y no la norma en la 
economía española. En los últimos 
años se ha producido un notable 
incremento de las exportaciones 
de bienes, que, sumado al incre-
mento del excedente de la balanza 
de servicios tanto turísticos como 
no turísticos, ha servido para dar 
la vuelta a este indicador clave de 
la salud de la economía española.  

En 2023 ha contribuido a que se 
alcanzara esa cifra récord el 
abaratamiento de las importacio-
nes –fundamentalmente petróleo 
y gas– y el incremento de la 

balanza de servicios. La partida de 
servicios no turísticos ha cobrado  
relevancia, lo que ha constituido 
una sorpresa muy positiva. 

El hecho de que seamos capaces 
de crecer ahorrando es algo 
inédito. Los años de fortísimo 
crecimiento de principio de siglo, 
antes de la gran crisis financiera, 
vinieron acompañados de un 
enorme crecimiento del déficit 
exterior. Era un crecimiento con 
pies de barro, muy dependiente de 
la financiación exterior como 
luego pudimos comprobar.  

Que el crecimiento no dependa 
del exterior no hace que sea mayor 
o menor pero sí lo convierte en 
más sano y con mayor proyección. 
El 2,5% de crecimiento del año 
pasado o el 2% que se espera para 
este es un crecimiento más sano 
que los 5% que crecíamos en los 
años de vino y rosas.  

Además, se trata de un cambio 
estructural. El importante incre-
mento del peso de las exportacio-
nes de bienes y servicios sobre el 
PIB que se ha producido en los 
últimos años no es flor de un día. 
Se trata de una tendencia relevan-

te que nos tiene que insuflar 
confianza en lo que respecta a las 
posibilidades de la economía. No 
olvidemos que esto ha sucedido a 
pesar del Gobierno que hemos 
sufrido los últimos seis años. 

Tipos 
divergiendo 

E
n los últimos años las 
políticas monetarias de las 
principales zonas económi-

cas desarrolladas han ido de la 
mano. Los bancos centrales han 
concertado sus políticas lo que ha 
redundado en la efectividad de sus 
medidas –en algunos casos poco 
ortodoxas–. Han hecho mucho y lo 
han hecho bien y bien está que se 
lo reconozcamos.  

Sin embargo, se empiezan a ver 
los primeros indicios de que puede 
que las políticas monetarias a uno 
y otro lado del Atlántico no vayan 
de la mano. Por un lado, la econo-

mía norteamericana está aguan-
tando mejor que la europea, donde 
el impacto de los desequilibrios 
provocados por la guerra en 
Ucrania han sido más evidentes. 
Por otra, los datos sobre evolución 
de los precios en Europa parecen 
ir mejor que en Estados Unidos. La 
inflación en la eurozona se está 
acercando ya al objetivo del BCE 
mientras que la estadounidense, 
aunque fuera de la zona de peligro, 
está algo más fuerte que por aquí.  

Súmese a ello la retórica de los 
banqueros centrales. Mientras 
Powell insiste en que no ve ningún 
indicio que le obligue a cambiar el 
tranco, las voces más reputadas 
del Consejo del Banco Central 
Europeo –entre las que está la del 
gobernador del Banco de España– 
apuntan a finales de primavera 
como la fecha en que pueden 
empezar las bajadas de tipos.  

No parece que la divergencia de 
políticas monetarias vaya a ser 
muy profunda, pero tampoco es 
algo baladí. En unos tiempos en 
los que el comportamiento del 
mercado lo marcan mucho los 
titulares macro, el hecho de que el 
BCE se adelante a la Fed en la 
bajada tendrá consecuencias.  

Importa señalar que en el caso 
europeo las dos velocidades a las 
que ahora mismo crecen los 
distintos países –con los denosta-
dos PIGS liderando el crecimiento 
y los países del norte a la zaga– 
puede beneficiar a unos países 
más que a otros. Salvando las 
insalvables distancias, la situación 
actual tiene cierto parecido a lo 
que pasó a principios de siglo, 
cuando la debilidad de la econo-
mía alemana –entonces el enfermo 
de Europa– llevó a tipos bajos 
durante más tiempo de lo que 
algunas economías de la UE 
necesitaban. Aunque aquello 
acabara mal, hasta que acabó fue 
divertido. Veremos qué pasa ahora 
por aquello de que, aunque no se 
repita, a veces la historia rima. 

Zona de contenedores en un puerto  // SERGIO RODRÍGUEZ

EL QUINTO EN DISCORDIA JOSÉ RAMÓN 
ITURRIAGA

Christine Lagarde  // EFE
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La banca trata de poner pie en pared 
en las demandas de clientes por ca-

sos de ‘phising’ y ‘smishing’, cada vez 

más frecuentes. Las entidades finan-

cieras se niegan en muchos casos a 

reintegrar al usuario el dinero que le 

han robado los ciberdelincuentes ya 

que se agarran a que el propio clien-

te fue negligente a la hora de custo-

diar sus credenciales bancarias.  

‘Phising’ y ‘smishing’ son dos tér-

minos que hacen referencia a técni-

cas de ingeniería social que consis-

ten en enviar correos electrónicos y 

SMS por parte de un ciberdelincuen-

te a un usuario simulando ser una en-

tidad –banco, empresa de mensaje-

ría...– para robar sus datos bancarios 

y con ello su dinero. La ley de servi-

cios de pago establece, como norma 

general, que el banco debe restituir 

el dinero al usuario en operaciones 

no autorizadas.  

La banca accede a esa devolución 

de los fondos sustraídos en algunos 

casos, pero en muchos otros obliga al 

cliente a litigar, esgrimiendo su su-

puesta negligencia, ya que la norma-

tiva exige al usuario actuar con dili-

gencia para proteger sus credencia-

les. Asociaciones de consumidores 

como Asufin denuncian esta situa-

ción ya que se están encontrando con 

que cada vez más juzgados dan la ra-

zón a las entidades financieras en es-

tos casos. Sin embargo, la realidad es 

que en primera y en segunda instan-

cia se dan supuestos a favor y en con-

tra. De ahí que las organizaciones re-

clamen a los poderes públicos mayor 

claridad al respecto, delimitando me-

jor la responsabilidad de los bancos 

y de los usuarios.  

Las sentencias consultadas por este 

periódico, tanto en juzgados ordina-

rios como en instancias superiores, 

dan cuenta de los intentos de las en-

tidades financieras por frenar este 

tipo de demandas. «La entidad finan-

ciera demandada, pese a asumir que 

los actores fueron víctimas de una es-

tafa o fraude, niega cualquier tipo de 

responsabilidad, aduciendo que exis-

te negligencia de la demandante, 

quién debió advertir que el SMS era 

para vincular un nuevo dispositivo, 

no para validar datos, absteniéndo-

se de introducir ninguna clave de la 

banca online. Además, se le remitie-

ron varios SMS con claves de seguri-

dad de las operaciones», recoge la sen-

tencia.  «La demandada sostiene que 

esta negligencia concurre por parte 

del cliente y que si un tercero pudo 

acceder a sus cuentas es porque faci-

litó indebidamente datos propios, y 

no por ningún tipo de problema por 

parte de los servicios de seguridad 

informática del banco», se indica en 

otro fallo. Estos argumentos sirven a 

las entidades en múltiples ocasiones 

para evitar el pago.  

Asufin, asimismo, se queja de que 
hay jueces que obvian el hecho de que 

las estafas llegan desde números que 

simulan al de los propios bancos. «Son 

numerosas las sentencias que llegan 

a la asociación y que demuestran que 

el sistema judicial no está dando una 

respuesta adecuada a un entramado 

de vacíos de seguridad que perjudi-

ca, fundamentalmente, al usuario de 

banca», indica la organización. Pero 

los jueces también inclinan la balan-

za del lado del usuario en otros su-

puestos, señalando que se necesita 

ser «experto en la materia» para po-

der detectar ciertas estafas. 

Lo cierto es que el aumento de es-

tas controversias también se ve en las 

cifras del servicio de reclamaciones 

ante el Banco de España, el paso pre-

vio a la vía judicial. En 2022, último año 

con datos, el supervisor bancario reci-

bió 34.146 reclamaciones; de ellas, un 

tercio, más de 10.000, fueron por ope-

raciones fraudulentas. Respecto al ejer-

cicio pasado, los casos se han más que 

duplicado, quedando en primer lugar 

entre las materias objeto de reclama-

ción, dando cuenta del problema cre-

ciente del ‘phising’ y el ‘smishing’.

La banca se agarra  
a la negligencia de los 
clientes para no pagar 
en causas de ‘phising’ 
∑ Estos fraudes son  

los que más quejas 
generan contra las 
entidades financieras

Crecen los fraudes informáticos  // ABC
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E
S el Gobierno de sorber y 
soplar a la vez. Se jacta de 
sólidos escudos progresis-
tas antiopas de empresas 

estratégicas y se cuela en el 
accionariado de las mismas 
compañías que dice tener blinda-
das por el temor a que sean 
asaltadas. Invade Telefónica e 
interfiere en la operación corporati-
va sobre Talgo aduciendo conexio-
nes con Rusia y con partidos 
extremistas. Quizás se refiere a sus 
propios socios de Gobierno, donde 
abunda lo uno y lo otro. Ahora, para 
frenar la entrada de la húngara 
Magyar Wagon busca un caballero 
blanco afín con el que emboscar su 
obsesión de colonización empresa-
rial. Les va a costar. Sorprende que 
a los accionistas les parezca bien la 
proposición de compra y sea La 
Moncloa y su entorno quien no lo 
vea claro. Quizás sea la diferencia 
entre verlo con el prisma de la 
gestión profesional y el de los 
intereses políticos.  

De momento, esta misma 
semana, a toda prisa porque al final 
se quedan sin el caramelito, el 
consorcio Magyar presentaba al 
supervisor español el folleto 
explicativo de su oferta por el cien 
por cien de la cotizada española. A 
cinco euros por acción, 619,3 
millones de euros, lo que pone en 
marcha el cronómetro para el 
Gobierno que deberá dar una 
respuesta en los tres próximos 
meses. Es el tiempo del que dispo-
nen para encontrar ‘caballero’ que 
lance contraoferta o lo que se tercie.  

Tras la oficialidad, las declara-
ciones del titular de Economía, 
Carlos Cuerpo, en línea con lo 
transmitido desde el resto del 
Gabinete de Sánchez en las 
últimas semanas, sobre preservar 
tanto el control estratégico del 
fabricante de trenes en España 

como... el peso que juega la seguri-
dad en esta operación. ¡Acabára-
mos! Enseñando la patita real. 
Porque urge también evitar un 
conflicto diplomático con Bruselas 
que, no lo duden, anda analizando 
la operación de los húngaros por la 
posibilidad que les ofrece engullir 
Talgo, ya que le proporcionaría al 
consorcio respaldado por el 
Gobierno de Viktor Orbán tomar 
las riendas precisamente de uno de 
los fabricantes mejores postulados 
a encauzar la reconstrucción de las 
infraestructuras de Ucrania. 

Por ahora, desde Palacio 
presidencial han tocado el timbre 
de la puerta de la constelación de 
los inversores patrióticos, eso sí, 
todos ellos con la aquiescencia del 
sanchismo, ¡faltaría más! Piensen, 
que haberlos, haylos. Algunos, 
amigos del sanchismo de esos que 
saben nadar siempre en todas las 
aguas y guardar la ropa y la cartera. 
Aunque, ya se sabe, muchos son los 
llamados y pocos los elegidos. 
Veremos. La estela a seguir, el 
ejemplo de los ejemplos, Indra. 
Buscas un Escribano que adquiera 
una participación en condiciones, y 
a correr. Así sientas amigos en los 
órganos de gobierno de las empre-

sas estratégicas y aquí paz y 
después gloria. Todo muy lógico.  

Otro tanto de irracionalidad 
sucede con la operación de Telefó-
nica, donde el Gobierno sigue 
actuando como Pedro por su casa 
pese a tratarse de la compañía 
bandera del sector en España y ser 
una de las grandes cotizadas. Con 
total opacidad y por la técnica del 
goteo, desde la SEPI –Sociedad 
Estatal de Participaciones 
Industriales– van anunciando la 
ocupación de la teleco, sin más 
explicación que la supuesta 
protección por parte de un Ejecuti-
vo que parece más bien el elemento 
del que habría que protegerse.  

A día de hoy dicen tener un 3% 
del capital y derechos sobre al 
menos otro 2% vía swap. Pero, 
¿quién paga el coste de ese produc-
to híbrido? ¿Cuánto cuesta? ¿Por 
qué no lo afloran de una vez? Y así, 
entre declaraciones y declaracio-
nes, creo que ya solo le falta por 
pronunciarse al jefe de bedeles de 
La Moncloa a propósito de la 
oportunidad de empotrarse en la 
compañía y juguetear con el dinero 
de los españoles. 

No cuesta imaginar que si la 
preocupación por Telefónica 
hubiera sido legítima, como la que 
afirman tener sobre Talgo, habría 
bastado con apretar el botón de la 
ley antiopas. Por extensión, si se 
están merendando el accionariado 
con compras cacareadas desde la 
portavocía del Consejo de Minis-
tros, es fácil pensar que lo que 
persiguen es enseñorearse de la 
conquista y apoltronarse en el 
consejo de administración, y vaya 
usted a saber en cuántos otros 
despachos técnicos desde donde 
mostrar que Pedro Sánchez y los 
suyos no se paran en barras. Por 
dinero será. No es un milagro, son 
sus impuestos. 

El caso es que, a día de hoy, la 
falta de Presupuestos del Estado 
no ha frenado a Sánchez en su plan 
de comprarse el Estado para sí con 
el dinero de todos. Incluso aunque 
venga de fondos públicos previstos 
para autonomías y municipios. O, 
mejor aún, si son otros los que 
prestan el dinero para que lo 
controle él y los suyos. Hoy por ti y 
mañana por mí es la divisa de un 
Gobierno echado al monte y sin 
líneas rojas para evitar que tras-
cienda a la opinión pública el 
desmontaje del Estado de derecho 
y la apropiación más indebida de 
los principales activos estratégicos. 

Por cierto, no pierdan de vista a 
Grifols, que algo se está cociendo, 
de a poquito desde antes de sacar 
adelante la última legislatura. Con 
el cartel de «Al rescate. Se aceptan 
propinas» por aquello de que lo 
mismo son también estratégicos, 
como Air Europa y Plus Ultra... 

Están montando un país de 
Cascajosas, Koldos y Broncanos. 
¿Qué podría salir mal?

Tras la oferta de los húngaros sobre el fabricante de trenes 
por excelencia en España, en La Moncloa se pusieron las pilas 
para frenarla. Que Bruselas está que trina. El ejemplo de los 
ejemplos, es Indra. Buscan un Escribano nuclear y a correr. 
Mientras, en Telefónica, como Pedro por su casa. No pierdan 
de vista Grifols, otra ‘estratégica’, o eso venden en Cataluña

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Se busca caballero 
blanco para Talgo. 
Razón: Gobierno de 
España S. L. 

CON PERMISO

El presidente Pedro Sánchez  // ABC
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Es la metáfora de última 
hora de los que no tienen 

un euro o de los que viven 
en la sagrada inocencia 

T
OMAR cocacola o no tomar 

cocacola. He ahí la cuestión. 

La cocacola se ha colado en 
el panorama, porque Alfonso Se-

rrano, secretario del PP, en Madrid, 

se ha tomado una colacola con el 

novio de Ayuso, y porque Luis Ru-

biales no tiene ya ni para una co-

cacola. De modo que la cocacola es 

la metáfora de última de hora de 

los que no tienen un euro, con los 

ahorros aherrojados, o bien de los 

que viven en la sagrada inocencia, 

porque tomar una sólo cocacola 

con alguien te exime de la confi-

dencia clandestina, de la compli-

cidad posible y naturalmente del 

concreto vínculo conspirativo y 

hasta trincón, que para eso ya es-

tán la cigala de cónclave y el vino 

de cincuenta pavos. Koldo ha cita-

do poco la cocacola, pero ya se an-

dará. Vengo a decir que si en una 

cita hay una cocacola el encuentro 

es venial, o bien vamos escuálidos 

de tesorería.  

La cocacola era una chispa de la 

vida, y ahora es un envase excul-

patorio. Alfonso Serrano no que-

dó en un bar de Madrid con un par-

ticular que un día no se puso de 

acuerdo con Hacienda sino con un 

copazo de cocacola que convierte 

todo encuentro en un pispás de 

nada, como quien se cruza un mo-

mento con alguien en un ascensor, 

pero en un ascensor sin ascensor 

de ida y vuelta. Rubiales llora que 

no tiene ni para una cocacola, para 
así ir acreditando que es un pobre 

que ayer mismo tenía mucho dine-

ro. Parece que no, pero el protago-

nismo del panorama no lo sostie-

nen Ayuso, Koldo o Rubiales sino 

la cocacola, que siempre estuvo ahí, 

pero como refresco revoltoso, y no 

tanto como testigo inapelable que 

dice lo que diga quien fue a tomar-

se esa cocacola.  

Diga usted mismo cocacola, 

cuando la situación vaya conflic-

tiva, y ya queda a salvo de la sos-

pecha de una cita de adulterio, apa-

ño, o doble vida de rajá en Punta 

Cana. El whisky es la sangre de los 

cobardes, pero no sabíamos que la 

cocacola, tan discotequera, es el 

suero de la verdad de los que igual 

no van a decirnos nunca la verdad.

ÁNGEL  
ANTONIO 
HERRERA

La cocacola  
por testigo

BALA PERDIDA
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Casi ninguna de las 180.000 
víctimas de la limpieza étnica que 

provocó ETA tienen derecho a 
votar el 12-A. Y sus hijos tampoco 

A
LREDEDOR de un millón ochocientos 
mil votantes están llamados a las urnas 
en las elecciones vascas del 12 abril. Pues 
bien, el equivalente a un 10 por ciento de 

éstos, (alrededor de 180.000 ciudadanos), no po-
drán votar al formar lo que se denominó la diás-
pora vasca. Y nadie se acuerda de ellos ni de su 
porqué. Porque les echaron en una especie de pro-
ceso de limpieza étnica. Otra victoria, olvidada, 
del terror, de las amenazas y del impuesto de ETA. 
Para ellos no hay memoria. 

El tema es que ya estamos oficialmente en la 
campaña electoral vasca ante tres posibles esce-
narios: 

1.- Repetición del pacto PNV-PSE. Lo más ló-
gico, aunque en la política española la lógica es lo 
de menos. Esa repetición del pacto de gobierno 
permitiría al PNV –progresista, reformista y de 
izquierdas de toda la vida– (¡Jajaja!) seguir con su 
lendakari y a ‘Su Sanchidad blindar’ el ‘frente nor-
te’ de traiciones. Y es que con el PNV nunca se 
sabe. 

2.- Un pacto Bildu-PNV. ¿Recuerdan aquello 
del árbol y las nueces? La ocurrencia de Arzalluz: 
los asesinos de ETA movían el árbol del indepen-
dentismo a bombazos y otros recogían las nue-
ces en forma de competencias, transferencias, po-
der e influencia en Vitoria y en Madrid. 

No olvidemos que, como ocurre con ERC y con 
Junts, a los ‘pujolone’ o a Puigdemont les une el 
mismo fin. De boquilla. Ya sabemos (se lo escu-
ché a Herrera): vivir del independentismo pero 
nunca en la independencia. 

3.- Posible pacto Bildu-PSE. Ya lo dijo la ma-
dre de los Pagazaurtundúa: «Haréis cosas que nos 
helarán la sangre». Me parece el escenario menos 
probable pero como el resultado sea claramente 
a favor de Bildu... déjate. Mira Pamplona y mira 
Navarra: «Nunca pactaré con Bildu, nunca pac-
taré con Bildu, ¿Cuántas veces quiere que se lo 
diga?». Pues eso. 

A partir de aquí, tres claves: 
a). ¿Cómo hemos llegado a esta situación, si-

quiera, para que los herederos de ETA puedan ga-
nar unas elecciones? ¿Qué hemos hecho tan mal 
como nación para que etarras como Otegi o Txa-
pote (el del ripio) estén a punto de ser los más vo-
tados? 

b).- Interesante test para el PP de Núñez Fei-
jóo con el nuevo candidato, Javier de Andrés. Ve-
remos hasta dónde llegan los efectos de la ola. 

c).- En cuanto al resto, Podemos y Sumar se di-
solverán a favor de Bildu en otro impresionante 
éxito de Pablo Iglesias y de Yolanda Díaz. Y que-
da Vox, que logró un escaño histórico en las últi-
mas elecciones y aspira cuando menos a mante-
nerlo. 

PD: Apuesto a que, sea como fuere, todo se-
guirá igual en Ajurua Enea y en La Moncloa. Pero 
insisto, casi ninguno de los 180.000 ‘limpiados’ 
con la diáspora tienen derecho a votar. Y sus hi-
jos tampoco.

EN CLAVE DE TRON

ÁNGEL 
EXPÓSITO  

La diáspora 
vasca no vota

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 38

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/04/2024

 España

 5 640 EUR (6,118 USD)

 301,53 cm² (48,4%)

 2493 EUR (2704 USD) 

Ruth del Moral (Efe) MADRID 

Koldo García, José Luis Ábalos, 
Isabel Díaz Ayuso y Salvador Illa 
son los nombres más reclama-
dos y con más papeletas para 
comparecer en las dos comisio-
nes de investigación del Congre-
so y del Senado sobre presuntas 
corrupciones en contratos de 
compraventa de mascarillas du-
rante la pandemia. 

Aunque aún no se ha registra-
do oficialmente ningún listado 
de comparecientes (en el Sena-
do se hará mañana lunes), todos 
los partidos políticos, de dere-
cha y de izquierda, tienen claro 
que los primeros de las listas de-
ben ser el ex ministro de Trans-
portes socialista José Luis Ába-
los y su ex asesor Koldo García, 
que da nombre al caso. 

Las comparecencias de la pre-
sidenta de la Comunidad de Ma-
drid, Isabel Díaz Ayuso, y del ex 
ministro de Sanidad Salvador 
Illa también se dan por hechas. El 
PSOE y sus socios parlamenta-
rios tienen mayoría suficiente en 
el Congreso para llamar a Ayuso, 
mientras que el PP y Vox coinci-
den con las exigencias de ERC y 
Junts de hacer comparecer a Illa 
para dar explicaciones. 

La presencia de Illa en plena 
campaña electoral en Cataluña 
no beneficiaría a los socialistas 
pese a que no han puesto pegas a 
ningún compareciente y el ex mi-
nistro está dispuesto a ir. De mo-
mento, su socio de Gobierno, Su-
mar, ya le ha echado un capote al 
avanzar que Illa no estará –de 
momento– en su listado. 

Junts y ERC insisten en esa 
comparecencia y fuentes cerca-
nas a los de Puigdemont señalan 

que el caso mascarillas podría pa-
sar factura al actual primer secre-
tario del PSC y candidato a la Ge-
neralitat. 

La presencia de Illa en cual-
quiera de las dos comisiones de 
investigación tampoco vendría 
mal al PP de cara a su campaña 
en Cataluña, por lo que si los po-
pulares no apoyan la lista de al-

guno de los partidos que contem-
ple este nombre, todavía les que-
da el Senado para hacer valer su 
fuerza. De momento, obligarán a 
comparecer a la presidenta del 
Congreso, Francina Armengol, y 
al ministro de Política Territorial, 
Ángel Víctor Torres. 

La mayoría absoluta del PP en 
la Cámara Alta pone fácil el des-

file de políticos socialistas en la 
Comisión Koldo del Senado, 
mientras que en el Congreso el 
PSOE deberá negociar con Su-
mar y con sus socios parlamenta-
rios un listado con posibilidades 
de ser aprobado. 

Los de Yolanda Díaz avanzan 
que centrarán sus peticiones en 
personas directamente implica-

das y no creen que el presidente 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, ten-
ga que comparecer. 

Mientras, el PSOE observa con 
atención los pasos de los popula-
res en el Senado para trazar su 
plan en el Congreso, sobre todo 
ante una posible citación de Pe-
dro Sánchez o de su mujer, Bego-
ña Gómez, por sus presuntos vín-
culos con Air Europa o con algu-
no de los investigados en el caso 
Koldo. 

El PP confía en que Sánchez dé 
explicaciones antes de tener que 
pedir su comparecencia en la co-
misión de investigación del Sena-
do y de hecho no desperdiciarán 

el pleno en el que el presidente 
del Gobierno comparece para 
dar cuenta de los últimos conse-
jos europeos y de la relación de 
España con Marruecos. Todo pa-
rece indicar que el debate del ple-
no derivará en Koldo, Ayuso, Be-
goña Gómez o la amnistía. 

Las comisiones de investiga-
ción están reguladas por los dife-
rentes reglamentos de cada cá-
mara. En el caso de la comisión 
Koldo del Senado no se ha esta-
blecido límite de tiempo mien-
tras que la del Congreso tendrá 
un plazo de cuatro meses prorro-
gables. Están obligados a compa-
recer todos los ciudadanos que 
sean citados según el artículo 76 
de la Constitución.

Las comisiones de las mascarillas 
apuntan a Illa, Ayuso, Koldo y Ábalos

 

Koldo García.

El PSOE analizará 
las intenciones del PP 
con Sánchez antes  
de trazar su plan

l Son los cuatro nombres más reclamados y con más papeletas para comparecer en el 
Congreso y el Senado l El PP citará a Armengol y a Ángel Víctor Torres en la Cámara Alta

EFE 

José Luis Ábalos.

 

Salvador Illa.
 

Isabel Díaz Ayuso.
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¿COMISIONES PARA 
INVESTIGAR?  

L
A polarización extrema de la po-
lítica española y el sectarismo 
inacabable de quienes la dirigen 
aseguran que las comisiones de 

investigación creadas en el Congreso de 
los Diputados y en el Senado serán perfec-
tamente inútiles. Un teatro más para de-
gradar la vida parlamentaria y seguir de-
teriorando el sistema democrático. 

Ninguno de los dos órganos supremos de 
representación de los ciudadanos –que de-
legan en ellos, por así decirlo, el ejercicio de 
la soberanía nacional– cumple sus funcio-

nes en el momento presente. El Congreso, 
con su mayoría contradictoria y cogida con 
pinzas, no es capaz ni de aprobar los Presu-
puestos del Estado ni de sacar adelante las 
leyes más importantes. Ni siquiera puede 
controlar la acción de Gobierno, que man-
da por decreto y no contesta nunca a lo que 
le pregunta la oposición, sino que le pide 
cuentas a ésta. El Senado, con mayoría ab-
soluta del PP, se dedica a torpedear y retra-
sar lo que aprueba el Congreso.  

En este contexto, el Senado crea una co-
misión investigadora del caso Koldo y el 
Congreso replica con una comisión inves-
tigadora sobre la compra de mascarillas en 
todas partes durante la pandemia. Con la 
primera el PP pretende llevarse por delan-
te a la presidenta del Congreso y a varios 
ministros y manchar a la esposa de Pedro 

Sánchez (o sea, a él). Con la segunda el 
PSOE y sus socios intentan salpicar a la 
presidenta de la Comunidad de Madrid 
–ya afectada por el fraude fiscal de su no-
vio– y a algún que otro dirigente popular 
que hiciera algo durante el coronavirus. 

Ninguna de las dos comisiones va a in-
vestigar nada. Ni una ni otra están intere-
sadas en conocer la verdad sobre corrup-
ción o irregularidades. Sus dictámenes se 
pueden escribir ya: el de la comisión del 
Congreso encontrará, por mayoría, que al-
gunos hombres y mujeres del PP son res-
ponsables políticos de acciones ilícitas co-
metidas durante sus mandatos, incluso de 
delitos; el de la comisión del Senado dirá, 
por mayoría absoluta, que hombres y mu-
jeres del PSOE los cometieron. Las compa-
recencias de unos y otros servirán para el 
intercambio de insultos, injurias y descali-
ficaciones, y poco más. Ajustes de cuentas. 

Se busca deslegitimar al adversario, ya 
prácticamente convertido en enemigo a 
destruir por el bien de la democracia. Los 
corruptos son siempre los otros. Pedro 
Sánchez llegó al cargo prometiendo levan-
tar un muro y Núñez Feijóo ha levantado 
otro. Así no hay manera.

La esquina

JOSÉ  
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

5

Las comisiones parlamentarias 
no van a investigar nada, serán 
otro teatro más para ajustar 
cuentas e intercambiar insultos
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Sumar 
presentará en 
el Congreso 
una ley contra 
la corrupción

EP VITORIA 

La vicepresidenta segunda del 
Gobierno y líder de Sumar, 
Yolanda Díaz, anunció ayer 
que “en un par de semanas” su 
grupo parlamentario presen-
tará en el Congreso de los Di-
putados una “ley integral y se-
vera anticorrupción”.  

“Y queremos ver ahí al Par-
tido Popular, al Partido Socia-
lista y a las restantes forma-
ciones políticas”, apuntó. A su 
juicio, hay que “dejar de ha-
blar, de convertir esto en un 
lodazal y votar esas normas”. 

Según Yolanda Díaz, Sumar 
“no ha venido a la política pa-
ra convertir la cosa pública en 
un y tú más”. “Si hay corrup-
ción, actuemos contra ella, 
déjense de espectáculos. ¡Pa-
remos ya este delirio y ponga-
mos ante la sociedad medidas 
contundentes para que nunca 
más vuelva a suceder lo que 
estamos viviendo hoy en 
nuestro país!”, dijo. 

Díaz participó en un acto en 
Vitoria-Gasteiz junto a la can-
didata de Sumar a lehendaka-

ri, Alba García, el cabeza de 
lista por Álava, Jon Hernán-
dez, el cabeza de lista por Gui-
púzcoa, Andeka Larrea, y la 
coportavoz de Berdeak Equo, 
Carmen Muñoz. 

Durante su intervención, 
defendió que Euskadi necesi-
ta “un ciclo político nuevo, mi-
rar al futuro y abrir las puertas 
a un tiempo nuevo”. “Y esto 
quiere decir cambiar las cosas, 
quiere decir ideas políticas 
nuevas, políticas públicas di-
ferentes que tengan un objeti-
vo básico”, señaló. 

A su juicio, hay que “mejo-
rar la vida de las personas”. 
“Estamos en una permanente 
lucha en estos momentos en-
tre mantener el status quo, ha-
cer lo mismo de siempre, o 
avanzar. Lo decimos en el Go-
bierno de España y lo digo hoy 
en Euskadi”, dijo. 

La vicepresidenta apuntó la 
necesidad de “savia política 
nueva, también en Euskadi”. 
“Fijaos, ¿qué ideas nuevas hay 
en la política en nuestro pa-
ís?”, preguntó, y admitió que 
éste es “un momento político 
muy difícil”, para muchos 
“uno de los más feos” desde la 
Transición.

Reta a PP y PSOE a 
votar a favor y “dejar 
de convertir esto  
en un lodazal”
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

Como consecuencia directa de la pró-

rroga presupuestaria, la Seguridad 

Social transitará el presente ejercicio 
sin tener consignados en sus cuen-

tas los 7.600 millones de euros extra 

que habrá que abonar como produc-

to de la revalorización de las pensio-

nes contributivas de 2024 un 3,8% –la 

segunda más alta de la historia tras 

el alza del 8,5% efectuada en 2023–, 

además de las no contributivas, las 

mínimas y las clases pasivas. 

Según los cálculos del Grupo de In-

vestigación en Pensiones y Protec-

ción Social, compuesto por catedrá-

ticos expertos en la materia, el exce-

so de gasto en 2024 se distribuiría 

entre los 6.058 millones de euros del 

plano contributivo ordinario, los 564 

millones más que costará la actuali-

zación de las mínimas, la subida para 

las clases pasivas que añadiría otros 

776 millones de euros a la factura y 

los 248 millones de las no contribu-

tivas. En suma, el gasto total de la re-

valorización de las pensiones inclu-

yendo todos los tipos y clases ascien-

de a 7.647 millones de euros.  

Sin embargo, al no haberse articu-

lado Presupuestos generales para el 

presente ejercicio, el montante pre-

visto para afrontar los pagos de la Se-

guridad Social es el mismo que el con-

signado para el conjunto de 2023: un 

total de 190.302 millones de euros 

para prestaciones tanto del nivel con-

tributivo como asistencial. Además, 

desde Funcas advierten de un último 

elemento de presión al alza del gas-
to, el efecto de sustitución de las pen-

siones que entran al sistema, que son 

sustancialmente mayores que las que 

se dejan de pagar. Según los expertos 

este efecto podría empujar el desem-

bolso extra a final de 2024 hasta los 

10.000 millones de euros. 

Cobertura del déficit 

En puridad, la ausencia de unos nue-

vos Presupuestos en los que se inclu-

ya la financiación necesaria para al-

canzar la cifra de coste total en el con-

junto del año  –podría rebasar 

ligeramente los 200.000 millones de 

euros– supondrían que todo ese exce-

so de gasto iría contra el pasivo de la 

Seguridad Social y se imputaría como 

déficit al final del año. Sin embargo, 

las fuentes oficiales consultadas por 

este medio no sólo descartan que esta 

situación de prórroga presupuestaria 

implique algún problema de pago –los 

cuales están garantizados– sino que 

tampoco prevén tener que realizar nin-

guna maniobra que dote al sistema de 

la financiación adicional a la prevista 

para este año, en la que además de los 

ingresos por cotizaciones –cerraron 

2023 en 154.633 millones de euros, un 

10,3% más que un año antes (14.385 mi-

llones)– el capítulo de transferencias 

corrientes cerró con casi 44.000 millo-

nes de euros de inyección presupues-

taria para el sistema de pensiones.  

Lo que no está en ninguna parte 

del presupuesto son los 7.600 millo-

nes de gasto extra asegurados, que 

podrían ascender a 10.000 millones. 

Pero desde Seguridad Social se ha-

cen cargo de la coyuntura y apuntan 

a un ‘as’ bajo la manga que podría des-

pejar de incógnitas la maniobrabili-

dad de las cuentas del organismo en-

cargado de pagar más de 10 millones 

de pensiones mensuales. Se trata de 

los ingresos por cotizaciones aporta-

das por empresas y trabajares, y que 

según prevé la memoria económica 

que acompaña a la orden de cotiza-

ciones del presente año estima una 

recaudación total de 166.777,6 millo-

nes de euros, el equivalente a 1,1 pun-

tos porcentuales del PIB, y algo más 

de 12.000 millones más que en 2023. 

Tal y como señalan los expertos con-

sultados por ABC, esta mayor aporta-

ción de empresas y trabajadores po-

dría brindar la posibilidad a la Seguri-

dad Social de no tener que incrementar 

la cuantía de los préstamos o de la 

transferencia prevista para cubrir las 

obligaciones de gasto, una operativa 

que de llevarse a término necesitaría 

del visto bueno del Congreso.  

No en vano, cabe recordar que este 

aumento de financiación previsto tie-

ne una fuerte vinculación con la ac-

ción de Gobierno y está lejos de corres-

ponderse con una evolución natural 

de la economía. De hecho, el avance 

de los ingresos por cotizaciones será 

casi el cuádruple que el del PIB, que el 

consenso prevé en el 2%. La explica-
ción a esta senda diferenciada está en 

el hipertrofiado aumento de cotiza-

ciones previsto por el Gobierno en la 

segunda pata de la reforma de las pen-

siones y que empieza a desplegar casi 

en su totalidad en el presente ejerci-

cio con una subida del MEI al 0,7%, un 

5% de alza de bases máximas –tam-

bién impulsada por el  1,2% adicional 

al IPC que aplica la senda de destope– 

y un alza del SMI del 5% que ha impul-

sado nuevamente las aportaciones de 

las bases mínimas. Este amalgama de 

aumento de costes supone unos 8.000 

millones de euros para el tejido pro-

ductivo y supone el 66% del aumento 

de recaudación previsto. El volumen 

restante es lo que estaría asociado a la 

creación de empleo y a las eventuales 

mejoras retributivas.

Seguridad Social prevé embridar 
el déficit en pensiones con 12.000 
millones extra de cotizaciones

∑ Más de 7.600 millones 
de gasto esperado 
para 2024 están  
sin consignar
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166.777 
Son los millones de euros de 
ingresos por cotizaciones 
previstos para 2024, un 7,8% 
más que en el pasado ejercicio.  

66 
Es el porcentaje del aumento  
de recaudación previsto por 
Seguridad Social que se corres-
ponde con las subidas de 
cotizaciones que desplegarán 
este año por la reforma de 
pensiones y subida del SMI.  

EL AS PRESUPUESTARIO 

DEL GOBIERNO
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R. A.  

La Junta de Andalucía criticó 
ayer la “decisión” del Gobierno 
central de “utilizar” fondos des-
tinados a las comunidades autó-
nomas y ayuntamientos para en-
trar en el accionariado de Tele-
fónica, postura que calificó de 
“una muestra más de las priori-
dades de este Gobierno, que es-
tá más preocupado por interve-
nir en las empresas y en las ins-
tituciones públicas que en prio-
rizar las políticas en sanidad, 
educación, dependencia u otros 
servicios básicos y que se llevan 
a cabo a través de las comunida-
des autónomas”. 

El Ministerio de Hacienda ha 
aprobado la inyección de 500 mi-
llones de euros a la Sociedad Es-
tatal de Participaciones Indus-
triales para afrontar la adquisi-
ción de acciones de Telefónica, 
según figura en un informe de la 
Intervención General de la Admi-
nistración del Estado, después 
del desembarco en la empresa de 

la entidad de Arabia Saudí STC, 
que el pasado septiembre se hizo 
con el 9,9% de la compañía por 
unos 2.100 millones de euros. 

Fuentes de la Consejería de 
Economía, Hacienda y Fondos 
europeos de la Junta de Andalu-
cía, que dirige Carolina España, 
aseguraron a Europa Press que el 
Gobierno central “está más preo-
cupado por sus pactos con los in-
dependentistas, por la amnistía y 
por las cesiones tributarias a sus 
socios de Gobierno, y por todas 
esas peticiones que atacan fron-
talmente a la Constitución y la 
igualdad de los españoles a cam-
bio de mantener el sillón, que por 
lo que un Gobierno debe gestio-
nar que son los servicios básicos 
de los ciudadanos”. 

La Consejería acusó ayer al 
Gobierno de “no sólo maltratar 
a las comunidades autónomas 
con un sistema de financiación 
autonómica injusto y obsoleto 
por el que comunidades como 
Andalucía sufren una especial 
infrafinanciación que les hace 

perder cada año 1.400 millones 
de euros, sino que ahora les res-
ta más recursos”. 

En la misma línea crítica se 
mostró ayer el presidente de Cas-
tilla-La Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, que solicitó ayer que la 
entrada del Gobierno en el Con-
sejo de Telefónica no ponga en 
riesgo la financiación autonómi-
ca y de los ayuntamientos. En un 
acto en Albacete, García-Page 
afirmó que el Ejecutivo central 
“tiene que entrar en Telefónica 

para controlar el asunto” pero no 
a costa de detraer para ello dine-
ro de los fondos autonómicos y 
municipales. 

Para la consejera andaluza, la 
decisión del Gobierno se suma a 
los “agravios” que, a su juicio, “se 
intensifican con la falta de Presu-
puestos Generales que, por un la-
do, no permitirán nuevos proyec-
tos para 2024 y que, además, 
conllevan la no actualización de 

las entregas a cuenta a las auto-
nomías, es decir, el dinero que el 
Estado debe transferir periódica-
mente el Estado a las comunida-
des”. Al no estar actualizadas las 
cantidades, según la Junta, An-
dalucía está dejando de recibir 
150 millones de euros cada mes. 

“La dejación de funciones cons-
titucionales del Gobierno al no 
presentar ante las Cortes Genera-
les un proyecto de Presupuestos 
les permite actuar con discrecio-
nalidad y opacidad en el destino 
de los fondos públicos como se ha 
visto en esta operación de Telefó-
nica, donde han desplazado 500 
millones de euros de las partidas 
para ayudar a ayuntamientos y 
comunidades autónomas o como 
podrán hacer en el futuro con 
otras actuaciones”, han senten-
ciado las citadas fuentes. 

El paquete accionarial del Go-
bierno en Telefónica tiene un va-
lor de casi 716 millones de euros, 
con la cotización de la compañía 
en 4,089 euros. La decisión del 
Gobierno de no presentar unos 
nuevos Presupuestos Generales 
del Estado para 2024 y prorrogar 
los del año anterior generó cier-
tas dudas en torno a cómo iba a 
proceder el Estado para finan-
ciar su entrada en el accionaria-
do de Telefónica.

Críticas al Ejecutivo por usar fondos 
autonómicos para Telefónica
l La Consejería de Economía acusa al 

Gobierno central de desoír las necesidades 

básicas de las comunidades y los municipios

García-Page avisa de  
la posible repercusión 
de la decisión en la 
financiación regional
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